
Сборная Испании
обыграла в матче послед-
него тура группового 
этапа Словакию 
и вышла в плей-офф 
чемпионата Европы

ЛЕТО Какие угрозы таит аномальная жара

36,6 — это ненормально

ИНЦИДЕНТ После предупредительной стрельбы 
британский эсминец покинул наши воды

Непрошеный

Ольга Игнатова

М
осковская жара устано-
вила сразу двойной 
температурный ре-

корд — для 23 июня и всего 
июня, рассказали «Российской 
газете» в Гидрометцентре.

Днем воздух в Москве про-
грелся до 34,8 градусов. Такого 
не было с 1948 года. А макси-
мальная для июня температура 
была  в столице 21 июня 1901 
года, то есть 120 лет назад. Не 
лучше ситуация в Северной 
столице, где столбик термоме-
тра достиг 34 градусов.

Хотите освежиться — от-
правляйтесь в Сочи, а еще луч-
ше — в Крым. На главном курор-
те страны днем плюс 28, а на 
полуострове вообще комфор-
тные плюс 21—26. Но самое 
главное — рядом прохладное 
море.

Заведующая лабораторией 
Гидрометцентра России Люд-
мила Паршина рассказала 
«Российской газете», что тем-
пература воды в Черном море  в 
районе краснодарских и крым-

ских курортов сейчас держится 
в районе 21—22 градусов. Для 
сравнения: температура воды в 
Москве-реке в районе Звениго-
рода — 24 градуса. А в неболь-
ших прудах и озерах и того 
выше. Такая вода уже не осве-
жает.

По данным Гидрометцентра, 
на европейской части страны в 
четвертый раз подряд побит 
рекорд максимальной темпе-
ратуры в Санкт-Петербурге и 
уже есть первый «знойный» ре-
корд в Москве.

В четверг-пятницу в центре 
страны ожидается пик июль-
ской жары — 37—38 градусов. В 
том числе и в столичном регио-

не, и в «центре формирования 
погоды» — Санкт-Петербурге. 
На юге Карелии, в Архангель-
ской и Вологодской областях — 
32—37 градусов. 24 и 25 июня 
немного снизит градус ливень в 
Архангельской области.

В Астраханской области 
температура поднимется 42 
градусов, в Волгоградской — до 
41. Такой же зной на  Ставропо-
лье. Хуже всего в Калмыкии — 
там ожидаются 43 градуса и 
пыльные бури. На Урале — в 
Пермском крае, сильный дождь 
прогнозируется 25—26 июня. 
Но тоже жарко — до 33 граду-
сов. В Челябинской области ме-
стами до 34 градусов.

Закачивается знойный воз-
дух  к нам из иранских пустынь. 
Субтропический антициклон, 
установившейся над Россией, 
большой и устойчивый. Он рас-
пространился от севера до 
Дальнего Востока, не захватив 
лишь Сибирь и юг европейской 
территории

И хотя в некоторых СМИ 
мелькают сообщения, что тако-
го зноя не было 100 лет, в ре-
альности блокирующие анти-
циклоны характерны именно 
для лета. Были они и в прошлом 
году, и в позапрошлом. Просто 
в разных регионах. Например, 
прошлым летом от зноя страда-
ли сибиряки. Сейчас там сов-
сем не летние температуры. В 
центральных и южных районах 
Красноярского края в конце не-
дели дождливо и всего 16—21 
градус. Дожди и температура 
не выше 15—20 градусов ожида-
ются и в Новосибирской и Том-
ской областях, Алтайском крае. 
Потепление ожидает лишь жи-
телей Омской области 
— 25 июня до 22—27 
градусов.
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ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Австралийский доллар 54,9581
Азербайджанский манат 42,7705
Армянский драм** 14,1637
Белорусский рубль 28,6621
Болгарский лев 44,3660
Бразильский реал 14,6539

Венгерский форинт** 24,8032
Вон Республики Корея*** 63,9447
Гонконгский доллар*  93,5756
Датская крона  11,6691
Доллар США     72,6671
Евро       86,7137

Индийская рупия**      97,8879
Казахстанский тенге**               17,0003
Канадский доллар         59,1126
Киргизский сом**          85,9034
Китайский юань              11,2134
Молдавский лей*          40,3706

Новый туркменский манат       20,7917
Норвежская крона*      85,4977
Польский злотый           19,2033
Румынский лей               17,6141
СДР        103,6582
Сингапурский доллар  53,9995

Таджикский сомони*   63,7151
Турецкая лира*              84,2722
Узбекский сум****       68,6746
Украинская гривна*      26,6629
Фунт стерлингов             101,5232
Чешская крона*              34,1032

Шведская крона*           85,7874
Швейцарский франк     79,1753
Южноафриканский рэнд*         51,2751
Японская иена**            65,5367

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.06.21

Картон теснит книги: 
бумага 
для школьных 
учебников может 
подорожать на треть

Минкультуры 
рекомендовало 
ввести QR-коды 
для входа в кино 
и театры Москвы

Кто такие цифровые 
художники 
и как они 
зарабатывают 
миллиарды  
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Всероссийский школьный 
выпускной 
пройдет 
в онлайн-формате
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ДЕНЬГИ ЦБ предложил 
акционерам экосистем 
взять убытки на себя

Поворот
в непрофиль

Игорь Зубков

Банк России считает, что неконтролируемое строитель-
ство банками экосистем создает риски для их клиентов 
и финансовой стабильности. Такие инвестиции при пре-
вышении определенного лимита должны покрываться 
капиталом — в этом случае возможные убытки от «не-
взлетевших» приобретений банка оплатят его акционе-
ры, а не кредиторы и вкладчики или же государство.

По мнению ЦБ, это станет золотой серединой меж-
ду текущим положением дел и серьезным ограничени-
ем вложений банков в нефинансовые активы, как это 
сделано во многих странах. В специальном консульта-
тивном докладе Банк России указывает, что экоси-
стемные активы не генерируют предсказуемый денеж-
ный поток, имеют большой риск обесценения — не для 
всякой компании есть рынок, на котором ее можно 
продать по «справедливой» стоимости. 

В наиболее быстро развивающуюся экосистему Сбе-
ра входят сервис доставки Delivery Club, СберЛогисти-
ка, СберМаркет, онлайн-кинотеатр Okko, такси «Сити-
мобил», каршеринг YouDrive, рекрутинговый сервис 
Работа.ру, оператор связи СберМобайл, интернет-апте-
ка, медицинская онлайн-платформа СберЗдо-
ровье, стриминговый сервис СберЗвук, сервис 
для покупки машин СберАвто и так далее.

4
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ПРОГНОЗ 
Семейная ипотека 
может сыграть против 
однокомнатных квартир

Вычисление 
жилплощади

Марина Трубилина

Изменение условий ипотеки с господдержкой может 
изменить соотношение однокомнатных и многоком-
натных квартир в новостройках, считают в ДОМ.РФ. 

Сейчас больше половины строящихся квартир 
(1,02 из 1,93 млн) и более трети по площади жилья 
(36,9 тыс. из 97 тыс. кв. м) — однокомнатные. Расшире-
ние программы семейной ипотеки и более высокие, по 
сравнению со льготной программой, лимиты кредитов 
по ней могут изменить эту долю, считает гендиректор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко. Семьи хотят жилье большего 
размера. Опросы показывают, что 85% россиян, пла-
нирующих покупку квартиры, хотели бы купить двух- 
или трехкомнатное жилье площадью 55—70 кв. м, гово-
рит руководитель Аналитического центра ДОМ.РФ 
Михаил Гольдберг: «Расширение «Семейной ипотеки» 
позволит частично удовлетворить этот спрос. Вкупе с 
другими мерами по развитию ипотеки и восстановле-
нием доходов населения это поспособствует росту 
спроса на многокомнатное жилье в России и увеличе-
нию доли таких проектов в текущем портфеле строи-
тельства».

Лимиты льготной ипотеки в регионах по-
зволяют купить вполне просторное жилье.
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В митинге-
реквиеме 
в Брестской 

крепости 

принял участие 

Дмитрий Мезенцев 

/ стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Иван Петров

В
чера в Черном море, 
возле берегов России, 
произошел серьезный 
международный инци-
дент. «23 июня в 11.52 
эсминец Defender во-
енно-морских сил Ве-
ликобритании, дейст-
вуя в северо-западной 

части Черного моря, пересек го-
сударственную границу Россий-
ской Федерации и вошел в наше 
территориальное море в районе 
мыса Фиолент на глубину 3 кило-
метра», — сообщили в Министер-
стве обороны РФ. 

Отмечается, что экипаж эс-
минца был предупрежден о при-
менении оружия в случае даль-
нейшего нарушения госграницы 
РФ, но проигнорировал угрозу. 
«В 12.06 и 12.08 пограничный 
сторожевой корабль выполнил 
предупредительную стрельбу. 
После чего в 12.19 самолет Су-
24М выполнил предупредитель-

ное бомбометание четырьмя 
осколочно-фугасными авиаци-
онными бомбами калибра 250 кг 
по курсу движения эсминца», — 
сообщили в военном ведомстве.

В итоге российские моряки с 
пограничниками остановили 
вторжение — в 12.23 британ-
ский эсминец покинул наши 
воды. Вчера ближе к вечеру рос-
сийские военные опубликовали 
видео с британским эсминцем в 
момент нарушения им нашей 
границы. В частности, были 
опубликованы кадры с борта 
российского самолета, снятые 

перед предупредительным бом-
бометанием по курсу его дви-
жения.

В среду утром — за несколько 
часов до инцидента — в украин-
ском военном ведомстве сооб-
щили, что представители воору-
женных сил Украины, Великоб-
ритании и США провели сов-
местную тренировку на британ-
ском эсминце Defender в Одес-
се. Отмечалось, что в ходе нее 
военные отработали абордаж-
ные действия, заключающиеся 
в неожиданном для противника 
захвате судна. К слову, от Одес-

сы до российского Севастополя 
(мыс Фиолент находится в его 
пригороде) всего чуть более 300 
км по морю. 

В Министерстве обороны РФ 
вторжение британского эсмин-
ца Defender в наши территори-
альные воды расценили как гру-
бое нарушение Конвенции ООН 
по морскому праву 1982 года. 
Российские военные призвали 
британскую сторону провести 
тщательное расследование дей-
ствий экипажа эсминца-нару-
шителя «для недопущения по-
добных инцидентов в будущем».

Вчера же днем в Главное 
управление международного 
военного сотрудничества Ми-
нобороны России был вызван 
атташе по вопросам обороны 
при посольстве Великобрита-
нии в Москве. «Представителю 
Вооруженных сил Великобрита-
нии была доведена позиция рос-
сийского военного ведомства в 
связи с нарушением 23 июня эс-
минцем госграницы России в 

Черном море», — пояснили в 
Минобороны России.

Военные эксперты едино-
душны во мнении: действия бри-
танского корабля носили харак-
тер откровенной провокации. 
Причем даже независимо от 
того, признают или нет британ-
цы Крым частью России. По-
скольку в той акватории была за-
крытая зона в связи с учениями 
российских кораблей. И британ-
ские моряки шли на осознанный 
риск, избрав такой маршрут. 

По словам начальника Ген-
штаба ВС РФ Валерия Герасимо-
ва, корабли НАТО регулярно 
идут на провокации в акватори-
ях Черного и Балтийского мо-
рей, и это создает пред-
посылки для инциден-
тов.

А К Ц Е Н Т

Пограничный сторожевой корабль 
выполнил предупредительную стрельбу, 
а после самолет Су-24М сбросил 
по курсу движения эсминца 4 бомбы 
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Эсминец ВМС Великобритании 
Defender проходит через Босфор 
в Черное море. Великобритания 
не признает территориальные воды 
вокруг Крыма российскими. 
Вскоре придется признать.

ЖИЛЬЕ Начался ремонт 
в столичных 
домах-памятниках

Москва 
починит 
«Украину»

Ирина Огилько

За предстоящий год в российской столице запланиро-
вано отремонтировать 114 жилых домов-памятников 
или треть таких зданий вместо обычной пары десят-
ков. Произойдет это благодаря региональной програм-
ме капремонта жилого фонда, в которую они включе-
ны. Об особенностях обновления такого жилья расска-
зали журналистам на пресс-конференции специали-
сты Фонда капремонта Москвы и столичного департа-
мента культурного наследия. 

Часть домов — объектов культурного наследия горо-
да, входящих в программу, требуют не только ремонта, 
но и комплексной реставрации. Однако все зависит от 
состояния объекта. Например, в этом году без рестав-
рации отремонтируют жилые корпуса популярной го-
стиницы «Украина». Несмотря на то что объект нахо-
дится под охраной Мосгорнаследия, в корпусах поме-
няют стояки горячего и холодного водоснабжения, 
электрику, кровельное покрытие. Фасады и подъезд-
ные группы ремонтировать не будут, а значит, 
реставрация не нужна. За работами будут на-
блюдать представители Мосгорнаследия. 
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А К Ц Е Н Т

Хотите освежиться — отправляйтесь
в Сочи, а еще лучше — в Крым.
На главных курортах страны днем
плюс 28, а на полуострове вообще 21—26
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ЦИК 
На проведение 
выборов 
в Госдуму 
выделено 
21,4 млрд рублей

COVID ВЗЯЛИ 
В РАСЧЕТ
Татьяна Замахина

На думские выборы из россий-
ского бюджета выделена бес-
прецедентная сумма — свыше 
21,4 млрд рублей. Центризбир-
ком на своем заседании принял 
постановление о распределе-
нии средств.

«Общая сумма расходов на 
выборы в Госдуму — 21 млрд 
408 млн рублей. Такой суммы 
ЦИК России из бюджета на 
проведение кампании по выбо-
рам депутатов Госдумы еще 
никогда не получал», — заявил, 
представляя документ, за-
мпред комиссии Николай Бу-
лаев. Выделенные средства уже 
поступили в Центризбирком в 
полном объеме, проинформи-
ровал он. Непосредственно на 
подготовку и проведение вы-
боров депутатов Госдумы 
предусмотрено 16,6 млрд ру-
блей. Эти деньги пойдут на до-
полнительную оплату труда 
работников избиркомов, изго-
товление печатной продукции, 
транспортные услуги, прио-
бретение и установку оборудо-
вания и ряд других целей. «По-
меняем технологическое обо-
рудование, работа которого 
вызывает нарекания и которое 
давно не обновлялось», — поя-
снил Булаев.

Кроме того, из резервного 
фонда правительства РФ выде-
лено почти 4,8 млрд рублей на 
мероприятия по соблюдению 
санитарно-эпидемиологиче-
ской безопасности на фоне 
пандемии. Средств будет до-
статочно, чтобы обеспечить 
все участки масками и перчат-
ками. Впервые заложены день-
ги на защитные экраны, доба-
вила глава ЦИК Элла Памфи-
лова.

Распределить эти средства 
между избиркомами регионов 
ЦИК должен не позднее 30 
июля. Окружные и территори-
альные комиссии получат день-
ги не позже 19 августа. «Каж-
дый рубль должен быть потра-
чен эффективно, — поставил за-
дачу Булаев. — А там, где можно 
его сэкономить и вернуть в 
бюджет, — мы это будем делать, 
чтобы деньги могли быть по-
трачены на другие цели, кото-
рых у государства немало».

Зампред Центризбиркома 
подчеркнул, что контроль по 
каждой позиции расходов бу-
дет жестким. «Давайте не под-
ставлять никого и не подстав-
ляться сами», — призвал он. Бу-
лаев обратил внимание, что не-
допустимо применять техноло-
гию, при которой, к примеру, на 
транспортные расходы на ме-
стах запрашивают больше, чем 
требуется, а остаток тратят на 
другие цели. «Цифры должны 
быть точными», — обратился он 
к коллегам в регионах.

Сам ЦИК на исполнение сво-
их полномочий в период подго-
товки и проведения выборов 
планирует потратить порядка 
96 млн рублей бюджетных 
средств.

Одной из статей расходов 
будет информирование изби-
рателей. Этот процесс будет 
бесконтактным, сообщила гла-
ва комиссии Элла Памфилова. 
«Надеемся, что за три месяца 
ситуация с пандемией улуч-
шится, — отметила она. — Несмо-
тря на это, мы делаем, чтобы 
максимально обезопасить на-
ших граждан, акцент в инфор-
мационно-разъяснительной де-
ятельности на бесконтактные 
способы информирования гра-
ждан».

Глава комиссии пояснила, 
что речь, в частности, о дина-
мичных заставках на плазмен-
ных панелях в магазинах, тран-
спорте, магазинах и «других 
местах, где люди бывают». «Хо-
дить по домам и вручать ли-
стовки мы не будем», — подчер-
кнула Памфилова.

Напомним, что выборы в ГД 
и кампании другого уровня 
пройдут в течение трех дней — 
17,18 и 19 сентября. 

Элла Памфилова: 
Информировать 
избирателей 
о выборах 
в Госдуму будем 
бесконтактно, 
ходить по домам 
и вручать листов-
ки не будем

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил принятые правительством 
и регионами меры борьбы с всплеском коронавируса

Тесты и штаммы

Владимир Кузьмин

Р
езкий рост заболевае-
мости коронавирусом 
в стране вчера стал по-
водом для разбора си-
туации на совещании 
президента Владимира 
Путина с членами пра-
вительства. В апреле-
мае показатели рас-

пространения COVID-19 харак-
теризовались как стабильные, 
заметила вице-премьер Татьяна 
Голикова, но за последние три 
недели фиксируется их рост, и 
особенно выражен он стал на 
прошедшей неделе. 

Вакцинации дали срок 
«По ее итогам показатель за-

болеваемости составил 76,2 
случая на 100 тысяч населения. 
Это на 29,2 процента больше, 
чем на предыдущей неделе. 
Среднесуточный показатель за-
болеваемости поднялся на 31,2 
процента», — доложила вице-
премьер. Основной прирост но-
вых случаев дали Москва, 
Санкт-Петербург и Московская 
область. Причин сложившейся 
ситуации Голикова видит две. 
Первая связана с несоблюдение 
ограничительных мер гражда-
нами. С наступлением лета и на 
фоне снижения заболеваемости 
многие регионы разрешили про-
ведение массовых мероприя-
тий, при этом не был обеспечен 
достаточный темп вакцинации. 
«На 21 июня запрет на проведе-
ние зрелищно-развлекательных 
мероприятий, оказание услуг 
общественного питания в ноч-
ное время был снят в 27 регио-
нах страны. Собственно, эти 27 
регионов страны первыми и 
продемонстрировали рост забо-
леваемости», — констатировала 
вице-премьер. Еще одним фак-
тором был назван охват тести-
рованием. Наиболее низкие по-
казатели его показатели фикси-
руются в Еврейской автоном-

ной области, в Мордовии и Кур-
ганской области.

Мутация штаммов коронави-
руса — только вторая причина 
роста заболеваемости. За по-
следнюю неделю в отдельных 
регионах страны стал преобла-
дать так называемый индийский 
штамм. Это касается, в частно-
сти, Москвы, Нижегородской и 
Саратовской областей, растет 
его доля в Санкт-Петербурге. В 
связи с новостями о появлении 
новой, более агрессивной раз-
новидности индийского штамма 
коронавируса регионы в бли-
жайшее время должны принять 
ряд мер, считает Голикова. Боль-
шинство их уже задействованы 

в Москве. Во-первых, необходи-
мо соблюдать ограничительные 
меры и при неблагоприятном 
развитии ситуации резко огра-
ничивать, вплоть до отмены, 
массовые мероприятия. Во-вто-
рых, важно обеспечить доста-
точный уровень тестирования. 
В-третьих, требуется расширять 
вакцинацию и заниматься ре-
вакцинацией переболевших и 
привитых граждан.

Первый компонент вакцины 
получили 20,7 миллиона чело-
век, из них полную вакцинацию 
прошли 16,7 миллиона. Лидера-
ми по темпам вакцинации на 
100 тысяч населения являются 
Сахалинская, Белгородская, Мо-
сковская, Тюменская области, 
Чечня, Ханты-Мансийский авто-
номный округ и Москва. Меньше 
всего вакцинированных в Дагес-
тане, Владимирской, Ульянов-
ской, Вологодской областях. А в 

последнюю неделю темпы вак-
цинации выросли в 1,7 раза. «И в 
разы в отдельных регионах стра-
ны. Таких регионов 10, которые 
ввели обязательную вакцина-
цию для отдельных категорий 
граждан», — пояснила зампред 
правительства.

Москва: жесткие, 
но необходимые меры

Президент регулярно получа-
ет доклады от мэра Москвы 
Сергея Собянина о ситуации в 
городе. «На мой взгляд, ситуация 
будет сложной. Пока не то чтобы 
расслабляться, но и каких-то оп-
тимистических прогнозов де-
лать не приходится», — заявил 

столичный градоначальник. 
Власти города были вынуждены 
ввести ограничения на посеще-
ние кафе гражданами без приви-
вок или ПЦР-тестов. «Мера жест-
кая, непопулярная, но необходи-
мая в той ситуации, в которой мы 
находимся», — не сомневается 
Собянин. «На мой взгляд, это 
лучше, чем просто взять и за-
крыть работу целой отрасли, — 
добавил он. — По мере нараста-
ния количества вакцинирован-
ных, естественно, и оборот тор-
говли будет увеличиваться».

К тому же такая мера станет 
дополнительным стимулом для 
граждан, чтобы идти на вакцина-
цию против коронавируса. Сей-
час первым компонентом в Мо-
скве привито уже более двух 
миллионов человек. «В послед-
ние дни мы фиксируем очень 
большие темпы вакцинации, за-
писи. За вчерашние сутки запи-

сались 60 тысяч человек. Это в 10 
раз больше, чем пару недель 
тому назад записывались. Это го-
ворит о том, что мы можем дей-
ствительно реально нарастить 
такие темпы, чтобы привить 
пару миллионов человек в месяц, 
и, сохраняя такие темпы, мы ре-
ально сможем провести массо-
вую вакцинацию», — заявил мэр.  

За границу — 
на свой страх и риск

Путин обратил внимание, 
что на фоне этой ситуации было 
принято решение возобновить 
авиасообщение с большой 
группой стран, и граждане обя-
зательно поедут туда в отпуск, 
рискуя там заболеть коронави-
русом. В прошлом году, заметил 
он, во многих странах больни-
цы не принимали иностранных 
граждан. «Сейчас как с этим об-
стоит дело, и как этих людей 
нам потом вывозить на родину? 
Об этом подумали? Какая там 
ситуация?» — поинтересовался 
президент. Российские экспер-
ты выезжали в Турцию, напом-
нила Голикова, смотрели там 
гостиницы, аэропорт, больни-
цы, как организовано ПЦР-те-
стирование, доставка больных 
в медорганизации. «У нас есть 
понимание от турецких вла-
стей, что соответствующие 
меры в случае, если наши гра-
ждане заболеют, турецкой сто-
роной будут приняты», — сказа-
ла зампред правительства. «Мы 
настоятельно рекомендовали 
нашим гражданам не ограничи-
ваться ПЦР-тестированием за 
72 часа при посещении ино-
странного государства, а обяза-
тельно сделать прививку, хотя 
бы прививку первым компо-
нентом», — заявила она. Голико-
ва признала, что у принимаю-
щих стран нет никаких обяза-
тельств по лечению наших гра-
ждан, поэтому при поездках за 
границу важно иметь при себе 
соответствующую страховку. 

«По сути, в случае поездки за 
границу — это личный риск и 
личная ответственность каждо-
го человека?» — уточнил Путин. 
«Да», — подтвердила Голикова.

Диспансеризация 
с пристрастием

В России не только борются 
за жизнь каждого пациента с ко-
ронавирусом, но и будут следить 
за их здоровьем в дальнейшем. С 
1 июля по поручению президен-
та в стране начнется углублен-
ная диспансеризация для пере-
несших инфекцию. Программа 
подготовлена, подтвердил ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко, специалисты мин-
здрава разработали все необхо-
димые протоколы, довели их до 
регионов. «Дополнительная ди-
спансеризация как раз включает 
перечень обследований с учетом 
тех осложнений, которые возни-
кают при перенесенной корона-
вирусной инфекции», — сказал 
он. Будут проводиться обследо-
вания сердечно-сосудистой, ды-
хательной систем, свертываю-
щей системы крови. На углу-
бленную диспансеризацию на-
правят граждан, переболевших 
коронавирусом, и пациентов с 
хроническими заболеваниями. 
Также пригласят на обследова-
ния людей, не обращавшихся за 
медицинской помощью более 
двух лет. «Мы видим, что именно 
у них часто возникают тяжелые 
заболевания», — подчеркнул ми-
нистр здравоохранения. «Для 
этой диспансеризации нужны 
дополнительные деньги. На-
сколько я помню, шесть милли-
ардов рублей. Деньги-то есть? 
Поступили деньги?» — уточнил 
Путин. Мурашко подтвердил, 
что вопрос с минфином отрабо-
тан и дополнительные средства 
должны быть направлены. 

Владимир Путин поручил прове-
рить, чтобы средства на диспансе-
ризацию поступили вовремя и без 
сбоев. 

А К Ц Е Н Т

Первый компонент вакцины получили 
20,7 миллиона человек, из них полную 
вакцинацию прошли 16,7 миллиона

ПАРЛАМЕНТ 
Валентина Матвиенко 
подвела итоги весенней 
сессии Совфеда

Лето будет 
рабочим

Галина Мисливская

Вчера Совет Федерации завершил весеннюю сессию, 
рассмотрев на финальном заседании 155 вопросов. 
Приоритетом этого полугодия стало законодательное 
обеспечение Послания главы государства с упором на 
социальные вопросы и защиту интересов регионов. 
Спикер Валентина Матвиенко напомнила, что Совфед 
— постоянно действующий орган, и дала коллегам зада-
ние на лето: вести в своих регионах разъяснительную 
работу по вакцинации от коронавируса.

«Весенняя сессия выдалась весьма насыщенной. 
Мы провели 12 заседаний Совета Федерации, рассмо-
трели и одобрили более 350 законов», — отметила глава 
верхней палаты. «Эта сессия в очередной раз доказала, 
что Совет Федерации — это прежде всего «палата реги-
онов» и «палата конкретных дел», — подчеркнула она.

Приоритетом сенаторов в эту сессию стало законо-
дательное обеспечение Послания президента. «Мы 
оперативно приняли все необходимые планы, подгото-
вили и одобрили ряд ключевых законопроектов, на-
правленных в том числе на укрепление финансового 
положения регионов», — напомнила Матвиенко.

Особый акцент — 
на социально зна-
чимые инициативы 
главы государства. 
Одобрены законы о 
комплексной под-
держке семей с 
детьми, помощи бу-
дущим мамам, пол-
ном возмещении 
больничного по 
уходу за ребенком. 
В этом же ряду — по-
ручение президента 
по бесплатному 
подведению газа до границ земельных участков гра-
ждан. «Мы оперативно приняли соответствующие из-
менения в законодательство. Теперь нам предстоит 
внимательно мониторить, как новые механизмы будут 
применяться в регионах. Нельзя, чтобы поручение гла-
вы государства было исполнено формально, наполови-
ну», — заявила Матвиенко и добавила, что сенаторский 
совет по газификации будет держать этот вопрос «на 
жестком парламентском контроле». 

Ранее глава Совфеда поставила задачу перед мини-
стерством энергетики разработать такой механизм, 
который позволит доводить газовую трубу не до гра-
ниц участка, а до фундамента дома.

При участии сенаторов законодательно определен 
новый инструмент развития регионов — инфраструк-
турные кредиты и порядок урегулирования долгов пе-
ред госбюджетом, продолжила Матвиенко. С учетом 
этих новых подходов палата дала кабмину рекоменда-
ции по формированию главного финансового докумен-
та. «В нем четко изложена позиция Совета Федерации 
— нам нужны сильные, успешные, самодостаточные ре-
гионы, и бюджетная политика государства должна ре-
шать именно эту задачу», — подчеркнула Валентина 
Матвиенко.

Несмотря на коронавирусные ограничения, Совфед 
не снижал темпов работы, в том числе международной. 
Сенаторы провели более ста встреч с представителями 
зарубежных парламентов и международных организа-
ций, а также приняли участие в нескольких крупных 
мероприятиях, включая Петербургский международ-

ный экономический форум, где в числе прочего про-
шел марафон общества «Знание», напомнила глава 
верхней палаты. На этой площадке представители 
власти, бизнеса, науки смогли напрямую поговорить с 
юными талантами со всей России. «Коллеги, считаю, 
что за такими форматами будущее. Всем надо учиться 
общаться «без трибун и без галстуков», — считает Ва-
лентина Матвиенко. — Это порой сложнее, чем прове-
сти рабочее совещание или дать интервью профессио-
нальному журналисту. Но я убеждена, что без навыков 
такого живого, открытого, свободного общения сегод-
ня просто нельзя представить работу парламентария».

Осенью по итогам выборов обновится не только 
Госдума, но и Совфед, как это всегда происходит по 
итогам Единого дня голосования. «Можно сказать, что 
начнется новый парламентский цикл, по сути, очеред-
ной этап в истории российского парламентаризма», — 
считает Валентина Матвиенко.

Коснувшись темы выборов, она поблагодарила ухо-
дящий созыв Госдумы за совместную работу. «Несмо-
тря на конструктивные споры, без которых в парла-
менте, я считаю, никуда, нам всегда удавалось найти 
общий язык, вырабатывать единые, иногда компро-
миссные, подходы, обеспечивать системное качество 
федерального законодательства, — отметила Матвиен-
ко. — Уверена, что такой же уровень сотрудничества мы 
сохраним и с новым составом Государственной Думы».

Хотя в этот раз сессия заканчивается достаточно 
рано, на каникулы Совет Федерации еще не уходит. 
«Наши задачи не ограничиваются рамками пленарных 
заседаний. Совет Федерации — это постоянно действу-
ющий орган. А значит, даже летом работа сенаторов не 
останавливается», — отметила Матвиенко. Уже на сле-
дующей неделе сенаторы примут участие в российско-
белорусском форуме регионов, который из-за ковид-
ных ограничений пройдет в режиме видеоконферен-
ции.

Следующее заседание палаты состоится 22 сентя-
бря. На него решено пригласить главу минэкономраз-
вития Максима Решетникова с докладом «О прогнозе 
социально-экономического развития РФ на 2022 год и 
на плановый период 2023 и 2024 годов». 

Валентина Матвиенко поручила сенаторам контролировать 
исполнение закона о бесплатной газификации.

Хотя в этот раз сес-
сия заканчивается 
достаточно рано, 
на каникулы 
сенаторы еще 
не уходят
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ВЛАСТЬ Владимир Путин предложил Рамзану Кадырову вновь пойти на выборы 
главы Чечни

Республика в развитии
Татьяна Замахина

П
резидент России Влади-
мир Путин предложил 
главе Чечни Рамзану Ка-

дырову пойти на выборы руко-
водителя региона, которые на-
мечены на 19 сентября. При его 
личном участии республика 
стала одним из наиболее без-
опасных регионов страны, счи-
тает российский лидер.

Во время беседы по видеос-
вязи Кадыров отметил, что Чеч-
ня полностью готова к проведе-
нию выборов. «Как ваш предан-
ный пехотинец, я жду дальней-
ших указаний и готов выпол-
нить любой ваш приказ», — 
обратился он к Путину.

Президент отметил, что гла-
ва Чечни, как говорится, «в ма-
териале» — изнутри знает ситуа-
цию и работает эффективно. Ка-
дыров, который возглавляет ре-
спублику с 2007 года, напря-
мую способствовал тому, что 
Чечня стала одним из наиболее 
безопасных регионов, считает 
Путин. Пройти через испыта-
ния, подчеркнул он, удалось в 

первую очередь пройти благо-
даря мужеству, терпению че-
ченского народа.

Но одно дело — руководить 
антитеррористическими по-
дразделениями, а другое дело — 
экономической сферой, заме-
тил президент. «Меня порадо-
вало то, что у вас в республике 
под вашим руководством се-
рьезно экономика развивает-
ся», — отметил успехи и в этой 
сфере глава государства. Так, по 
важнейшим направлениям си-
туация наладилась: растет про-
мышленное производство, 
сельское хозяйство, заявил Пу-
тин.

Он обратил внимание и на 
состояние Грозного, заметив, 
что город сейчас «не узнать». 
«Даже не с того момента, когда 
он в руинах лежал в результате 
боестолкновений, а еще даже с 
советских времен, когда он был 
в нормальном вроде бы состоя-
нии», — пояснил президент.

«Я полагаю, что вам нужно 
идти на выборы, продолжить 
свою работу», — предложил Пу-
тин,  пожелав собеседнику 

успехов. Кадыров поблагода-
рил главу государства за дове-
рие и поддержку. Он вспомнил 
о своей первой встрече с Пути-
ным много лет назад: тогда в 
республике была очень напря-
женная ситуация. «Вы постави-
ли задачу искоренить терро-
ризм. Я думаю, благодаря вам 
мы с этим справились, — счита-
ет Кадыров. — С экономически-
ми направлениями у нас есть 
проблемы, тоже думаю, как 
всегда, при вашей поддержке с 
этими вопросами мы тоже 
справимся». 

Поговорили и о конкретных 
направлениях, над которыми 
предстоит работать. Ведь, по 
словам Путина, наряду с поло-
жительными изменениями 

«есть и вопросы, которые тре-
буют дополнительного внима-
ния». В частности, президент 
обещал дать поручение кабми-
ну заняться дефицитом мест в 
детсадах Чечни. «Население 
растет, а обеспеченность соци-
альными объектами, в том чи-
сле дошкольными учреждения-
ми, пока остается на уровне 
ниже среднероссийского», — от-
метил Путин.

Глава государства также ре-
комендовал больше внимания 
уделять вопросам индивидуаль-
ного жилищного строительства, 
так как вопрос стоит остро. Еще 
одна проблема, на которую 
обратил внимание российский 
лидер: врачей в республике 
меньше, чем в среднем по Рос-

сии на определенное количест-
во населения.

Кроме того, президент ука-
зал на проблему занятности, 
выразив надежду, что по мере 
роста экономики региона ситу-
ация на рынке труда будет ме-
няться к лучшему. Кадыров со 
своей стороны попросил посо-
действовать тому, чтобы в Чеч-
не активнее развивалась бан-
ковская система, с которой, по 
его словам, есть серьезные про-
блемы. «Некоторые с уважени-
ем относятся, а некоторые идут 
к нам очень тяжело», — уточнил 
он, говоря о банках. Глава респу-
блики пояснил, что, если нала-
дить вопросы кредитования, 
это поможет и с созданием ра-
бочих мест.

Владимир Путин заверил, 
что федеральные власти про-
должат поддерживать Чечен-
скую Республику в развитии 
экономики. «У вас хорошие ин-
вестпроекты намечаются, — за-
метил он. — Так что давайте по 
этому направлению пойдем, по-
работаем. Мы постараемся вас 
поддержать обязательно».   

А К Ц Е Н Т

Президент отметил, что глава Чечни, 
как говорится, «в материале» — изнутри 
знает ситуацию и работает эффективно
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В Крыму подсчитывают 
ущерб от ливней

Сколько утекло

Илья Изотов, «Российская газета», Ялта

Пока коммунальщики, военные, сотрудники МЧС и до-
бровольцы общими усилиями ликвидируют последст-
вия ливней в Крыму, власти подсчитывают ущерб. 
«Суммарно 5,5 миллиарда нужно по первоначальным 
прикидкам на восстановление и ремонт дорог, — кон-
статировал вице-премьер Совета министров РК Евге-
ний Кабанов. — Мы сейчас определим приоритетные 
дороги, на которые нужно выйти в первую очередь».

Самый большой ущерб нанесен улично-дорожной 
сети Ялты: там на ремонт 109 улиц потребуется 4,2 
миллиарда рублей. Эти средства придется потратить 
на разрушенные тротуары, на ограждения, подпорные 
стены, осветительные опоры, искусственные сооруже-
ния. В Керчи урон инфраструктуре гораздо меньше: 
дорожники приведут в порядок 28 улиц протяженно-
стью 17 километров, потратив на это 760 миллионов 
рублей. 

 Не выдержала удара стихии и трасса «Таврида» в 
Ленинском районе полуострова. Там на двух участках 
нужно восстановить земляное полотно, укрепить обо-
чины и восстановить дорожную одежду. «Оцениваем 
стоимость ремонтно-восстановительных работ на 
трассе «Таврида» в сумму около 190 миллионов ру-
блей, — отметил Евгений Кабанов.   

ПОЖАРЫ В Якутии 
припекает, горят леса

Сухие грозы 
добавили огня

Владимир Таюрский, «Российская газета», Якутск

В Якутии введен режим чрезвычайной ситуации реги-
онального характера из-за лесных пожаров. Соответ-
ствующий указ вчера подписал глава республики Ай-
сен Николаев. Он потребовал от ответственных за 
борьбу с пожарами структур и ведомств как можно 
оперативнее реагировать на каждый новый очаг.

Каждые сутки площадь объятой огнем тайги увели-
чивается на пять — девять тысяч гектаров. Ежедневно на 
тушении пожаров задействованы более полутора тысяч 
человек и сотни единиц техники, включая авиацию. Но 
погода не помогает огнеборцам. В Центральной Якутии 
несколько дней подряд стоит почти невероятная для 
июня 35-градусная жара. И даже в Булунском и Усть-Ян-
ском районах, на побережье Северного Ледовитого оке-
ана фиксируются такие же температуры.

К этому добавились сухие грозы. Если в конце мая — 
начале июня пожары в основном возникали по вине 
местных жителей, что уже привело к возбуждению 11 
уголовных дел, сейчас лес нередко загорается в таких 
удаленных местах, где не ступала нога человека.

Вчера в республике было зарегистрировано 67 оча-
гов огня. Девять возгораний в течение суток ликвиди-
ровали, 16 прибавилось. И такие соотношения — пра-
ктически каждый день. По словам начальника регио-
нального управления МЧС Павла Гарина, на особом 
контроле огнеборцы держат шесть очагов, разгорев-
шихся в разных районах вблизи населенных пунктов. 
На случай ухудшения обстановки в готовности нахо-
дится аэромобильная группировка — 90 человек.

Населению Якутска запрещено выезжать в приго-
родные леса до 18 июля.  

МЧС В Амурской области 
готовятся к паводку 
по наихудшему сценарию

Амур бушует

Тимофей Борисов

В МЧС России накануне предупредили еще об одном 
возможном наводнении, которое может повторить 
крымский сценарий. На этот раз большая вода угрожа-
ет Амурской области. Там уже эвакуированы более 300 
человек и вода продолжает прибывать.

«Особые опасения на сегодняшний день вызывает 
ситуация в Амурской области, где в 6 населенных пун-
ктах подтоплено 24 частных жилых дома, 73 приуса-
дебных участка, 12 участков автодорог. Спасателями 
организованы три лодочные переправы. В течение су-
ток проведены работы по отсыпке и возведению дамб в 
трех населенных пунктах», — такие цифры были приве-
дены всего пару дней назад на селекторном совещании 
в антикризисном центре МЧС России.

Но прошел один день, и ситуация ухудшилась.
«Власти и спасатели в Амурской области готовят 

силы и средства к прохождению паводка по наихудше-
му сценарию, при котором обстановка может разви-
ваться по аналогии с катастрофическими наводнения-
ми предыдущих лет», — заявил накануне губернатор 
Амурской области Василий Орлов.

Этот регион затапливает регулярно. А рекордное 
наводнение 2013 года там помнят по репортажам из 
амурского зоопарка. Тогда удалось спасти медведей и 
льва в самый последний момент. Клетку со львом под-
няли вертолетом, когда он уже стоял на задних лапах и 
на поверхности оставался только нос хищника.  

Но тогда было всего эвакуировано 250 человек. А 
сейчас — уже 311 и, похоже, это не предел. За сутки 
вода пришла еще в два населенных пункта. Подтопле-
ны уже 117 домов, 204 участка и 7 автодорог. Приняло 
решение усилить группировки Сибирского, Амурско-
го и Камчатского спасательных центров. Развернуто 
23 ПВР вместимостью более 2 тысяч человек.  

ЭКОЛОГИЯ Могут ли из-за жары повториться московские пожары 2010 года

Торф впитывает опыт
Алексей Дуэль

У
становившаяся жара на-
помнила  всем о  лете 
2010 года, когда из-за та-

ких же высоких температур на-
чали гореть торфяники, окутав 
плотным дымом столицу, Под-
московье и соседние регионы. 

Тогда с середины лета по нача-
ло осени вся центральная часть 
России была окутана дымом, сго-
рело более 1200 домов, огонь 
полностью уничтожил больше 
120 населенных пунктов, поги-
бло как минимум 53 человек, 
торфяники не могли потушить до 
конца сентября, а последние оча-
ги ликвидировали уже под сне-
гом. Из-за задымления страдали 
и жители городов. 

Сейчас повторение такой си-
туации маловероятно, уверяют 
в Рослесхозе, за обстановкой в 
2021 году следят с помощью на-
земного и авиационного мони-
торинга, а также со спутников. 
Это позволяет оперативно уви-
деть любые возгорания.

Кроме того, за прошедшие 11 
лет было обводнено 74,36 тыс. 
гектаров торфяников на 85 наи-

более пожароопасных участках, 
сообщили в минприроды. Это по-
зволило за несколько лет восста-
новить водный баланс торфяной 
почвы и накопить в ней достаточ-
но влаги, чтобы возгорания ста-
ли маловероятными. 

«Повторение ситуации 2010 
года сейчас вряд ли возможно, но 
отдельные очаги торфяных по-
жаров неизбежно будут, — счита-
ет директор института экологии 
НИУ ВШЭ Борис Моргунов. — Об-
воднение торфяников — единст-
венная возможная мера, но ника-
кой гарантии она дать не может». 

Торф залегает на большую 
глубину, и он очень проницаем 
для воды, объясняет Борис Мор-
гунов. Из-за этого понять, как 
поведет себя обводненный тор-
фяник через год или два, никто 
не может. Как считает эксперт, в 
целом ситуация будет менее 
острой, но полностью исклю-
чить торфяные пожары все рав-
но не получится. Единственное, 
что может гарантировать от 
огня  — мощные ливни, если они 
пройдут, то влаги в грунте будет 
достаточно, чтобы не допустить 
пожара, заключил Моргунов.  Дымовой завесы над столицей из-за торфяных пожаров в этом году можно не опасаться.

С помощью временных дамб военные останавливают подто-
пления дворов.

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Введут ли акциз 
на сладкие 
напитки

ВСТРЯХНУЛИ 
ГАЗИРОВКУ 
Татьяна Карабут

Вопрос введения акцизов на 
сладкие напитки не рассматри-
вается, сообщили «РГ» в прави-
тельстве. Ранее о такой возмож-
ности сообщили «Ведомости» 
со ссылкой на источники — по их 
информации, поручение прора-
ботать вопрос уже дано феде-
ральным органам власти.

В минсельхозе получили про-
токол по итогам совещания пер-
вого заместителя руководителя 
аппарата правительства Вале-
рия Сидоренко. В нем ведомст-
вам поручено предложить кри-
терии, по которым можно отне-
сти сахаросодержащие напитки 
к подакцизным, подтвердили 
«РГ» в минсельхозе. Однако в ве-
домстве не поддерживают идею: 
введение акцизов может приве-
сти к росту цен, снижению про-
изводства и потребления безал-
когольной продукции, а также 
сокращению производителей и 
формированию нелегального 
рынка таких продуктов. 

Аналогичные выводы содер-
жатся в исследовании НИУ ВШЭ 
от 2019 года. Там считают, что 
акцизы не приведут к снижению 
потребления сахара — спрос 
сместится в пользу других слад-
ких продуктов. В России вклад 
безалкогольных напитков в по-
требление сахара населением 
составляет менее 2%, подсчиты-
вает президент Союзнапитков 
Максим Новиков. А за счет сни-
жения производства бюджет по-
лучит почти на 20% меньше 
средств, чем рассчитывает.  

Идея не нова — ее обсуждали 
в минфине еще в 2016 году. Ак-
цизы на сладкие напитки могли 
бы стать одним из источников 
средств для новой программы 
борьбы с бедностью, считают 
во Всемирном банке (ВБ). В мае 
этого года банк предложил пра-
вительству РФ ввести гаранти-
рованный минимальный доход 
для людей за чертой бедности. 
Также изыскать средства мож-
но за счет реформы энергосуб-
сидий, отмены части налого-
вых льгот или изменения прио-
ритетов расходов, считают во 
ВБ.  

ТОРГОВЛЯ 

Спрос 
на мороженое 
резко вырос

ВЫХОД НА ЛЕД 

Татьяна Карабут

Из-за аномальной жары за по-
следнюю неделю продажи мо-
роженого выросли на 10—12% 
по стране и на 20—25% по Мо-
скве, рассказали «РГ» в Союзе 
мороженщиков. 

Особенно резкий скачок на-
блюдался в прошедшие выход-
ные: спрос на мороженое уве-
личился на 39,9% по сравне-
нию с предыдущими выходны-
ми, добавляют в онлайн-гипер-
маркете Vprok.ru Перекресток. 

Несмотря на это, дефицита 
мороженого в стране нет, заве-
рили в АШАН Ритейл Россия, 
«Утконос онлайн», «Азбуке 
вкуса». Опасения возможного 
дефицита высказывали в мае 
отдельные участники рынка на 
фоне введения маркировки мо-
роженого с 1 июня. 

«Из-за маркировки произ-
водительность труда упала. 
Чтобы выпускать такое же ко-
личество мороженого, что и в 
2020 году, производители при-
влекают больше рабочих рук. 
Но первые партии маркирован-
ного мороженого уже поступи-
ли в продажу», — пояснила за-
меститель генерального дирек-
тора Союза Наталья Уткина.

Лидеры продаж — пломбир в 
вафельном стакане и мороже-
ное во взбитой глазури типа 
«Лакомки», говорит она. На 
пике популярности сорбеты, 
фруктовые льды. Повысился 
спрос на мороженое в больших 
упаковках, добавляют в «Азбу-
ке вкуса». Растут продажи 
ЗОЖ-вариантов — без сахара, 
без лактозы и т.п, отмечают в 
торговых сетях. Однако пока 
доля такой продукции в общем 
объеме продаж не превышает 
1%, говорит Уткина. 

Оожидаемо растет спрос и 
на прохладительные напитки. 
Так, напитки содержатся более 
чем в 50% заказов «Утконос он-
лайн». Самый популярный на-
питок — квас, спрос на него вы-
рос на 46% по сравнению с 
прошлой неделей.  

— Какое мороженое больше 
всего покупают в разных 
городах России 
rg.ru/art/2111099

36,6 — это ненормально
Чем опасна жара? Ме-
дики предупреждают, 
что тепловой удар мо-

жет вызвать тяжелые последст-
вия для здоровья, вплоть до 
остановки сердца. Роспотреб-
надзор рекомендует в первую 
очередь позаботиться о тех, 
кто сейчас трудится не удален-
но, а в офисе. «Если температу-
ра в рабочем помещении при-
близилась к 28,5 градуса, реко-
мендуется сокращать продол-
жительность рабочего дня на 
один час. При повышении тем-
пературы до 29 градусов — на 2 
часа, при температуре 30,5 
градуса — на 4 часа», — таковы 
рекомендации ведомства.

При этом в шортах на рабо-
ту прийти не получится. Погод-
ные условия не для всех рабо-
тодателей повод смягчить 
строгий дресс-код. Татьяна Ко-
миссарова, декан Высшей шко-
лы маркетинга и развития биз-
неса НИУ «Высшая школа эко-
номики», напомнила, что есть 
профессии,  где  униформа 
просто необходима. Это, на-
пример, различные рабочие 
специальности,  медицина.  
Представляете, каково сейчас 
врачам в «красной зоне»? Не 
жалеете себя, не соблюдая ма-
сочный режим и не привива-
ясь, пожалейте хотя бы тех, кто 
спасает наши жизни!

Банковские работники при 
приходе на работу переодева-
ются в установленную вну-
тренним распорядком форму. 
Но при этом по правилам охра-
ны труда работодатель обязан 
поддерживать комфортную 
температуру внутри помеще-
ния, необходимую для эффек-
тивной работы. Если же в офи-
се вдруг выйдут из строя все 
кондиционеры, то работники с 
чистой совестью могут снять 
тугие галстуки.

В более свободных профес-
сиях — консультанты, адвока-
ты, преподаватели, журнали-
сты — сейчас преобладает стиль 
smart casual, который сочетает 
элементы и делового, и более 
свободного. Например, мужчи-
ны могут надевать летом в 
офис джинсы и льняную ру-
башку. А девушки — классиче-
ские брюки, майку, легкие 
кроссовки или трикотажный  
костюм пижамного кроя.  

1

В МОСКВЕ

Температура достигла абсолютного максимума для июня — днем в среду 

она поднялась до 37,4, сообщили в Гидрометцентре РФ. Вероятнее всего, 

в ближайшие дни падут многие температурные рекорды. В связи с этим 

горожанам начали бесплатно раздавать воду в метро и на улицах.           

Комнат прохлады, которые в прежние годы в жару открывали в столице, к 

сожалению, сейчас нет. Как пояснили «РГ» в пресс-службе департамента 

труда и защиты, территориальные центры социального обслуживания, 

где они создавались, из-за роста заболеваемости коронавирусом пере-

шли на дистанционный формат работы. 

 Сделать температуру более комфортной пытаются коммунальные служ-

бы, которые проводят так называемую аэрацию воздуха: спецмашины 

направляют вверх струи воды. Это делается, чтобы охладить нагретый от 

асфальта воздух. Водители поливальных «КамАЗов» даже стали героями 

соцсетей: направленные струи воды образовали из-за яркого солнца пе-

редвижную радугу — она порадовала жителей района Ясенево и собрала 

множество лайков в Сети.

В метро стоят специальные датчики, которые отслеживают температуру 

на станциях, рассказали «РГ» в пресс-службе дептранса. По их сигналу в 

тоннели нагнетается холодный воздух. Но даже при этом на 20 станциях 

метро и МЦК температура днем превысила 28 градусов. Особенно много 

жарких платформ — на Филевской линии, большая часть которой нахо-

дится на поверхности. Воду раздают всем желающим, сотрудники с бу-

тылками стоят прямо у входа. К ним также можно обращаться, если на 

жаре вдруг станет плохо. В наземном транспорте почти везде есть конди-

ционеры. На улице же тяжелее всего приходится курьерам, которые вы-

нуждены весь рабочий день проводить на жаре. Как рассказали «РГ» в 

пресс-службе «Яндекс. Еда», для работников служб доставки открыли 

бесплатные пункты раздачи воды. Они находятся рядом с ресторанами у 

метро «Охотный Ряд», «Тверская», «Чистые пруды», «Третьяковская», 

«Курская», «Белорусская» и «Улица 1905 года», «Киевская», «Выставоч-

ная» и «Тульская». Воду курьерам выдает промоутер. Получить бесплат-

ную бутылку воды могут курьеры в форме любого цвета. Раздавать воду 

продолжат, пока температура будет держаться выше 30 градусов.

 Подготовил Сергей Бабкин

В Санкт-Петербурге

В Петербурге накануне был побит абсолютный ре-

корд июня — столбик термометра преодолел отметку 

35,5 градуса, что на полградуса выше, чем 15 июня 

1998 года. 

Температурные рекорды город бьет последние пять 

дней подряд. 

Из-за жары в городе стали медленнее ходить трам-

ваи и троллейбусы. В комитете по транспорту поя-

снили — это планово, чтобы техника не вышла из 

строя. 

Пока нештатных ситуаций на наземном транспорте в 

связи с жарой не зафиксировано. А вот в метрополи-

тене два дня назад из-за аварии встали поезда между 

станциями «Парнас» и «Проспект Просвещения». 

Около 250 человек шли пешком по тоннелю, чтобы 

выйти на поверхность.

Жалуются петербуржцы и на перебои с электричест-

вом. Отключения света на два-три часа происходили 

в Московском, Кировском, Приморском и Цен-

тральном районах.

Энергетики переведены в усиленный режим работы. 

На ряде линий электропередачи запретили плано-

вые переключения.

В Смольном отмечают, что в связи с установившейся 

жарой до минимума снижено число испытаний на те-

плосетях. Обычно их проводят летом, пускают по 

трубам воду максимальной температуры. Правда, на 

графике промывки системы отопления жилых до-

мов, когда по трубам и радиаторам пускают горячую 

воду, температурные рекорды, судя по всему, не ска-

зались. Так, накануне жилкомсервис № 2 Адмирал-

тейского района предупредил жильцов четырех до-

мов о том, что в их квартирах могут нагреться бата-

реи. Промывка отопительных систем проводится 

ежегодно, большинство граждан даже не замечает 

таких работ, но только не сейчас, когда город бук-

вально плавится. В жилищном комитете говорят, что 

максимальная температура теплоносителя при про-

мывке 75 градусов, график работ был согласован 

еще в апреле. При желании управляющие компании 

могут договориться с ресурсоснабжающими орга-

низациями о корректировке графика.

Горожане ищут способ спастись от жары. В магазинах 

электроники смели все вентиляторы. Заказ через ин-

тернет-магазины тоже не помогает: в наличии техники 

просто нет, завоз обещают в ближайшие дни, но стра-

дающим от жары петербуржцам от этого не легче.

Петербуржцы атакуют пляжи и фонтаны. На днях 

разгорелась невиданная дискуссия: может ли ребе-

нок купаться в фонтане Летнего сада? Одна петер-

бурженка сняла такой кадр и возмутилась. Многие 

пользователи с ней согласились. Но нашлись и те, 

кто заметил: погода настолько беспощадна к горо-

жанам, что для детей стоит сделать скидку. 

В комитете по здравоохранению говорят, что из-за 

жары горожане жалуются на повышение давления и 

проблемы с сердцем. Традиционный для лета аврал 

на службе «скорой помощи» в этом году осложняет-

ся ростом числа больных коронавирусом. 

В городском управлении МЧС призывают горожан 

быть бдительными, пить больше воды и не находить-

ся долго на солнце.

По словам ведущего специалиста центра «Фобос» 

Михаила Леуса, страдать от изнуряющей жары пе-

тербуржцам придется недолго. Уже 24 июня жара 

немного спадет.

Подготовила Вера Черенева, Санкт-Петербург
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Московская жара установила сразу двойной температурный рекорд — для 23 июня и всего июня, сообщили  в Гидрометцентре. Днем воздух в Москве про-
грелся до 34,8 градуса. Такого не было с 1948 года. Максимальная для июня температура была в столице 21 июня 1901 года, то есть 120 лет назад.  Тогда 
воздух прогрелся до 34,7 градуса. А это фото наш корреспондент сделал вчера в Подмосковье.
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ТРАНСПОРТ 
Грозит ли подорожание 
керосина ростом цен 
на авиабилеты 

К взлету 
не готовы 

Евгений Гайва, Сергей Тихонов 

Открытие популярных туристических маршрутов и 
увеличение количества авиарейсов может привести к 
подорожанию топлива для реактивных двигателей. В 
минэнерго уверены, что дефицита на рынке не возник-
нет, компаниями сделаны дополнительные запасы ави-
акеросина. Но нехватки бензина и дизеля в России так-
же не ощущается, а цены на них ползут вверх.

Причины подорожания автотоплива и авиакероси-
на схожи — рост нефтяных котировок и цен на нефте-
продукты в мире, совпавший с сезонным спросом и по-
степенным снятием 
карантинных огра-
ничений. На сове-
щании с нефтеком-
паниями 22 июня 
вице-премьер Алек-
сандр Новак пору-
чил минэнерго про-
работать возмож-
ность заключения 
соглашения с не-
фтяниками по уста-
новлению макси-
мально допустимых оптовых цен на топливо. Пока не-
известно, будет ли установлен порог цен только для 
бензина или также для дизельного и авиационного то-
плива, но все предпосылки для этого есть.

По данным Росавиации, средние цены на авиакеро-
син в январе-мае 2021 года в аэропортах выросли на 
7,5%, с 46,7 тысячи до 50,2 тысячи рублей за тонну, 
что на 6,8 % меньше, чем в мае 2019 года, то есть в пе-
риод до наступления пандемии. При этом на бирже с 
начала года авиакеросин подорожал на 21%, его потре-
бление в авиации выросло на 59%, а с учетом начала 
перелетов в Турцию может удвоиться.

Наиболее волнующий вопрос в отношении авиаке-
росина: приведет ли рост цен на него к подорожанию 
авиабилетов? По мнению экспертов, такое едва ли 
возможно, поскольку благодаря увеличению объемов 
авиаперевозок и загрузки самолетов затраты падают, 
несмотря на подорожание топлива. Рост цен наблю-
дался в 2020 году, когда авиакомпании пытались ком-
пенсировать свои потери из-за низкой заполняемо-
сти воздушных судов, считает аналитик Института 
комплексных стратегических исследований Наталья 
Чуркина.

По данным агрегаторов, которые рассчитывают 
средний чек, стоимость авиабилетов по России, прио-
бретенных до 20 мая 2021 года, с вылетом в период с 15 
мая по 30 июня 2021 года снизилась на 13% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2019 года.  

ЦЕНЫ Учебники могут подорожать из-за роста цен на бумагу

Книгу теснит коробка
Алексей Дуэль

Р
ост цен на древесину, на-
чавшийся еще осенью 
прошлого года,  может 

осложнить выпуск бумажных 
книг, в том числе школьных 
учебников. В себестоимости по-
следних на долю бумаги прихо-
дится от четверти до трети. 

В 2020 году на фоне панде-
мии объемы полиграфического 
производства, по данным Сою-
за предприятий печатной инду-
стрии, сократились на 15—18%. 
Производители бумаги, как и 
весь лесной комплекс, воспри-
няли это как сигнал к сокраще-
нию инвестиций, отказу от мо-
дернизации оборудования и 
тоже сократили свои объемы, 
напомнил гендиректор изда-
тельства  «ЭКСМО» Евгений Ка-
пьев.

«Теперь же, когда книжный 
рынок начал восстанавливать-
ся, возник дефицит бумаги. 
Пользуясь этим, ее производи-
тели стали поднимать цены, — 
объясняет Капьев. — На картон — 

на 50%, на бумагу — на 35%. 
Считается, что дефицит одна-
жды будет преодолен и цены по-
сле этого вернутся. Но никаких 
гарантий этого нет».

Если ситуация не изменится, 
то к 2025 году цены на книги уд-
воятся, предупреждают в Рос-
сийском книжном союзе. Орга-
низация направила письмо в 
Федеральную антимонополь-
ную службу с требованием  ра-
зобраться с двумя поставщика-
ми, поднявшими цены на 50% и 
33,9%. Ведомство организовало 
проверку, результатов пока нет. 

За год  цены на круглые лесо-
материалы выросли в среднем 

на 35%, отмечают в националь-
ной ассоциации лесопромыш-
ленников «Русский лес». Стои-
мость баланса и щепы, из кото-
рых делают офсетную бумагу 
для печати книг, выросла на 

30%, а следом — и цены на про-
дукцию.

Одновременно за год панде-
мии взрывной рост онлайн-тор-
говли привел к увеличению по-
требности в упаковке, в том чи-
сле картоне. 

В результате на книжном 
рынке, с одной стороны, сокра-
тилось предложение бумаги, с 
другой — сырье, из которого эту 
дефицитную бумагу делают, по-
дорожало на треть. И сама бума-
га оказалась менее выгодным 
продуктом, чем упаковочный 
картон, поэтому наращивать ее 
выпуск лесопромышленники не 
слишком стремятся.  

Поворот в непрофиль
Пока нефинансовые 
сервисы Сбера занима-
ют незначительную 

долю в операционном доходе 
банка (менее 5%) и его активах 
(около 3% от капитала). Однако, 
согласно стратегии банка, доля 
нефинансовых сервисов экоси-
стемы в операционном доходе к 
2030 году должна увеличиться 
до 20—30%. В частности, банк 
планирует войти в тройку лиде-
ров российского рынка элек-
тронной коммерции.

Помимо указанных рисков, 
основная функция банков — 
быть проводниками в экономи-
ку, но большая концентрация 
иммобилизованных (не имею-
щих требований по возвратно-
сти и ограниченно ликвидных) 
активов этому препятствует, 
сказал директор Департамента 
обеспечения банковского надзо-
ра Банка России Александр Да-
нилов. Он сравнил это с холесте-
рином: тот всегда присутствует 
в организме, но когда его много, 
возникают холестериновые 
бляшки. Под новое регулирова-
ние попадут не только экоси-
стемные активы, но и недвижи-
мость, предприятия, суда и дру-
гие активы, которые достаются 
банкам по плохим долгам.

Если концентрация всех та-
ких активов превышает 30% ка-
питала, из него вычитается все, 
что за пределами этого лимита, 
предлагает Банк России. Самые 
рискованные нефинансовые ак-
тивы банков будут учитываться 
с повышающими коэффициента-
ми. При таком подходе акционе-
рам банков придется постоянно 
разгружать лимиты (продавать 
непрофильные активы), чтобы 
экономить капитал, объяснил 
Александр Данилов на брифинге.

По приблизительной оценке, 
банки вложили в экосистемные 
активы до 0,5 трлн руб., а сум-
марная чистая балансовая стои-
мость всех вложений топ-30 
банков в нефинансовые органи-
зации, основные средства и не-
профильную недвижимость — 
2,4 трлн руб. (около 20% капита-
ла). При этом иммобилизован-
ные активы покрыты регулятор-
ным капиталом только на 0,4 
трлн руб. (15% от балансовой 
стоимости). Развитие экосистем 
приведет к увеличению запаса 
таких активов в несколько раз 

через пять — десять лет, говорит-
ся в докладе Банка России.

В Сбербанке изучают доклад 
и считают комментарии пока 
преждевременными, сообщил 
его представитель. В ВТБ не 
вполне согласны с определени-
ем иммобилизованных активов. 
«На наш взгляд, это активы, ко-
торые позволяют банку предо-
ставлять клиентам более качест-
венные и комплексные услуги, 

наращивая тем самым как кли-
ентскую базу, так и рентабель-
ность своей деятельности, а это 
значит, что и устойчивость ка-
питальной базы банка, — объя-
сняет член правления ВТБ Мак-
сим Кондратенко. — Поэтому, не 
оспаривая в целом идею лими-
тирования таких операций, счи-
таем, что такого рода лимиты 
должны учитывать эффектив-
ность соответствующих вложе-

ний и не должны ограничивать 
банки в выстраивании качест-
венного клиентского пути». В 
рамках внутренних процедур 
оценки достаточности капитала 
ВТБ покрывает капиталом ука-
занные в докладе риски; по сути, 
это и есть риск-чувствительный 
подход, о котором говорит Банк 
России, но при этом выделен-
ный капитал покрывается дохо-
дами от развития конкретных 
продуктов, следует из слов Кон-
дратенко. 

Тинькофф Банк не ответил на 
запрос «РГ». Помимо банков, 
экосистемы в России строят 
«Яндекс», Mail.ru Group, МТС, 
Ozon; глобальные экосистемы 
(американские Google, Apple, 
Facebook и Amazon, китайские 
Alibaba и Tencent) также созда-
ны вокруг IT-компаний, актив-
ная роль банков в строительстве 

экосистем — российская особен-
ность. 

Создание и внедрение ново-
го регулирования займет мини-
мум пять лет, сказал Александр 
Данилов.

По духу доклада ощущается, 
что Банк России намерен дви-
гаться осторожно и поступа-
тельно, признавая как значи-
мость экосистем в целом для 
экономики, так и прогнозируе-
мое нарастание монополизации 
и рисков для устойчивости бан-
ковского сектора, говорит стар-
ший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Влади-
мир Тетерин. Если отталкивать-
ся от предполагаемой модели 
регулирования, то давление на 
капитал, скорее, будет ощутимо 
для банков ближе ко второму 
или третьему году ее функцио-
нирования, полагает он.  

А К Ц Е Н Т

Банки, и прежде всего Сбербанк, вложи-
ли в экосистемы 0,5 трлн рублей. 
Активная роль банков в строительстве 
экосистем — российская особенность

— За ценами на бензин следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

С учетом начала 
перелетов 
в Турцию спрос 
на авиакеросин 
может удвоиться

А К Ц Е Н Т

На книжном рынке, с одной стороны, 
сократилось предложение бумаги,
с другой — сырье, из которого эту бумагу 
делают, подорожало на треть

СИТУАЦИЯ Российский бизнесмен Алексей Демин не может 
вернуться в Приморье, опасаясь за свою жизнь 

Осиное гнездо
Денис Ветров

В 
последние годы на Даль-
нем Востоке не утихает че-
реда громких задержаний 

и «посадок» высокопоставлен-
ных чиновников, в том числе по 
обвинениям в коррупции и 
убийствах. Однако, несмотря на 
поступательную борьбу с кор-
рупцией и оргпреступностью, 
для некоторых предпринимате-
лей Приморье по-прежнему 
остается рискованной зоной 
для ведения большого бизнеса. 
Так, в неоднозначную ситуацию 
попал дальневосточный бизнес-
мен Алексей Демин.

До недавнего времени он был 
одним из акционеров ООО «Ра-
тимир» — крупнейшей в Примо-
рье группы компаний-постав-
щиков мясной продукции. В 
этом бизнесе у него было не-
сколько партнеров, среди кото-
рых и известный на Дальнем 
Востоке бизнесмен — Сергей 
Тхеванович Хе, он же — Сергей 
Хо. Как утверждает Демин, 
Сергей Хе, который сейчас но-
сит фамилию Хо, фактически 
руководит деятельностью ком-
пании «Ратимир». Основные ка-
питалы компания заработала в 
нулевых — десятых годах. В это 
время, как писали СМИ, в При-
морский край стали поступать 
товарные партии мороженого 
мяса из Китая. Но не только «в 
открытую», а кое-когда мясо 
оформлялось на таможне как 
сало или субпродукты, либо из-
менялись документы страны-
импортера на какую-нибудь Ар-
гентину или Бразилию, либо и 
вовсе партии мяса пытались 
оформлять как стройматериа-
лы или другие виды промтова-
ров. По данным СМИ, эти по-
ставки шли в адрес многих мя-
соперерабатывающих компа-
ний края. 

По словам Демина, такой 
«бизнес» для него был неприем-
лем. Решение выйти из бизнеса, 
который связывал его с Хе, он 
принял еще в 2014 году, когда на 
кладбище во Владивостоке был 
найден мертвым заместитель 
гендиректора «Ратимира» 
Дмитрий Иванцов. Как говорит 
Демин, 23 октября 2015 года он 
выдал нотариальную доверен-
ность на имя юриста ООО «Ра-
тимир» Светланы Овчарук, ко-
торую уполномочил продать 
принадлежащую ему долю в 

уставном капитале «Ратимира». 
В скором времени он узнал, что 
принадлежащая ему доля была 
продана офшорной китайской 
компании «Ньюмен Менед-
жмент Лимитед». Со стороны 
покупателя договор подписала 
Овчарук, а со стороны продавца 
— якобы сам Демин. Но, как ут-
верждает бизнесмен, никаких 
документов о продаже доли он 
не подписывал и денег за нее не 
получал. Кстати, Овчарук после 
этого стала руководителем в 
компании, одним из учредите-
лей которой являлся Хе.

Со слов Демина, Сергей Хе и 
ряд его «коллег» обращались к 
нему, чтобы он не предъявлял 
какие-либо претензии и не об-
ращался в правоохранительные 
органы. Однако он не послушал 
«совета» и обратился с заявле-
нием в полицию. Впрочем, в 
следственном управлении МВД 
России по Приморскому краю 
ему официально ответили, что 
его заявление в отношении Хо — 
это его субъективная оценка, 
которая не может являться за-
явлением о наличии в действи-
ях Хо состава преступления. 
Кроме того, экспертиза, прове-
денная экспертом МВД, показа-
ла, что во всех сфальсифициро-
ванных, по мнению Демина, до-
кументах, подписи принадле-
жат ему. 

При этом выводы эксперти-
зы МВД противоречили выво-
дам независимой экспертизы, 
которую Демин и предъявил 
следствию. В итоге в возбужде-
нии уголовного дела ему, не-
смотря на все представленные 
доказательства, было отказано. 
Зато, по словам бизнесмена, 
сразу после заявления в поли-
цию начали возбуждать дела 
уже в отношении него. Так, в Ус-
сурийске в апреле 2016 года 
следственный отдел СК России 
возбуждает дело по факту фаль-
сификации протокола общего 

с о б р а н и я  О О О .  Э то  б ы л о 
просто первое «китайское» 
предупреждение. Демин наме-
ка не понял и продолжил доби-
ваться правды. Спустя год, в 
июне 2017-го, уже ОМВД Уссу-
рийска возбуждает в отноше-
нии него дело о мошенничестве 
в особо крупном размере по 
факту хищения денег этого са-
мого ООО, но суд Уссурийска 
отказывает следствию в заоч-
ном аресте Демина по 159-й 
статье, указывая на то, что это 
— предпринимательская дея-
тельность. После чего следст-

вие переквалифицирует его 
действия на 201-ю статью (пре-
вышение служебных полномо-
чий). Но, как говорят адвокаты, 
у Демина в этом обществе не 
было никаких полномочий и 
быть не могло, так как он являл-
ся лишь миноритарным учре-
дителем компании и имел долю 
менее 20 процентов. Оба дела 
объединяют в одно, после чего 
Демина дважды объявляют в 
федеральный, а потом и в меж-
дународный розыск. Как утвер-
ждает предприниматель, все 
обвинения в отношении него — 
абсолютно надуманны и неза-
конны и могут быть инспири-
рованы его давними «партнера-
ми» по бизнесу.

Демин неоднократно обра-
щался с жалобами в СК России, 
МВД, Генпрокуратуру, но, по 
его словам, жалобы не рассма-
тривались по существу, а пере-
направлялись тем же лицам, на 
которых он жаловался. При 
этом заявление самого Демина 
о возбуждении уголовного дела 
в отношении Сергея Хе и его 
коллег оставалось без удовлет-
ворения. 

Кто же такой этот Сергей Хе, 
контролирующий множество 
компаний в Приморье? Как пи-
сали СМИ, в начале нулевых го-
дов Сергей Хе был в числе фигу-
рантов дела об организации 

преступного сообщества и кон-
трабанде мяса в Приморье. О 
масштабах контрабанды гово-
рит хотя бы тот факт, что всего 
за несколько месяцев, с августа 
2005 по январь 2006 года, лишь 
из Китая контрабандисты пере-
везли через границу 576 кон-
тейнеров на сумму более 1,5 
млрд руб., недоплатив в бюджет 
около 616,5 млн руб. 

В это же время из Кореи 
прошло более 1,5 тысячи кон-
трабандных контейнеров с 
ширпотребом, в результате 
чего бюджет недополучил 912 
млн руб. Часть фигурантов по 
делу тогда задержали, осталь-
ные, в том числе и Хе, уехали из 
страны. Как говорят, он сменил 
фамилию на Хо и продолжил 
контролировать принадлежа-
щий ему бизнес в России. Но по-
сле того, как была декримина-
лизирована статья УК о контра-
банде, преследование Хе пре-
кратили, и он вернулся в Рос-
сию. 

В итоге Алексей Демин, опа-
саясь за свою жизнь, был вы-
нужден покинуть страну. В 
2018 году его задержали на 
Кипре по запросу России. Одна-
ко позже Интерпол удалил из 
информационной системы 
файл Демина. Суд Ларнаки от-
клонил просьбу в экстрадиции 
Демина. Позже это решение 
было обжаловано генеральным 
прокурором Кипра. Оконча-
тельно вопрос о выдаче бизнес-
мена должен был решиться 
этой весной. Однако, как писа-
ли СМИ, за него вступился ко-
митет против пыток ООН, кото-
рый изучил дело и рекомендо-
вал кипрским властям воздер-
жаться от его выдачи России. В 
итоге министерство юстиции 
республики приостановило 
процедуру экстрадиции. Сам 
Демин признается, что боится 
возвращаться в Россию, потому 
что до суда он может и не до-
жить. 

Возникает вполне законо-
мерный вопрос — почему биз-
несмен, вина которого не дока-
зана, не может вернуться в Рос-
сию, опасаясь за свою жизнь и 
безопасность своей семьи? Ду-
мается, потому, что борьба с 
преступностью порой носит у 
нас половинчатый характер, 
«зачистка» осиных гнезд повер-
хностная, поры криминала 
дают новые всходы.  

А К Ц Е Н Т

Почему бизнесмен, вина которого 
не доказана, не может вернуться 
в Россию, опасаясь за свою жизнь 
и безопасность своей семьи?
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СПРАВКА «РГ»

То, как укомплектованы школьные библиотеки и как обеспечены учеб-

никами школьники, — зона прямой ответственности региональных и тер-

риториальных органов управления образованием, и этот вопрос всегда 

на контроле, сообщили «РГ» в минпросвещения. «Вся учебная литерату-

ра, все учебники предоставляются учащимся безвозмездно. И никакие 

факторы, связанные с рынком учебной литературы, не должны влиять на 

этот процесс», — рассказали в ведомстве.

Подготовила Мария Агранович

РЕШЕНИЕ  
Разработана 
тест-система 
выявления 
антител 
к COVID-19
у животных 

ТЕСТ ВИЛЯЕТ 
СОБАКОЙ
Татьяна Карабут

Теперь можно проверить до-
машнего питомца на антитела к 
COVID-19. Нужно это не только 
для того, чтобы защитить кошку 
или собаку, но прежде всего 
себя. В том, что коронавирус не 
может передаваться от живот-
ных к человеку, ученые пока не 
уверены.  

Тест-систему разработал 
подведомственный Россельхоз-
надзору «Федеральный центр 
охраны здоровья животных». Он 
же зарегистрировал первую в 
мире вакцину от COVID-19 для 
животных «Карнивак-Ков». 

При исследовании сыворо-
ток крови улавливаются только 
специфические антитела, выра-
ботанные в организме животно-
го на коронавирус. Методика 
опробована на кошках, собаках, 
свиньях, хорьках, норках и ли-
сах. Тест-система позволяет вы-
являть антитела, которые были 
выработаны как в результате бо-
лезни, так и после вакцинации. 
Если проводить тест после при-
вивки, она может показывать 
количество антител. 

Как пояснила «РГ» советник 
руководителя Россельхознадзо-
ра Юлия Мелано, первую тыся-
чу животных служба готова про-
тестировать бесплатно. С помо-
щью теста можно успокоить хо-
зяев, что питомец не представ-
ляет угрозы как переносчик за-
разы. Впрочем, пока доказан 
лишь один факт заражения 
COVID-19 человека от животно-
го: на одной из норковых ферм 
Дании животные заразились ко-
ронавирусом сначала от челове-
ка, после этого вирус мутировал 
и был в новом виде передан че-
ловеку. Тогда как животные 
(прежде всего домашние) зара-
жаются COVID-19 от человека в 
массовом порядке. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев 
предупредил коллег по ШОС 
о новых угрозах

Опасная 
миграция

Иван Егоров, Душанбе

Высокий уровень террористической активности сохра-
няется в Южной Азии, на Африканском континенте и на 
Ближнем Востоке, на долю которых приходится 83 про-
цента всех террористических проявлений. При этом, к 
сожалению, в число наиболее пострадавших от терро-
ризма стран входят и члены ШОС — Индия и Пакистан, а 
также Афганистан. Об этом секретарь Совета безопа-
сности России Николай Патрушев заявил в среду в Ду-
шанбе  на 16-й встрече секретарей Советов безопасно-
сти государств — членов  Шанхайской организации со-
трудничества. Кро-
ме того, по его сло-
вам, в последние 
годы на фоне слож-
ной международной 
обстановки в бес-
прецедентном мас-
штабе возрастает 
массовая выну-
жденная миграция 
населения.

«На фоне панде-
мии и усугубленно-
го ей экономиче-
ского спада можно 
прогнозировать активизацию миграционных процес-
сов во всем мире», — отметил Патрушев.

При этом, по его мнению, потенциальная эскалация 
афганского конфликта может вдвойне обострить про-
блему приема и размещения мигрантов, в первую оче-
редь, для граничащих с Афганистаном стран. Следст-
вием этого станет рост рисков, связанных с преступно-
стью, этнической и конфессиональной напряженно-
стью, распространением заболеваний.

В этой связи, по мнению секретаря Совбеза РФ, не-
обходимо эффективно задействовать имеющийся у 
ШОС договорно-правовой инструментарий. Патрушев 
особо отметил роль вступившей в силу в 2019 году для 
большинства государств — членов ШОС Конвенции по 
противодействию экстремизму. «Рассчитываем, что 
Индия и Пакистан присоединятся к этому докумен-
ту», — обратился к делегациям двух этих стран секре-
тарь российского Совбеза. Он также призвал всех кол-
лег по ШОС наращивать взаимодействие в сферах об-
разования, здравоохранения, культуры, туризма и мо-
лодежных контактов.  

АРМИЯ Оружие 
в космосе 
и война 
в интернете 
становятся 
основной 
целью 
западных 
военных

ЕВРОПА ПОД 
ПРИЦЕЛОМ
Александр Степанов

На Западе милитаризация кос-
моса и кибервойны в интернете 
выходят на первый план при 
разработке новых вооружений. 
Также командование НАТО уде-
ляет пристальное внимание 
разработке гиперзвукового 
оружия и боевых роботов. 

Такую тревожную тенден-
цию озвучил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, выступая на 
IX Московской конференции по 
международной безопасности. 
Этот представительный форум 
собрал военных руководителей 
высшего звена более чем из 50 
стран. Военачальники собра-
лись в Москве, чтобы «сверить 
часы» и поделиться своими 
прогнозами на перспективы 
глобальной и региональной 
безопасности. 

Обращаясь к своим зару-
бежным коллегам, Сергей Шой-
гу констатировал, что сейчас 
гиперзвук, цифровизация и ро-
ботизация выходят на первый 
план при разработке новых во-
оружений. 

«Космос и киберпростран-
ство все активнее вовлекаются 
в военное противоборство. В 
составе вооруженных сил ряда 
стран создаются космические и 
киберкомандования, главной 
задачей которых является не 
оборона, а планирование и про-
ведение наступательных опера-
ций в соответствующих сфе-

рах», — подчеркнул российский 
министр обороны. По оценке 
Шойгу, эта военно-технологи-
ческая гонка может привести к 
новому противостоянию в 
мире, которое может оказаться 
даже более опасным, чем «хо-
лодная война».

Опасения у российской сто-
роны также вызывает проведе-
ние у границ РФ учений Севе-
роатлантического блока и воз-
можное размещение в Европе 
ракет малой и средней дально-
сти. Такие ракеты представля-
ют особую опасность для насе-
ления европейских стран, так 
как способны оснащаться как 
обычными, так и ядерными бо-
еголовками. Их размещение в 
Европе вернет ситуацию, когда 
европейцы были заложниками 
противостояния между СССР и 
США.

«В целом ситуация в Европе 
взрывоопасная, что требует 
принятия конкретных шагов 
по ее деэскалации», — подчер-
кнул российский министр обо-
роны.

Он отметил, что российская 
сторона предложила ряд мер, 
чтобы снизить градус напряже-
ния. К примеру, Россия вышла с 
предложением об отведении 
районов учений от линии со-
прикосновения. Еще одна рос-
сийская инициатива — ввести 
мораторий на развертывание 
ракет средней и меньшей даль-
ности в Европе. Министр под-
черкнул, что направление, в ко-
тором будет развиваться ситуа-
ция в Европе, в том числе в об-
ласти контроля вооружений, во 
многом зависит от США. 

Большие надежды он возло-
жил на недавнюю встречу в Же-
неве президентов России и 
США, которая подтвердила ак-
туальность возобновления 
стратегического диалога.

«В этой сфере накопилось 
много вопросов, для решения 
которых необходим учет озабо-
ченностей и интересов каждой 
стороны. Эксперты Миноборо-
ны России готовы подключить-
ся к этой работе», — сказал 
Шойгу.  

Опасения у рос-
сийской стороны 
вызывает прове-
дение у границ РФ 
учений Северо-
атлантического 
блока и возмож-
ное размещение 
на Европейском 
континенте ракет 
малой и средней 
дальности

Николай Патрушев подчеркнул роль Конвенции ШОС по проти-
водействию экстремизму в борьбе с новыми угрозами. 

Потенциальная 
эскалация афган-
ского конфликта 
может вдвойне 
обострить пробле-
му мигрантов
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Вычисление 
жилплощади

В городе Струнино Владимирской области 
трехкомнатная квартира в новостройке стоит 
около 3 млн рублей, во Владимире — от 3,5 млн 

на окраине до 5 млн в центре города. С учетом новых 
условий льготной ипотеки можно увеличить долю мно-
гокомнатных квартир в строящихся домах на 15—17%, 
считает владелец компании «Дом Лазовского» Максим 
Лазовский. Однако квартирам придется конкуриро-
вать с домами. 

В то же время компактные квартиры — самые лик-
видные. И в доступных по цене проектах они по-преж-
нему будут преобладать, так как бюджет целевой ауди-
тории таких проектов ограничен, отмечает директор 
департамента проектного консалтинга Est-a-Tet Роман 
Родионцев. Изменение условий семейной ипотеки под-
стегнет спрос определенной категории клиентов, но 
будет ли эта доля существенна — пока неясно. 

Квартирография меняется только при возникнове-
нии долгосрочных сдвигов в спросе, говорит эксперт 
тематической площадки ОНФ «Жилье и городская 
среда» Николай Алексеенко. Вполне возможно, что 
расширение семейной ипотеки наряду с освобожде-
нием от НДФЛ семей с детьми при продаже недвижи-
мости (ранее президент Владимир Путин предложил 
освободить семьи, в которых больше двух детей, от 
уплаты налога с продажи жилья, если они пустят эти 
средства на новое жилье) сместят тренд в сторону уве-
личения доли многокомнатных квартир. Обилие одно-
комнатных квартир со временем может привести к 
тому, что, когда люди задумаются об увеличении жил-
площади, просторных квартир будет не хватать, счи-
тает Алексеенко. 

Об изменении планировок в домах, где квартиры 
уже продаются, речи не идет: средний срок реализа-
ции проекта около 3—4 лет, а изменения проекта тре-
буют повторной экспертизы, что занимает несколько 
месяцев, говорит управляющий партнер компании 
«Метриум» Мария Литинецкая. Застройщику проще 
предложить объединить несколько мелких квартир в 
одну крупную при наличии спроса на большую пло-
щадь.

После 1 июля лимит кредитов по ипотеке с господ-
держкой будет ограничен 3 млн рублей, а максималь-
ная ставка повысится до 7%. Одновременно смягчают-
ся условия семейной ипотеки: оформить кредит смо-
гут семьи при рождении первого ребенка в период с 
2018 года. В целом ипотека с господдержкой и семей-
ная ипотека дадут около 250 тыс. кредитов на 700—800 
млрд руб., сообщил вице-премьер Марат Хуснуллин.   

1

— Минфин опубликовал проект новых условий льготной 
ипотеки — подробности на сайте
rg.ru/art/2113756

ОЧЕВИДЕЦ Прогулка по Ялте шесть дней спустя после удара 
стихии 

Вежливый человек 
с лопатой

Николай Соколов

П
амятник в честь 
знаменитого писа-
теля не пострадал. 
То ли вода обошла 
его стороной, то ли 
ставили на совесть. 
Но Чехов вместе с 
дамой с собачкой на 
ялтинской набе-

режной по-прежнему цел. Чего 
не скажешь об остальной Боль-
шой Ялте и побережье, которое 
так любил Антон Палыч и про-
должают любить многочислен-
ные туристы.

Заплыв по улице
Даже не поймешь, что страш-

нее: наводнение с его большой 
водой или ущерб, который оно 
оставляет после себя. Я иду по 
улице Московской прямо у на-
бережной. Правда, вместо ули-
цы — горная река. И все-таки я, 
наверное, не иду, а почти пере-
плываю с одного берега на дру-
гой. Затопленные магазины, ре-
стораны. Владельцы пытаются 
откачать воду, но это как битва с 
противником без оружия. У 
него автомат, а у тебя — рогатка. 
Стихия сносила все на своем 
пути. Смывая надежды на ку-
рортный сезон, которого и в 
прошлом году почти-то не было 
из-за пандемии коронавируса.

Ялта, место конференции ми-
ровых лидеров в 1945-м, сегодня 
вновь становится свидетелем 
исторического события, но со 
знаком минус. Впрочем, жите-
лям улицы Рузвельта и владель-
цам местных сувенирных лавок 
точно не хочется остаться на ка-
драх хроники именно так, в раз-
рушенных помещениях, зато-
пленных подвалах и страшных 
воспоминаниях. Потому на по-
мощь им прибывают спасатели и 
военные. Почти  21 000 человек.

Дети-герои
Как обычно, в день наводне-

ния большинство ялтинских ро-
дителей пошли на работу (начи-
нается сезон). 

На все той же улице Рузвель-
та сегодня живут настоящие 
юные герои. Они спасали млад-
ших братьев и сестер, рискуя 
своей жизнью. В 17 лет кому-то 
пришлось принимать взрослое 
решение. 

В день потопа уровень воды в 
домах дошел до полутора метров. 
Все спаслись, потом еще долго 
приходили в себя. Но теперь 
главный вопрос — как жить даль-
ше, если внутри жилья до сих пор 
пахнет не домом, а болотом. Са-
нитарную обработку после пол-
ной расчистки проведут, но мож-
но  ли остаться в таких условиях?

Что построишь, 
то и пожнешь

Жалко всех пострадавших. 
Но, кажется, кадры поселка Ва-
сильевка, что недалеко от Ялты, 
больше похожи на фильм о 
страшной катастрофе. Здесь 
машины так и остались в слое 
ила, щебня и грязи, что прино-
сила вместе с мусором перепол-
ненная горная река. Многие 
дома уцелели, они словно за-
стыли среди груды камней. Во-
енные расчищают территорию, 
спасатели заняты в аварийно-
восстановительных работах и 

помогают собирать хотя бы ка-
кие-то уцелевшие вещи мест-
ных жителей.  

Этот район в Ялте знает каж-
дый, первые дома стали стро-
иться еще 20 лет назад, за это 
время они выросли как грибы 
после дождя. Но дождь июня 
2021-го едва не смыл их с карты 
Большой Ялты. Как это часто 
бывает, вдруг выяснилось, что 
это самострой. Расчистку тер-

ритории провели и даже верну-
ли в русло реку. А ведь строи-
тельство домов повлияло на на-
правление потока. 

Теперь все спокойно. Правда, 
среди домов есть и новостройки, 
и даже те, которые крепятся 
лишь на сваях. Тогда вопрос: по-
чему местные надзорные органы 
не видели целый район Большой 
Ялты до наводнения? Здесь чу-
дом обошлось без жертв. По ито-
гам совещаний принято реше-
ние дома оставить. Ведь русло 
очищено, паводок больше им не 
угрожает. Слезы жителей Васи-
льевки заметили в администра-
ции.

Им вода по колено
Кажется, в силу работы я ви-

дел многое и уже ко всему при-
вык. Но в первый день после на-
воднения века я решил прой-
тись по пострадавшей набе-
режной, чтобы оценить мас-
штаб бедствия. С берега, как и 

бывает в таких случаях, про-
должали стекать потоки грязи, 
ила и мусора. 

Сделав пару кадров, я пошел 
дальше, как вдруг в районе нео-
борудованного пляжа увидел 
загорающих и купающихся. По-
следние удивили меня больше 
всего. Эти туристы плавали ря-
дом с грязной водой, которую 
видно даже с высоких точек 
Ялты. Причем с детьми. 

Тут я подумал: даже если бы 
мне предложили денег, не полез 
бы в такую воду. Тем более по го-
роду звучат объявления о за-
прете купания: режим чрезвы-
чайной ситуации.

Город лопат
Сегодня Ялта — это не город 

цветов и фонтанов, а город ло-
пат. Прибывают на помощь до-
бровольцы со всего Крыма. Ин-
вентарь здесь найдут любому. 
Людям постарше в руки дадут 
метлу. 

Основные трудные работы 
военные и спасатели уже выпол-
нили. Осталось очистить улицы 
от ила, грязи и пыли, а еще вско-
пать клумбы и помыть тротуар.  
Многие, чьи дома находятся 
прямо на пострадавших улицах, 
решили не ждать официальных 
призывов помочь, а сами орга-
низовали уборку, расчистку 
своих же дворов, а еще выносят 
мусор и уничтоженную мебель. 
Волонтеров столько, что, кажет-
ся, их не пересчитать. Многие 
понимают: чем быстрее они по-
чистят родные кварталы, тем 
быстрее картина в мобильных 
камерах туристов станет лучше. 
А значит, поток клиентов вос-
становится.

Задним умом
По предварительным оцен-

кам местных властей, только на 
восстановление дорог Крыма 

после ливня понадобится 5 
млрд рублей. Но у жителей воз-
никают вполне законные вопро-
сы: а можно ли было снизить по-
следствия от удара стихии? Ког-
да последний раз чистили лив-
невки? Почему в них оказалось 
столько мусора? 

Вопросов пока больше, чем 
ответов. Впрочем, и не нужно 
эти ответы искать. Обычно ха-
латное отношение к городскому 
хозяйству. Ливневые канализа-
ции не чистили, не развивали, а 
русла рек давно не освобождали 
от деревьев. Ливни случались, 
но кое-как постоянно везло. До 
тех пор, пока на Ялту не выпала 
норма осадков за три с полови-
ной месяца сразу.

Не только Ялта
В материалах журналистов и 

блогеров фигурирует все чаще 
одна Ялта. Однако, когда поехал 
снимать материал о вспышке 
коронавируса в Артеке (там, 
кстати, с «короной» все нор-
мально, из 2000 детей она толь-
ко у 12), ко мне подошли жите-
ли Гурзуфа, места, где до сих 
пор берегут дом-музей Чехова. 
До этого поселка большая вода 
не дошла. Но отправившись с 
жителями на улицу Ленинград-
скую, я подумал, что попал в Ве-
нецию. Правда, вместо итальян-
ских туристов я увидел бедных 
местных жителей, пытавшихся 
откачать воду с улицы. Там 
было выше колена.  И тут я под-
умал, что если бы Чехов сейчас 
был жив и прогулялся от дома 
на Набережной до Ленинград-
ской, он обязательно бы сделал 
пометки для будущего расска-
за, а может быть, целой книги о 
том, что происходит в Большой 
Ялте.  

Символом сегодняшнего постпавод-
кового Крыма стал вежливый чело-
век с лопатой.

А К Ц Е Н Т

Прибывают на помощь добровольцы 
со всего Крыма. Инвентарь здесь 
найдут любому. Людям постарше 
в руки дадут метлу
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МАНИФЕСТ Партия Ангелы Меркель обнародовала программу на выборах в бундестаг

Научат немцев читать и писать
Екатерина Забродина

С
оединенные Штаты — ос-
новной союзник, Китай — 
главная угроза, Россия — 

вынужденный партнер по диа-
логу, когда дело касается общих 
интересов. Таким видит мир во-
к ру г  Гер м а н и и  п р а в я щ и й 
альянс ХДС/ХСС, представив-
ший предвыборную программу 
почти на 140 страницах. Первая 
часть манифеста под названием 
«Стабильность и обновление. 
Вместе за современную Герма-
нию» посвящена внешнеполи-
тической доктрине консервато-
ров, которые собираются идти 
курсом Ангелы Меркель, поки-
дающей пост канцлера после 
выборов в бундестаг. 

Своим избирателям христи-
анские демократы обещают 
сделать ФРГ «якорем стабиль-
ности в глобальном мире». 
Один из основных приоритетов 
— «укрепление связей с Амери-
кой». «США — наш важнейший 
партнер на международной 
арене. С президентом Байденом 
мы связываем шанс на прорыв в 
трансатлантических отноше-
ниях», — говорится в програм-
ме, которая называет НАТО не 
просто военным блоком, но 
«альянсом единых ценностей». 
«Пока существуют ядерные го-
сударства, угрожающие нашим 

ценностям, Германия будет ну-
ждаться в защите ядерного зон-
тика США и оставаться элемен-
том системы ядерного сдержи-
вания в рамках НАТО», — заяв-
ляет Христианско-демократи-
ческий союз в связке с младши-
ми партнерами из Баварии. В 
будущем правительстве они об-
ещают «и дальше бороться за 
прекращение конфликта на 
востоке Украины», выступать 
за «мирную смену власти в Бе-
ларуси» и поддерживать сан-
кции против России, которой 
«следует конструктивно и ре-
шительно противостоять». Пар-
тия Меркель обвиняет Москву в 
«угрозах, кибератаках, дезин-
формации и пропаганде», одна-
ко предлагает «искать пути ди-
алога и сотрудничества там, где 

есть общие интересы». Напри-
мер, в экономике и «борьбе за 
спасение климата, которая не 
будет эффективной без РФ». 
При этом «самый серьезный 
вызов внешней политике и без-
опасности Германии», по мне-
нию ХДС/ХСС, исходит от КНР 
— «партнера по кооперации, но 
в то же время системного со-
перника». Анкаре немецкие по-
литики сулят «перезагрузку». 
« П р и  э то м  п ол н о ц е н н о го 
вступления Турции в ЕС при 
нас не произойдет», — заключа-
ют они. И собираются довести 
штат бундесвера до 203 тысяч 
солдат. 

Во внутренней политике 
консерваторы не стесняются 
черпать лозунги из повестки со-
циал-демократов, «зеленых»и 

других идейных оппонентов. 
Как сказал премьер Баварии 
Маркус Зёдер, «зеленую поли-
тику можно делать и без «зеле-
ных». К 2045 году правящая 
партия, у которой есть все шан-
сы вновь возглавить правитель-
ство, хочет достичь «климати-
ческого нейтралитета». Она об-
ещает не повышать налоги, уве-
личить минимальную оплату 
труда, поддерживать многодет-
ные семьи. Также в ее планах — 
увеличить присутствие поли-
ции «на улицах, площадях, во-
кзалах и в аэропортах» и даже в 
сельской местности, а еще вве-
сти курсы базовой грамотности 
для взрослых и детей, в том чи-
сле мигрантов, чтобы Германия 
стала страной, «где каждый че-
ловек умеет писать и читать».  

Непрошеный

Defender — британский 
эскадренный миноно-
сец Королевского воен-

но-морского флота. Его строи-
тельство началось в 2006 году, 
спущен на воду был в 2009 году. 
После завершения ходовых ис-
пытаний в октябре-ноябре 2011 
года был введен в эксплуатацию 
в марте 2013 года.

Длина корабля — 152 м, ско-
рость — около 30 узлов (55 км/ч). 
На эсминце установлены радио-
локационная станция дальнего 
действия, зенитная артиллерия, 
а также есть возможность для 
размещения ракетных вооруже-
ний.

«Инцидент у берегов Крыма 
является опасным прецедентом, 
поскольку ранее в ходе подобных 
действий возле наших границ 
все-таки иностранные корабли 
не пересекали линию госграни-
цы, да и обходилось без стрель-
бы, — отмечает военный эксперт 
Иван Коновалов. — Стоит отме-
тить, что Россия действовала 
строго в рамках существующих 
международных правил, касаю-
щихся защиты морских рубежей. 
Корабль иностранного государ-
ства вошел в наши территори-
альные воды, экипаж предупре-
дили, тем не менее на предупре-
ждения британские моряки не 
среагировали». Согласно суще-
ствующим правилам, по словам 
Коновалова, после устного сле-
дует предупреждение огневое. 
«А если бы со стороны британ-
ского эсминца не последовало 
бы реакции и после этого — было 
бы полное право вести прицель-
ную стрельбу», — пояснил эк-
сперт. 

Стоит напомнить, что в пери-
од с 28 июня по 10 июля в Черном 
море пройдут масштабные мор-
ские учения Sea Breeze. Основ-
ные участники — Украина, США, 
Канада, Великобритания, Нидер-
ланды, Румыния, Болгария, Гре-
ция, Турция, Латвия и другие 
страны.

В предстоящих маневрах за-
действуют около 4 тысяч военно-
служащих, 40 боевых кораблей, 

катеров и вспомогательных су-
дов, а также 30 единиц авиации и 
более 100 единиц военных авто-
мобилей и бронетехники.

Накануне выяснилось, что в 
учениях будет задействован 6-й 
флот ВМС США. Это основная 
ударная группировка НАТО, ко-
торая базируется в Средизем-
ном море. Американские ВМС 
закрепились там вскоре после 
окончания Второй мировой вой-

ны, а в 1948 году Пентагон прео-
бразовал Средиземноморскую 
эскадру в 6-й оперативный флот. 
На сегодняшний день в зоне от-
ветственности 6-го флота кроме 
Средиземного моря — прилегаю-
щие воды Атлантики, а также ак-
ватория Черного моря. Базиру-
ются американские корабли в 
Испании, Италии, Франции, Гре-
ции и Турции. В состав 6-го флота 
ВМС США входят шесть опера-
тивных групп, комплектующих-
ся кораблями, самолетами и по-
дразделениями морской пехоты. 
Ротация людей, судов и авиатех-
ники происходит каждые 6—8 ме-
сяцев, за исключением флагман-
ского корабля Mount Whitney и 
судов обеспечения. Количест-
венный состав 6-го флота пра-
ктически неизменен. 

Таким образом, в Средизем-
ном море постоянно находятся: 
один штабной корабль Mount 
Whitney, 2 атомных авианосца, 4 
ракетных крейсера типа «Тикон-
дерога», 5 универсальных десан-
тных кораблей типа «Уосп», 15 
эскадренных миноносцев типа 
«Арли Берк», 4 атомные подвод-
ные лодки типа «Вирджиния», 
175 самолетов и 21 000 военно-
служащих. Примерно половина 
самолетов способна нести ядер-
ное оружие. 

После выборов в бундестаг Меркель уйдет, но ХДС обещает продолжить ее 
курс во внешней политике. 

А К Ц Е Н Т
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штабные морские учения Sea Breeze. В маневрах задействуют  
4 тысячи военнослужащих, 40 боевых кораблей и авиацию 
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МИЛЛИОНЫ НЕ ПОМОГЛИ

Диана Ковалева

Власти британского графства Суонси не разрешили 
местному миллионеру Крису Кили вырубить 12 дере-
вьев в лесу, чтобы проложить 98-метровую дорожку к 
своей конюшне. Без нее бизнесмен вынужден проез-
жать на машине почти полтора километра, чтобы уви-
деться с лошадьми, саркастически пишет Daily Mail.  
Против планов Кили сократить путь в местную адми-
нистрацию поступило 154 протеста, и не только от лю-
дей, но и от организаций. К примеру, Совет муниципа-
литета Бишопстон заявил, что на месте будущей до-
рожки уже есть лесная тропа, по которой можно без 
проблем ходить. А в объединении The Gower Society 
указали на возможные негативные последствия для 
местной природы, несмотря на обещание миллионера 
не просто вырубить деревья, а пересадить их на новое 
место. В итоге власти Суонси отказали Кили, сослав-
шись на чрезмерную ширину планируемой дорожки и 
отсутствии разумного объяснения, почему она так ему 
нужна.

Стоит сказать, что миллионер не в первый раз ока-
зывается в центре «экологического» скандала. Ранее 
его соседи жаловались, что он незаконно вырубал де-
ревья на охраняемой природной территории и вместе с 
друзьями катался там на внедорожных велосипедах. 
Кроме того, на него обрушилась волна критики, когда 
он срезал историческую живую изгородь возле своего 
дома, желая построить собственную взлетно-посадоч-
ную полосу.

Известен Кили и другими выходками. Например, в 
2015 году он на своем вертолете залетел примерно на 
1,2 километра в контролируемое воздушное простран-
ство лондонского аэропорта Хитроу, из-за чего были 
временно приостановлены рейсы. Как писала газета 
Telegraph, бизнесмен тогда опаздывал на ланч. В итоге 
его оштрафовали на 1700 фунтов и обязали выплатить 
еще 600 в качестве возмещения ущерба.  

В ИТАЛИИ УВОЛЬНЯЮТ 
НЕПРИВИТЫХ 
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах стартовала «операция» по отстранению 
от исполнения служебных обязанностей медицинских 
работников, которые по сей день не сделали прививку 
от коронавируса. Как только на территории Италии 
стал доступен первый препарат от коронавирусной ин-
фекции, по запросу властей были сформированы спи-
ски врачей, медсестер и других работников санитар-
ной сферы. Им должны были разослать приглашение 
на вакцинацию. Однако на практике к так называемым 
отказникам (это почти 46 тыс. человек — 2,3 процента 
от общего числа медработников) санкции стали массо-
во применять лишь недавно.

В своих действиях власти ссылаются на правитель-
ственный декрет по борьбе с распространением 
COVID-19 от 1 апреля 2021 года, в котором прописана 
обязательная вакцинация для сотрудников, работаю-
щих в государственных или частных медицинских и 
соцструктурах, а также в аптеках. Согласно документу 
медработнику, который отказывается прививаться, 
может быть предложена иная работа на бесконтактной 
основе с коллегами и пациентами, но только в случае 
ее наличия. Если же альтернативной вакансии нет, та-
ких сотрудников позволено отстранять от работы без 
сохранения заработной платы вплоть до 31 декабря. 
Федерация медицинских работников и их коллеги из 
Ассоциации медсестер законность этой нормы не 
оспаривают, а, напротив, горячо поддерживают. Судя 
по местной прессе, число невакцинированных меди-
цинских и соцработников, лишившихся работы, уже 
перевалило по стране за несколько десятков. Многие 
из них решили оспаривать свои права в судебных орга-
нах. Правда, пока тяжбы завершаются их оглушитель-
ным поражением. Новость об отстранении от работы 
медиков не на шутку взволновала представителей 
смежных профессий (учителей, военных и т.д.). Их по-
спешил «успокоить» глава минздрава Италии Роберто 
Сперанца, пояснив, что кампания по вакцинации явля-
ется обязательной лишь для медиков. 

ШУМИТ МАДРИД

Юрий Когалов

В Мадриде развернулось противостояние между жите-
лями и посетителями баров. После отмены комендант-
ского часа количество вечеринок на улицах испанской 
столицы резко увеличилось. Конечно, и во времена то-
тальных запретов на собрания находились лица, жела-
ющие повеселиться в компании. Однако их было не так 
много, и обычные мадридцы отвыкли от ночного шума. 

Бороться с шумными компаниями в Испании до-
вольно просто, нужно лишь позвонить в полицию и 
вызвать наряд, который разгонит нарушителей ноч-
ной тишины. Однако как признают сами стражи поряд-
ка, сегодня они не справляются с количеством звонков 
и жалоб, которые к ним поступают. Иногда звонящим 
приходится ждать ответа оператора до 10 минут. Ситу-
ация усугубляется тем, что кафе и барам разрешили 
работать допоздна. С этой недели они могут обслужи-
вать клиентов до трех часов ночи. Прежде посетители к 
этому времени уже расходились по домам. Однако по-
сле ослабления коронавирусных ограничений люди не 
спешат этого делать и продолжают сидеть в барах до 
самого закрытия. С учетом того, что испанцы традици-
онно разговаривают довольно громко, особенно в пи-
тейных заведениях, производимый ими на террасах 
шум сильно мешает тем, кто живет поблизости. Мест-
ные жители из-за начавшейся жары не могут закрыть 
окна и балконы, чтобы хоть как-то оградить от музыки 
и громких разговоров. Конечно, в Испании есть закон, 
где определен допустимый уровень шума в дневное и 
ночное время, за превышение которого на нарушите-
лей накладывается штраф. Заведение могут даже ли-
шить лицензии за слишком громкую музыку, поэтому 
владельцы следят за этим довольно внимательно. Но 
вот на шум, который издают посетители, они повлиять 
не могут. После долгого периода работы только на вы-
нос бары и кафе стараются обслужить как можно боль-
ше клиентов, чтобы компенсировать убытки. И делать 
замечания шумным гостям никто не хочет. Выход ви-
дится в фиксированных часах работы террас и ограни-
чении их заполняемости. Власти Мадрида уверяют, что 
занялись этим вопросом, но пока проблема остается 
нерешенной.  
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 Российский истребитель не дал приблизиться 
 к госгранице самолету-разведчику США
Российский истребитель Су-30СМ в среду сопроводил над Охотским 

морем самолет-разведчик США. Об этом сообщили в Национальном 

центре управления обороной (НЦУО). Российские радиолокационные 

станции обнаружили сегодня над акваторией Охотского моря прибли-

жающуюся к государственной границе России воздушную цель.

Для ее опознавания и недопущения нарушения госграницы РФ в воздух 

был поднят истребитель Су-30СМ из состава дежурных сил по противо-

воздушной обороне Восточного военного округа. «При приближении 

экипаж российского истребителя идентифицировал воздушную цель — 

ей оказался стратегический самолет-разведчик RC-135 ВВС США. Наш 

истребитель сопроводил американский самолет над акваторией Охот-

ского моря», — рассказали в НЦУО.

После разворота иностранного военного самолета российский истре-

битель вернулся на аэродром базирования. Отмечается, что наруше-

ний государственной границы России допущено не было. 

Подготовил Иван Петров 

МЕЖДУ ТЕМ

В борьбе за голоса избирателей немецкие партии 

придумывают самые необычные приманки. Напри-

мер, «Левые» обещают отменить налог на шампан-

ское, который был введен еще в Германской империи 

в 1902 году. Поступления с продаж игристого шли на 

финансирование кайзеровского флота. «Сначала 

стреляли пробки, затем — пушки. Налог на шампан-

ское — не просто символ милитаризма, но покушение 

на свободную, самостийную жизнь!» — цитирует Die 

Welt немецких «товарищей», требующих покончить с 

«буржуазными пережитками». А вот либералы из 

Свободной демократической партии озаботились 

проблемой «многородительства». Этот термин они 

предлагают закрепить юридически в отношении пар, 

которые развелись, вступили в новые браки (как ва-

риант — однополые) и все вместе претендуют на вос-

питание общего чада. То есть в теории у немецкого 

ребенка может появиться до четырех официальных 

мам и пап в разных комбинациях. «Зеленые» же хотят 

облегчить процедуру смены пола в документах, если 

тот или иной бюргер «в течение трех лет устойчиво 

ощущает свою принадлежность к другому полу». А 

вот сатирическая партия под названием «ПАРТИЯ», 

которая тоже собралась в бундестаг, не устает высме-

ивать оппонентов и их популизм, развлекая подпис-

чиков и потенциальных избирателей. 

Атташе по вопросам обороны при посольстве Великобритании в Москве делал вид, что не понимает, за что его вызвали в Министерство обороны России.
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Тем временем

Проведение грядущих многонациональных учений SeaBreeze-2021 

на Украине и в акватории Черного моря может подогреть «милита-

ристские настроения в Киеве». Посольство России в США призвало 

американцев и их союзников отказаться от проведения масштабных 

маневров, предупредив, что они «повышают риски непреднамерен-

ных инцидентов».

«Масштабность и явно агрессивный характер учений SeaBreeze ни-

как не соответствуют реальным задачам безопасности в Черномор-

ском регионе», — подчеркивается в заявлении дипмиссии, опублико-

ванном в «Твиттере». В посольстве уверены, что «все возникающие 

проблемы в этом регионе могут решить причерноморские государ-

ства без «навязывания» помощи извне». В качестве примера много-

сторонних усилий по поддержанию мира и стабильности в регионе 

приведен формат «Блэксифор», в который входят только шесть госу-

дарств Причерноморья.

А вот нынешняя версия SeaBreeze, как воодушевленно отрапортова-

ло посольство США в Киеве, бьет рекорды за все годы по числу 

участниц — 32 государства с шести континентов. Если раньше в таких 

маневрах участвовали ключевые страны НАТО и причерноморские 

государства, то в последнее десятилетие география неумолимо рас-

ширяется за счет членов программы альянса «Партнерство ради 

мира». В этом году среди них как традиционные участники военных 

игрищ у российских границ типа Польши и стран Прибалтики, так и 

бесконечно далекие от акватории Черного моря страны, например 

Австралия и Бразилия.

Лязганье оружием у российских границ стало визитной карточкой 

военной политики США в Европе, поэтому едва ли стоит рассчиты-

вать, что Вашингтон внемлет предостережениям из Москвы. Наобо-

рот, американцы и их союзники делают это все интенсивнее, оправ-

дывая мантрами о «российской агрессии». Текущий год вообще тя-

нет на рекордную активность, ведь в Европе уже второй месяц про-

должаются крупнейшие за последние три десятка лет учения США и 

НАТО Defender Europe-2021 с участием более 28 тысяч солдат.

Как и обычно, преподносится это под соусом обеспечения регио-

нальной безопасности и отработки взаимодействия между союзни-

ками. В командовании Шестого флота заявили, что SeaBreeze «укре-

пят возможности участников по проведению всего спектра морских 

и сухопутных операций». Но о том, куда на самом деле дует этот 

«бриз», красноречиво говорит тот факт, что участие в маневрах при-

нимают все причерноморские государства кроме одного — России. 

Существенно и то, что пройдут они на территории стремящейся в 

НАТО Украины, которая для Запада в последние годы стала форпо-

стом противостояния с Москвой.

Проведение столь масштабных учений на Украине может поддер-

жать киевскую партию войны не только в моральном смысле. Мино-

бороны России ранее заявило, что под прикрытием учений «плани-

руется доставить современное вооружение, боеприпасы и матери-

альное имущество для украинских войск». «Несмотря на то, что уче-

ние по статусу и даже названию является морским, его истинные гра-

ницы военной активности выходят далеко за пределы украинского 

участка акватории Черного моря», — указал официальный представи-

тель Минобороны России генерал-майор Игорь Конашенков. В воен-

ном ведомстве пообещали следить за учениями и «реагировать в ин-

тересах безопасности России».

Подготовил Игорь Дунаевский
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КИНО «Звук металла»: 
жизнь каждого 
имеет значение

Крик тишины

Валерий Кичин

На экранах — один из самых сильных, на мой взгляд, 
фильмов года. «Звук металла», номинированный на 
«Оскара» в 6 категориях и награжденный в двух — за 
лучший монтаж и лучший звук. И то и другое действи-
тельно феноменальны.

Рубен — барабанщик в металл-группе Blackgammon, 
его девушка — солистка группы Лу¸ их ближайшие пла-
ны — альбом и новый тур: их кочевая жизнь в основном 
протекает в трейлере. Фильм, который продлится два 
часа, не тянет с драматической завязкой: озадаченный 
Рубен за ударной установкой замечает быстрое угаса-
ние звуков вокруг, барабанная дробь обращается не-
внятным, но грозным гулом, мир уходит в тишину. Эта 
тишина вскоре вытеснит из фильма все звуки — дебю-
тант в режиссуре Дариус Мардер дает нам физически 
войти в мир своего героя.

Для героя это катастрофа вдвойне: грохот хеви-ме-
тал — его привычная среда, производить виртуозно ор-
ганизованные децибелы — его профессия и призвание, 
его жизнь. Но врачи диагностируют 90-процентную 
потерю слуха, и дальнейшее пребывание в шумных ме-
стах приведет к пол-
ной глухоте. Опера-
ция по вживлению 
имплантов неподъ-
емно дорога, и по 
совету друзей Ру-
бен направляется в 
некий реабилита-
ционный центр, ру-
ководимый ветера-
ном Вьетнама Джо 
(Пол Рэйси). Эпизо-
ды в этом благотво-
рительном приюте 
— из самых вырази-
тельных и для главной мысли фильма — важных. Здесь 
не лечат — здесь учат жить в мире исчезнувших звуков. 
Учат исчезнувшему ощущению полноценной жизни. 
Эта философия полноценности сейчас активно пропо-
ведуется мировым кино: жизнь каждого имеет значе-
ние — жизнь черных, жизнь желтолицых, жизнь лесби-
янок и трансов, жизнь безногих, слепых, аутистов, лю-
бых сообществ, называемых меньшинствами. Все они 
— полноценны. Поскольку людей без особенностей не 
бывает.

Пол эту премудрость преподает не нам — его моно-
логи обращены к Рубену, для которого все происходя-
щее противоестественно и дико, он не может смирить-
ся с тем, что его судьба уже никогда не вернется к 
прежнему. Внешне лишенный динамики фильм захва-
тывает мучительными сменами мироощущений героя, 
они удивительным образом перекликаются с трагиче-
скими коллизиями нашего в одночасье изменившегося 
мира, который тоже, судя по всему, уже не будет преж-
ним. Частный, локальный сюжет без авторских потуг и 
назидательности выводит фильм к чувствам, остро пе-
реживаемым всей планетой. Авторы картины, возмож-
но, и не имели этого в виду — ситуация сама сделала ее 
гуманистический посыл актуальным.

Здесь безупречны и режиссура, и актеры. Точно 
найден ритм — как бы неспешный, но внутренне нака-
ленный. Яростный рок звучит только на первых ка-
драх, но он на весь фильм определит характер героя — 
взрывной, резкий, находящий выход энергии в ударе, 
ломке, разрушении (не стану повторять то, о чем легко 
догадаться: рок-музыкант прошел все этапы наркома-
нии). Атмосфера реабилитационного центра — царство 
обреченного покоя и флегматики, Рубена с ним прими-
рит только общение с детьми, от рождения принявши-
ми беззвучный мир как данность и норму.

Выдающийся звуковой дизайн картины отмечен 
премиями «Оскар» и BAFTA: привычные звучания му-
зыкальных инструментов, лихая барабанная дробь 
вдруг стушевываются, глохнут, уходят куда-то в вату, 
производя впечатление угрожающе измененной ре-
альности. А возвращенный с помощью имплантов слух 
— точнее, его имитация — передает звуки резкие, скре-
бущие, уродливо скрежещущие, и можно ли с ними 
смириться — герою предстоит решить в весьма драма-
тичном открытом финале картины. Эта особенность 
фильма и его саундтрека требуют просмотра не на 
планшете или мобильнике — только на первоклассной 
звуковой и видеоаппаратуре, а лучше в кинотеатре, 
иначе получишь не переживание сюжета и темы, а 
только информацию о них.

В роли Рубена британец с пакистанскими корнями, 
известный рэпер, виртуоз хип-хопа, актер театра и 
кино («Дорога на Гуантанамо», «Братья Систерс») Риз 
Ахмед, и это безусловно его звездный час. Оглушен-
ность внезапной переменой судьбы, неподдельный 
ужас читаются в глазах героя, в его устремленном ку-
да-то внутрь стеклянном взгляде, в позе, выражающей 
недоумение Гулливера, попавшего в непостижимый 
мир гуигнгнмов. Магнетизм — вот слово, точнее всего 
выражающее энергию его существования в кадре. Вхо-
дя в ситуацию, Риз Ахмед научился играть на бараба-
нах и снимался с наглухо заткнутыми ушами («Я ниче-
го не слышал, даже звук собственного голоса»). Дос-
тойной партнершей ему стала Оливия Кук («Ярмарка 
тщеславия») в роли Лу.  В небольшой роли ее отца хо-
рош французский актер Матьё Амальрик.

По жанру эта история ближе всего к мелодраме, но 
совсем не слезливой, очень сдержанной, мужествен-
ной и взывающей к размышлению о хрупкости жизни, 
о столь легком исчезновении того, что мы считали не-
отъемлемым и вечным, о глохнущем в грохоте диско-
тек поколении и о многом другом, что принес с собой 
потерявший берега ход цивилизации.  

ПРОЩАНИЕ В Москве проводили в последний путь Анатолия Лысенко

Подвижник. Учитель. Легенда
Сусанна Альперина

Н
а телевидении умов мно-
го — мудрости мало. Без-
нравственного пруд пру-

ди. А нравственного — так, что-
бы по совести, — почти не встре-
тишь. Рейтингов это не прино-
сит, что поделать. Интернет-
сервисы и социальные сети, 
пришедшие вслед за ТВ, быстро 
переняли крикливое, им лишь 
бы, говоря современным язы-
ком, «хайпануть», привлечь 
внимание, поднять шум. А как 
заставить о себе говорить, де-
лая интеллигентный и вдумчи-
вый, честный и профессиональ-
ный проект? Это знал Анатолий 
Григорьевич Лысенко, церемо-
ния прощания с которым состо-
ялась в знаменитом 4-м павиль-
оне «Останкино», после чего 
мудреца и аксакала телевиде-
ния проводили в последний 
путь. 

Время сложное — немногие 
решатся прийти на публичное 
мероприятие. Но к Лысенко 
пришли. Как сказал Леонид Яр-
мольник: «Самое главное огра-
ничение — то, что нет с нами 
Анатолия Григорьевича». Лы-
сенко даже после ухода собрал 
тех, кто конкурирует, кто редко 
собирается за одним столом. 
Слова прощания сказали Конс-
тантин Эрнст (Первый канал), 
Олег Добродеев (ВГТРК), при-
шел Алексей Земский (НТВ) и 
другие телевизионные деятели.

 Запомнились слова Эрнста о 
том, что Лысенко уже нет, но он 
все равно будет с Анатолием 
Григорьевичем разговаривать. 

Это могут повторить многие. 
Беседы с Лысенко — это разгово-
ры и с мудрецом, и с родным че-
ловеком. Он на ТВ занимал вы-
сокие посты, но представлял со-
бой тот редкий тип начальника, 
которого любили и считали сво-
им. Об этом говорили на цере-
монии прощания многие: Алек-
сандр Пономарев, Виталий Иг-
натенко, Виталий Третьяков... 
Михаил Сеславинский назвал 
Лысенко подвижником. Гово-
рил и о качествах Анатолия Гри-
горьевича как библиофила— все 
знали, что Лысенко очень много 
читал, и почитали за честь обсу-
дить с ним ту или иную книгу. 

Александр Любимов праздно-
вал  день рождения, но отложил 
праздник, пришел проводить 
Лысенко, который создавал зна-
менитую в свое время молодеж-
ную программу «Взгляд», на-
звал его Учителем. Владислав 
Флярковский, Андрей Макаров 
признались, что без Лысенко 
они бы не стали телеведущими. 
Доктор Рошаль поблагодарил 
судьбу за то, что довелось об-
щаться с таким человеком. По-
литик Геннадий Бурбулис цити-
ровал Булата Окуджаву: «Со-
весть, Благородство и Достоин-
ство — вот оно, святое наше во-
инство...» Бэлла Черкесова — за-

мминистра цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуни-
каций — в своем выступлении 
высказала сожаление, что ей не 
довелось много общаться с Лы-
сенко.

Вел церемонию известный 
телеведущий Леонид Млечин. 
Он вызывал к микрофону выда-
ющихся людей, зачитывал те-
леграммы от президента, главы 
правительства, руководства 
Госдумы... Ушел выдающийся 
государственный деятель. Ушел 

просто достойный и уважаемый 
человек. Ушла эпоха...

Ушел еще и великий дипло-
мат. Лысенко возглавлял Ме-
ждународную академию теле-
видения и радио — IATR. Вспоми-
нали, что в числе мероприятий, 
проводимых IATR, была Между-
народная конференция, посвя-
щенная вопросам противодей-
ствия СМИ терроризму. Лысен-
ко умел посадить за стол на этой 
конференции представителей 
разных стран и конфессий, что-
бы учились договариваться 
между собой. 

Запомнились слова многих о 
том, что за простотой, доброже-
лательностью и интеллигентно-
стью Лысенко чувствовалась 
человеческая сила. Он умел ска-
зать «нет», но так, чтобы не оби-
деть человека. Он умел быть щи-
том для творцов, и никто не 
знал, чего ему это стоило — от-
стоять то или иное решение.

. . .Подумалось о том, что, 
если бы сегодня те, кто делает 
телевидение или создает кон-
тент для интернета — онлайн-ки-
нотеатров и социальных сетей, 
мерили себя «по Лысенко», ду-
мали: «А вдруг нас смотрит Ана-
толий Григорьевич — что бы он 
сказал?» — мы бы получали 
фильмы и телепрограммы, да и 
посты совсем иного качества. 

В наше время все производи-
тели контента ищут единый ка-
мертон. Он есть. Соизмеряйте 
себя с Анатолием Григорьеви-
чем Лысенко.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Театр 
Джигарханяна 
меняется

ПОГОВОРИМ 
О ЧЕЛОВЕКЕ
Ольга Штраус

У актера и режиссера Сергея Га-
зарова время хлопот. О них мы 
расспросили нового художест-
венного руководителя Москов-
ского драматического  театра 
под руководством Армена Джи-
гарханян.

Какие перемены ждут ваш 
театр?

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Идет полный ре-
брендинг театра. Обновится ре-
пертуар. Сама система взаимо-
отношений в театре — ее надо 
серьезно пересмотреть. Здесь 
многое отдавалось на откуп 
разным направлениям, акте-
рам, режиссерам…

Репертуарный винегрет?
СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Винегрет — заме-
чательное блюдо. А я говорю о 
«блюде», которое невкусно, 
рецепт неправильный. Мы по-
пытаемся вернуть в театр теа-
тральное — будем заниматься 
не политикой, а че-ло-ве-ком. В 
советском искусстве мы всегда 
на что-то намекали. Но закон-
чился СССР, и выяснилось, что 
говорить «в лоб», без подмиги-
ваний неинтересно. Для этого 
есть СМИ, а искусство — только 
о человеке. События приходят 
и уходят — а человек остается 
бесконечностью. Он не уклады-
вается в злобу дня.

Какие авторы появятся?
СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Салтыков-Ще-
дрин. Он был не только гени-
альным сатириком, но и круп-
ным чиновником. Вряд ли он 
остался бы в нашей памяти, 
если бы свелся только к осмея-
нию всего и вся. Вот и наш спек-
такль будет не про политику, а 
про человека. Как человек ме-
няется — вот в чем интерес. Бу-
дет Чехов. Будет Шекспир. И их 
герои — не обязательно психи-
чески неуравновешенные. Речь 
про искусство, не про медици-
ну. Будет Александр Галин, ко-
торого я очень люблю: и из-
вестные его пьесы, и новые. 
Сейчас по нашему заказу дра-
матурги пишут пьесу — это бу-
дет бомба. Но про нее пока мол-
чу, театр — это все-таки сюр-
приз. 

ВЫСТАВКА Цифровое искусство, приносящее миллионы

Токен бьет по кисти

Наталья Лебедева 

C
амая масштабная в 
Восточной Европе 
оффлайн-выставка-
ярмарка цифрового 
искусства Disartive 
проходит в Москве. 
На 11 LED-экранах 
общей площадью 
67,5 метра — более 

ста работ цифровых художни-
ков: Покраса Лампаса, AES+F, 
Никиты Реплянского, Олега Со-
роко, Андрея Тюрина… В про-
грамме — онлайн-экспозиция в 
галерее «9554», презентации 
частных коллекций и старта-
пов, аукционы, воркшопы. Мы 
беседуем с основателем ярмар-
ки Ольгой Дворецкой. 

Что же это такое — современ-
ное цифровое искусство?

ОЛЬГА ДВОРЕЦКАЯ: Оно появилось в 
60—70-е годы ХХ века с первыми 
ЭВМ. У художников возникла 
возможность изображать ги-
перреальность, они стали эк-
спериментировать с технологи-
ями. Но тогда возникло много 
вопросов: как придать ценность 
работе, как подтвердить ее под-
линность, как долго она будет 
существовать. Ответы коллек-
ционеров не устроили, и цифро-
вое искусство было отодвинуто 
на периферию. Были яркие 
вспышки вроде открытия Музея 
Ars Electronica Center или появ-
ления группы художников net.
art в 90-х, но перелом произо-
шел в 2007 году, когда появился 
айфон, а с ним запрос на видео-
цифровой контент. Тогда же по-

явилось множество плагинов, 
позволяющих цифровым дизай-
нерам создавать свои работы. 
Стали развиваться соцсети, 
мессенджеры, боты, искусст-
венный интеллект, и художники 
устремились в эту новую об-
ласть. Блокчейн, криптография, 
NFT помогли решить одну из 
главных проблем. Когда вы по-
купаете обычную картину, она 
становится вашей собственно-
стью. Вы можете ее повесить на 
стену, подарить или перепро-
дать. Вторую точно такую же 
картину художник вряд ли со-
здаст. С цифровым искусством 
не все так просто. Художник мо-
жет создать невероятно краси-
вый файл, но где гарантия, что  
не появятся сотни точных ко-
пий? Кто поручится, что именно 
это — оригинал, имеющий цен-
ность? На помощь пришел NFT 
— технология, которая решила 
проблему верификации и под-
линности экземпляра. Неболь-
шая картинка или огромный 
файл — у каждого есть индивиду-
альный токен, который ты ви-
дишь в своем криптокошельке. 
Люди подхватили идею крипто-
банков и стали развивать блок-
чейн-платформы для цифровых 
художников.

Наверное, это облегчило рабо-
ту галеристов: не надо ду-
мать о том, как транспор-
тировать картины. 

О Л Ь ГА  Д В О Р Е Ц К А Я :  Достаточно 
смартфона. С помощью блок-
чейн-систем я храню всю кол-
лекцию в телефоне. А Facebook 
и «Инстаграм» стали моей гале-
реей, где я могу «развесить» 
свои картины, показывать их 
друзьям. И страховка не нужна. 
Хотя не исключаю, что могут 
появиться кибермошенники и 
придется от них защищаться.

Если мой ребенок рисует в 
Paint красивые картинки — он 
тоже цифровой художник?

ОЛЬГА ДВОРЕЦКАЯ: Да, если  он собе-
рет последователей, и это захо-
тят купить. Я немного завидую 
современным детям, имеющим 
возможность свободно творить 
— рисовать, снимать фото и ви-
део, делиться с друзьями в 
Instagram или YouTube. У неко-
торых даже получается на этом 
заработать. Но все-таки цен-
ность художника определяют 
количество и качество работ. 
Beeple (Майкл Винкельманн) в 
течение 13 лет рисовал картин-
ки и выкладывал их в Сеть. И на 
аукционе Christie’s за 69 млн 

долларов купили коллаж из его 
работ под названием Everydays: 
The First 5000 Days. Рекордная 
цена — не случайность: у него 
уже были миллионы поклонни-
ков и последователей. Он тво-
рил не для денег, а ради процес-
са творчества. Это новая тен-
денция в цифровом искусстве: 
дизайнеры отказываются от за-
казов, чтобы свободно творить. 
Но мало просто творить и вы-
кладывать свои работы — нуж-
но, чтобы они резонировали с 
чувствами других людей.

Какие темы вызывают от-
клик у публики?

ОЛЬГА ДВОРЕЦКАЯ: Кто-то создает 
необычные программируемые 
арты. Другие творят в 3D и 4D. 
Недавно обнаружила талантли-
вого парня, который создает 
цифровое кино: каждый фраг-
мент — целый сюжет. Я прямо 
вижу, как это может развиться в 
новое направление в кино. На-
бирает популярность неофеми-
низм — художницы размышля-
ют о проблемах женщин в ток-
сичном мужском мире. Мы на-
блюдаем создание новых арт-
брендов, которые балансируют 
на грани дизайна и искусства.

Какова средняя цена на рынке 
цифрового искусства? 

ОЛЬГА ДВОРЕЦКАЯ: Около 2,5 тысячи 
долларов. А общий годовой обо-
рот продаж цифрового искусст-
ва и NFT-продуктов превысил 
миллиард долларов. Этот рынок 
сейчас активно развивается: ху-
дожники ищут себя, экспери-
ментируют, меняют площадки, 

сами становятся коллекционе-
рами. На одном поле оказались 
опытные художники и вчераш-
ние подростки — 18-летние креа-
тивщики. И все находят своего 
покупателя. Что любопытно, 
участники рынка держатся друг 
за друга, исповедуя принцип: 
отдать и приумножить. Это важ-
ный шаг к разумному использо-
ванию ресурсов и развитию 
креативных индустрий. 

Эрмитаж готовит первую 
выставку NFT-искусства. 
Что, традиционные музеи 
открыли свои залы для нового 
искусства?

ОЛЬГА ДВОРЕЦКАЯ: Выставки цифро-
вого искусства проводятся дав-
но. В Пушкинском музее завер-
шилась выставка Билла Виолы, 
классика видеоарта. Есть Муль-
тимедиа Арт Музей, который 
работает с цифровыми худож-
никами более десяти лет, Музей 
современного искусства «Га-
раж»… По всему миру открыва-
ются онлайн-музеи. Есть горо-
да, где в музеи превращают не-
боскребы, увешанные LED-па-
нелями. Возможно, скоро поя-
вятся формы музеев, которые 
мы пока и представить не мо-
жем. Мы не просто создаем пер-
вую в России коллекцию цифро-
вого искусства, но и исследуем 
творчество художников. Это 
интереснейшее время, когда 
происходит смена поколений: 
идет новая волна, креативная и 
непредсказуемая.  

Возможно, скоро появятся новые 
формы цифровых музеев, какие 
мы и представить сегодня не можем.

Анатолий Лысенко дал путевку в 
большую жизнь не только талантли-
вым людям, но и целым направле-
ниям в современном телевидении.

А К Ц Е Н Т

Мы живем в интересное время, когда 
в изобразительном искусстве идет новая 
волна — креативная и непредсказуемая

— Смотрите трейлер на сайте 
rg.ru/sujet/3665

В главной роли британский актер с пакистанскими корнями 
Риз Ахмед — известный рэпер и виртуоз хип-хопа.

Философия пол-
ноценности актив-
но проповедуется 
мировым кино: 
стандартных 
людей не бывает

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2119595
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ОФИЦИАЛЬНО      

В интересах 
нашей общей 
безопасности

В КИНОТЕАТР 
ТОЛЬКО 
ПО КОДУ
Наталья Лебедева

Министерство культуры РФ 
ввело новые ограничения в фе-
деральных учреждениях куль-
туры, расположенных на тер-
ритории Москвы. С 22 июня те-
атры и кинотеатры могут за-
полнять свои зрительные залы 
лишь на 50 процентов, при 
этом общее количество зрите-
лей не должно быть более 500 
человек. 

Однако число зрителей мо-
жет быть и больше, если учре-
ждения культуры будут впу-
скать в зал только людей с QR-
кодами. Таковы требования и 
рекомендации Роспотребнад-
зора.

«Допускается одновремен-
ное присутствие не более 50% 
посетителей от общей вмести-
мости места проведения кон-
цертных, развлекательных, 
зрелищных мероприятий, но 
не более 500 человек. Обяза-
тельным условием остается 
наличие посадочных мест для 
всех присутствующих», — гово-
рится в сообщении ведомства.

Что касается QR-кодов, то 
Министерство культуры РФ до-
пускает их использование в 
подведомственных ему органи-
зациях. «При этом для феде-
ральных театров, а также кино-
театров, обеспечивших нали-
чие пунктов контроля и допол-
нительных ограждений в целях 
недопущения на мероприятия 
посетителей, не имеющих QR-
кода, снимается ограничение 
на присутствие на мероприя-
тии не более 500 человек, но со-
храняется требование по за-
полняемости зала не более 50 
процентов».

Напоминаем, что QR-код 
можно получить в электронной 
медицинской карте на  интер-
нет-порталах mos.ru и emias.
info, едином портале государст-
венных и муниципальных услуг 
или в специализированном 
приложении «Госуслуги. Стоп 
коронавирус». 
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МОСКВА 
ПОЧИНИТ 
«УКРАИНУ»

Однако этот объект  
скорее исключение, 
большая же часть стро-

ений требует полного комплек-
са работ. «В этом году мы вхо-
дим в 114 зданий, еще по 200 
согласовываем проектную до-
кументацию. Такой большой 
объем работ связан с состояни-
ем этих строений, поэтому он и 
был утвержден Мосгорнаследи-
ем», — рассказал  руководитель 
столичного фонда капремонта 
Артур Кескинов. Например, из-
вестному  «Дому со зверями» 
вернут утраченные элементы 
декора, в частности хвосты не-
скольким зверям, заменят от-
ливы на балконах, очистят от 
коррозии и покрасят металли-
ческие элементы, а внутри 
дома заменят проводку и водо-
снабжение, отремонтируют 
чердак и кровлю. Даже самая 
простая на первый взгляд рабо-
та  может обернуться для спе-
циалистов настоящим ребусом. 
В доме на Чаплыгина данные 
БТИ и реальности не во всем 
совпадают  из-за того, что дом  
неоднократно перестраивался. 
А бывают в процессе ремонта и 
интересные находки. «Напри-
мер, в Большом Дровяном пере-
улке при замене старых сталь-
ных дверей обнаружили допол-
нительные элементы — резные 
фрамуги над дверями, — расска-
зал  начальник управления по 
работе с объектами культурно-
го наследия службы строитель-
ного контроля ФКР Москвы 
Сергей Краснов. — На этом же 
объекте были сложности с жи-
телями: они  не хотели менять 
привычные пластиковые окон-
ные рамы на деревянные, кото-
рые у этого памятника должны 
быть по паспорту. Убедить их 
удалось  лишь когда отыскали 
эти резные фрамуги».   

АКЦИЯ Первые 
вакцинированные 
выиграли автомобили

Метод «Рено»

Любовь Проценко

Вчера стали известны первые победители розыгрыша 
автомобилей, объявленного мэром Москвы для участ-
ников вакцинации с 14 июня по 11 июля. Ими стали 
Лусинэ Ашотовна, Сергей Евгеньевич, Ирина Борисов-
на, Дмитрий Игоревич и Светлана Сергеевна. Согласно 
действующему законодательству, фамилии победите-
лей называть нельзя. 

Проходил первый розыгрыш в эфире «Москвы-24» 
в рамках акции «Вакцина рулит». Обладателей призов 
определил компьютер методом случайного выбора. В 
эфире уточнили, что организаторы сами свяжутся с 
победителями и сообщат, как забрать автомобиль.

Напомню, объявить эту акцию побудил слишком 
медленный процесс вакцинации. С декабря прошлого 
года, когда бесплатная прививка стала доступна всем, 
в Москве вакцинировались 2 миллиона жителей. При 
нынешней эпидситуации этого недостаточно. В городе 
стремительно распространяется индийский штамм, 
который более агрессивен. В итоге в июне, по оценке 
мэра, в Москве зарегистрирован взрывной рост забо-
леваемости — от 6 до 9 тысяч в сутки выявляется новых 
зараженных. И теперь для создания коллективного им-
мунитета нужно вакцинировать уже не 60 процентов 
населения, как при прежнем, уханьском штамме, а 80—
90, говорят специалисты. Чтобы ускорить этот про-
цесс, Сергей Собянин поставил на кон каждую неделю 
розыгрыш пяти автомобилей стоимостью примерно 1 
миллион рублей. Выиграть машину может любой гра-
жданин старше 18 лет. Дополнительно регистриро-
ваться нигде не нужно — человек автоматически стано-
вится участником розыгрыша при заполнении анкеты 
перед вакцинацией. 

Интерес к спасительному уколу сразу резко вырос. 
Как сообщил вчера мэр, число желающих привиться в 
городе за последние две недели резко увеличилось — до 
60 тысяч человек сейчас записывается в день на вакци-
нацию. Это в десять раз больше, чем прежде. В Подмо-
сковье в ближайшее воскресенье разыграют трехком-
натную квартиру в Серпухове. Но главный выигрыш 
для всех вакцинированных все-таки безопасность.  

МЕДИЦИНА После 
реконструкции открылись 
четыре поликлиники

Лечу в Коптево!

Любовь Проценко

Мэр Москвы Сергей Собянин открыл одновременно 
четыре обновленные поликлиники. В понедельник, 28 
июня, все они начнут принимать пациентов. 

С врачами трех из этой четверки поликлиник, распо-
ложенных в Гольяново, Чертаново Центральном и Чере-
мушках, глава Москвы пообщался в режиме видеосвязи. 
В четвертой — филиале № 3 поликлиники № 6, в районе 
Коптево — Собянин побывал лично и оценил, как теперь 
выглядит самая близкая к дому для жителей медицин-
ская помощь. «Поздравляю вас всех с новосельем, — 
обратился мэр к коллективу поликлиники. — Понятно, 
что прошел определенный период времени, когда вы ра-
ботали в достаточно сжатых и не очень комфортных 
условиях. Наверное, не все верили, что такую мощную 
реконструкцию мы проведем достаточно быстро и сде-
лаем из морально и физически устаревшего здания сов-
ременное учрежде-
ние с самым совре-
менным оборудова-
нием, какое есть в 
городе, даже одним 
из самых современ-
ных в мире. Это хо-
роший шаг вперед в 
развитии нашей ам-
булаторной служ-
бы». 

Поликлинику 
60-х годов не уз-
нать. Обновленный 
фасад, современ-
ные лифты, пере-
планировка. «Мы в 
восторге, каким уютным, теплым и красивым стал наш 
дом, — поделилась с «РГ» впечатлениями Инга Кокаре-
ва, главврач поликлиники № 6, в состав которой вхо-
дит коптевский филиал. — Ощущение, что он стал вдвое 
просторнее. А воздух какой! Благодаря мощной систе-
ме вентиляции легко дышится везде».

Вместо регистратуры здесь — удобные стойки ин-
формации с консультантами. Справку или направле-
ние можно быстро получить в отдельном кабинете. В 
холлах — удобные зоны ожидания, есть даже кафе. Ка-
бинеты врачей устроены так, что в ожидании приема 
очереди не возникнут. Для персонала — уютные комна-
ты отдыха. Новое оборудование позволяет проводить 
все современные виды диагностики. «Один аппарат — 
рентген-аппарат типа U-дуга с универсальной цифро-
вой системой чего стоит, — продолжила Инга Кокаре-
ва. — Это система «два в одном»: увидел врач на флюо-
рографии затемнение на легких, тут же может сделать 
рентген-снимок высокого качества с минимальным 
облучением пациента. На все про все пять минут». 

Из 137 поликлиник, которые Москва включила в 
план обновления до 2024 года, в 15 работы уже завер-
шены, еще 60 должны вернуться в строй до конца теку-
щего года.  

ПОДМОСКОВЬЕ Закрываются дискотеки и вводятся QR-коды

Танцы минус

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как найти работу пожилым, мамам в декрете и выпускникам вузов?

Каждому — по труду

Сергей Бабкин 

С
егодня в Подмоско-
вье вступили в силу 
новые санитарные 
ограничения. Коли-
чество зрителей на 
массовых меропри-
ятиях должно быть 
не более 50 в поме-
щениях и не более 

500 на воздухе. Эти и другие 
меры введены постановлением 
губернатора Андрея Воробьева. 
Шаг, по сути, вынужденный. В 
Московской области за послед-
ние сутки коронавирусом забо-
лели 2 323 человека. Это самый 
большой показатель с начала 
пандемии.   

Закрываются детские игро-
вые комнаты,  вводятся спец-
требования к общепиту. Для 
летних веранд появился норма-
тив — не менее 3 квадратных ме-
тров свободного пространства 
на человека. Фудкортам запре-
тят обслуживать гостей за сто-
ликами. Можно только поку-
пать еду с собой и заказывать 
доставку. Ночная жизнь постав-
лена на паузу: с 23 до 6.00 запре-

щается работа баров, пабов, ка-
раоке и прочих развлекатель-
ных заведений. В гостиницы 
нельзя заселиться больше чем 
на три дня без QR-кодов о вак-
цинации и свежих отрицатель-
ных анализов. С 28 июня опеча-
тают аттракционы, закроют зо-
опарки. Как и в Москве, запре-
тят пользоваться спортивными 
и детскими площадками и почти 
всей инфраструктурой в пар-

ках. Можно будет только гулять 
и сидеть на скамейках. 

С 28 июня свободнее почув-
ствуют себя вакцинированные, 
переболевшие в последние пол-
года и имеющие новые отрица-
тельные ПЦР-тесты. По анало-
гии с Москвой регион вводит 
ковид-фри зоны. По QR-кодам 
эти три категории жителей мо-
гут пройти в кафе и заселиться в 
гостиницу на долгий срок. С 15 
июля будет и ковид-фри-такси. 
Правительство региона запре-
тило агрегаторам передавать 
заказы водителям без вакцина-
ции. Как сообщили  «РГ» в сто-
личном профсоюзе таксистов, 
даже иностранные граждане 
имеют возможность посетить 

поликлинику — у легальных так-
систов есть прикрепление. Как 
отметили в пресс-службе «Ян-
декса», в Москве для всех пар-
тнеров сервиса откроют приви-
вочные пункты, куда можно 
приехать без записи. Достаточ-
но полиса ОМС, СНИЛС и под-
тверждения, что зарегистриро-
ван в агрегаторе. Власти Подмо-
сковья надеются, что эти меры 
помогут переломить ситуацию. 
Пока же в минздраве стабилиза-
ции не видят. И если заболевае-
мость продолжит расти, то си-
стема QR-кодов может появить-
ся и в транспорте региона. 

Ангелина Зеленькова 

М
осква — город возмож-
ностей и огромный ры-
нок труда. И тем не ме-

нее найти работу людям с инва-
лидностью, пенсионерам, ма-
мам в декрете, многодетным ро-
дителям и семьям в трудной си-
туации в столице непросто. Тру-
доустройством этих категорий 
москвичей вот уже два года за-
нимается государственный 
центр занятости «Моя карье-
ра». Реально ли рассчитывать 
на его помощь? Об этом корре-
спондент «РГ» побеседовал с 
первым замруководителем де-
партамента труда и соцзащиты 
населения Москвы Александ-
рой Александровой. 

Александра Борисовна, центр 
«Моя карьера» появился после 
реформирования системы 
отделов трудоустройства. 
Почему возникла такая необ-
ходимость?

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Работы в 
столице, как известно, во все 
времена хватало для всех. Сто-
личный рынок труда по праву 
называется рынком кандида-
тов, именно они диктуют свои 
требования работодателю. Но 
есть люди, которым тяжелее 
других найти подходящее ме-
сто, — молодежь, молодые мамы 
в декрете, старшее поколение, 
горожане с инвалидностью, ма-
лоимущие семьи с детьми. Для 
них поиск работы — всегда боль-
шой стресс. Как правило, такие 
соискатели растерянны, не уве-
рены в своих силах. Эти барье-
ры им помогают преодолеть ка-

рьерные консультанты центра 
«Моя карьера». Ежедневно в 
центр обращается порядка 600 
человек.

Получают помощь, за кото-
рой пришли? 

А Л Е К СА Н Д РА  А Л Е К СА Н Д Р О В А : К нам 
обратилось порядка 40 тысяч 
человек, около 65% из них на-
шли работу. В настоящее время 
московская служба занятости 
предлагает более 350 тысяч ва-
кансий. Больше всего спросом 
пользуются сферы логистики, 
телекоммуникаций, ИТ, услуг и 
продажи. Пообщавшись с людь-
ми, мы поняли, что кроме пря-
мого поиска работы им нужно 
заниматься развитием универ-
сальных личных качеств, по ко-
торым работодатель и делает 
выбор, если у соискателей оди-
наковые знания в профессии. 
Мировые исследования показы-
вают: 80% успеха человека в ра-
боте зависит от универсальных 
качеств личности. Способности 
убеждать, эффективно общать-
ся, уверенности в себе, самодис-
циплины, умения работать в ко-
манде, понимании бизнеса. В 
качестве эксперимента в цен-
тре мы  запустили тренинги 
«доращивания» соискателей до 
требований рынка труда. За два 
года они стали одной из самых 
востребованных услуг. Сейчас 
«Моя карьера» — кадровая лабо-
ратория, с помощью которой 
можно развивать востребован-
ные работодателями социаль-
но-поведенческие и цифровые 
навыки. Уже на первом приеме 
карьерный консультант опреде-
ляет сильные и слабые стороны 

человека, после чего выстраи-
вает подходящий для него ка-
рьерный сценарий, который не-
редко начинается с обучения. За 
два года более 70 тысяч москви-
чей стали участниками свыше 
2,5 тысячи тренингов и вебина-
ров. Всего в центре более 240 
обучающих программ.

И что, несколько тренингов — 
и человек трудоустроен? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Да, тре-
нинги повышают вероятность и 
скорость трудоустройства на 
30%. Возьмем, к примеру, мо-
сквичей старшего возраста. Они 
помнят рынок труда двадцатого 
века. Но сейчас-то он абсолют-
но другой. С цифровыми компе-
тенциями у них могут быть про-
блемы, требования и стиль 

управления своих молодых на-
чальников они часто просто не 
понимают. На собеседованиях 
многие чувствуют себя неуве-
ренно. Зато  у соискателей «50 
плюс» есть огромный опыт ра-
боты и знания, которые они мо-
гут эффективно применить на 
практике. «Моя карьера» помо-
гает им раскрыться. После об-
учения люди старшего поколе-
ния успешно идут работать на 
многие вакансии: страховыми 
агентами, торговыми работни-
ками, специалистами в области 
рекламы, контролерами, эк-
скурсоводами, библиотекаря-
ми, музейными смотрителями, 
«синими воротничками» (рабо-
чие профессии) после повыше-
ния квалификации. Большой по-
пулярностью в центре пользу-
ются партнерские школы «Ба-
бушка на час» и «Внимание и за-
бота», после которых пенсионе-
ры с легкостью устраиваются 
специалистами по долговре-
менному уходу, нянями и сидел-
ками. 

Для молодых мам — другое 
направление. Они часто теряют 
квалификацию во время декре-
та, испытывают страх вернуть-
ся на работу после длительного 
перерыва, у них высокая по-
требность в гибком графике или 
удаленной работе. Но при этом 
у молодых мам огромный твор-
ческий потенциал. Недавно 

стартовал новый курс для жен-
щин с детьми, где их учат рабо-
тать в популярном конструкто-
ре сайтов Tilda. После обучения 
мамы умеют создавать сайты, 
лэндинги и интернет-магазины 
для продвижения собственного 
бизнеса или для других клиен-
тов.

Сейчас лето — время каникул 
для школьников и студентов. 
У них есть возможность под-
работать?

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Моло-
дежной безработицы в столице 
практически нет, молодых лю-
дей рынок разбирает, что назы-
вается, с лету. Кто-то устраива-
ется по специальности, другие 
— на массовые вакансии. Курье-
ры, продавцы-консультанты, 

агенты по продажам, официан-
ты и промоутеры — выбор ог-
ромный, вакансий много. Начи-
нают летом поиск работы и вы-
пускники вузов. По статистике, 
35 процентов молодых людей, 
окончивших вузы, не знают, 
чем хотят заниматься. Им важ-
но помочь быстро сориентиро-
ваться на рынке труда. К приме-
ру, обладателям цифровых ком-
петенций подойдут профессии в 
сфере ИТ. Востребованы менед-
жеры по работе с интернет-тра-
фиком, программисты, инжене-
ры по внедрению новых техно-
логий. В базе службы занятости 
более 53 тысяч таких позиций. 
Причем спрос на них превыша-
ет предложение почти в 20 раз. 
Если же молодому человеку не 
хватает цифровых навыков, но 
он хочет работать в ИТ инду-
стрии, в «Моей карьере» помо-
гут нарастить эти компетенции 
с помощью коротких образова-
тельных курсов.  

Есть в центре профориента-
ционные занятия, встречи с ра-
ботодателями, программы ста-
жировок и авторские деловые 
игры. На них ребята начинают 
осознавать, что могут дать ме-
гаполису, как будут развиваться 
вместе с городом.

Какие еще важные для города 
проекты реализует «Моя ка-
рьера»?

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: «Моя ка-
рьера» — крупнейший город-
ской волонтерский центр. Для 
многих людей важно не только 
быть успешным сотрудником в 
компании, но и делать что-то 
полезное для своего города и его 
жителей. В прошлом году, в раз-
гар пандемии, на базе центра 
«Моя карьера» в рекордные 
сроки был создан штаб волонте-
ров для помощи москвичам 
старшего возраста и людям с 
хроническими заболеваниями. 
Сейчас запущены проекты, на-
правленные на развитие волон-
терства и поддержку социально 
ориентированных некоммерче-
ских организаций. «Моя карье-
ра» выступила оператором от-
бора социально ориентирован-
ных НКО, которые получили 50 
помещений общей площадью 11 
тыс. кв. метров в безвозмездное 
пользование на три года. Из них 
17 помещений отданы под ма-
стерские и творческие студии 
для молодых инвалидов с тяже-
лыми нарушениями развития, 
которые не позволяют им тру-
доустроиться. Там москвичи с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья создают картины, 
шкатулки, вазы, украшения и 
многое другое. Все это возмож-
но продавать на ярмарках и по-
лучать деньги. Появились стен-
ды, где выставлены их работы. 
Все уникальны и могут стать от-
личным подарком. 

А ярмарки вакансий, которые 
были популярны несколько 
лет назад, проходят в «Моей 
карьере»? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Прохо-
дят постоянно и по-прежнему 
востребованы. Раз в месяц яр-
марки собирают до 20 работо-
дателей и до 400 кандидатов. 
Например, участниками про-
шедшей в начале июня ярмарки 
вакансий для молодежи «Зара-
ботай этим летом» стали более 
500 человек. К тому же практи-
чески ежедневно в центре про-
ходят открытые отборы с рабо-
тодателями, у которых не одна 
вакансия, а сразу несколько. С 
учетом требований времени все 
мероприятия центра «Моя ка-
рьера» проходят сейчас в он-
лайн-формате.  

Александра Александрова: К нам обратилось порядка 40 тысяч человек, 
около 65 процентов из них с помощью специалистов нашли работу. 

Такисты в Подмосковье скоро 
не смогут выйти на работу, если 
не пройдут вакцинацию. 

А К Ц Е Н Т

Гарантировать жизнь без ограничений 
может вакцинация от коронавируса

А К Ц Е Н Т

Московская служба занятости 
предлагает более 350 тысяч вакансий. 
Больше всего спросом пользуются 
сферы логистики, телекоммуникаций, 
ИТ, услуг и продажи

Благодаря 
 мощной системе 
 вентиляции легко 
дышится везде — 
и в коридорах, 
и в каждом 
кабинете

1

Сергей Собянин: Амбулаторные службы Москвы постепенно 
выходят на новый уровень даже во время пандемии.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ОБРАЗОВАНИЕ 

Всероссийский 
школьный 
выпускной 
пройдет 
онлайн

БАЛ У ЭКРАНА

Мария Агранович

Завтра, 25 июня, состоится Все-
российский выпускной для 
школьников. В этом году он 
пройдет в онлайн-формате. 

С 12 до 15 часов по москов-
скому времени в официальном 
аккаунте минпросвещения в со-
цсети «ВКонтакте» начнется 
праздничный эфир. С поздрав-
лением к выпускникам обра-
тится министр просвещения 
Сергей Кравцов, скажут напут-
ственные слова любимые учи-
теля и классные руководители.

Выпускников страны по-
здравят активисты Российского 
движения школьников. А еще — 
победители международных 
олимпиад и спортсмены. 

2021 год объявлен Годом на-
уки и технологий. Именно эта 
тематика задаст тон празднику, 
а юные изобретатели, в том чи-
сле ученики детских технопар-
ков «Кванториум» покажут 
зрителям свои разработки 
и расскажут об успехах. 

Как известно, ни один вы-
пускной бал не обходится без 
трогательных песен. Специаль-
но к празднику группа Dabro 
и музыкальный коллектив «Хор 
Турецкого» записали песню. Но 
это не все. Выпускников по-
здравят известные люди — зве-
зды российского кино, театра 
и эстрады, например, Констан-
тин Хабенский, Павел Деревян-
ко, Оксана Фёдорова.

До праздника еще день, но 
уже сейчас можно сделать 
праздничную открытку на сай-
те Выпускник21.рф, поздра-
вить своего учителя, или офор-
мить свое фото в стиле акции 
«Всероссийский выпуск-
ной-2021».

Что еще интересного? Для 
пользователей социальной 
сети «Одноклассники» пройдет 
марафон: под хештегом #На-
шВыпускной выпускники и их 
родители поделятся снимками 
с выпускных вечеров 2021 года 
и воспоминаниями выпускных 
прошлых лет. 

Совместно с ТikТok мин-
просвещения организовало чел-
лендж #Выпускной2021, участ-
ники которого рассказывают 
о своих успехах и талантах, рас-
крытых в школе. Нужно всего 
лишь записать короткий видео-
ролик о том, что каждому пода-
рили школьные годы, чего уда-
лось достигнуть и что больше 
всего запомнилось за эти 11 лет, 
и опубликовать его в TikTok с хе-
штегом #Выпускной2021. 

Лучшие видеоролики будут 
показаны 25 июня во время 
большого эфира в соцети 
«ВКонтакте».  
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Справка «РГ»

Специализированный центр за-

нятости населения «Моя карье-

ра» расположен на улице Сергия 

Радонежского, 1 стр. 1. Он открыт 

с понедельника по пятницу с 9.00 

до 20.00. Записаться на прием 

можно на портале mos.ru или по 

телефону: 8 (495) 870-44-44
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ПАМЯТЬ Алексей Исаев: Возвращение России в клуб сверхдержав 
началось в 1941 году

Роковой сорок первый
Елена Яковлева 

Р
анним утром 22 июня 
1941 года началась Ве-
ликая Отечественная 
война, изменившая 
ход истории и картину 
мира. О том,  какой 
след оставили в нашей 
памяти бои 41-го года, 
какие они создали ле-

генды и породили мифы, наш  
разговор с автором более чем 20 
книг  и 18-серийного докумен-
тального фильма «Великая вой-
на», кандидатом исторических 
наук Алексеем Исаевым.

 Великая Отечественная вой-
на хоть и началась 22 июня 
1941 года, но в один день ее на-
чало не укладывается…

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ:  Однако  описанию 
событий этого дня посвящены 
целые книги.  Потому что в нем 
сразу определились многие тен-
денции  войны. Происходящему 
22 июня 1941 года не было ана-
логов  ни до, ни после. Мощный 
рывок четырех танковых групп 
в разных направлениях… Кра-
сная армия  разорвана на три  
эшелона...И это при том, что  не-
мецкая группировка у нашей 
границы долгое время выгляде-
ла как легкая оборонительная 
конфигурация — пехота с не-
большим количеством танков. 
Некий условный заслон немцев 
на Востоке на период их воз-
можной высадки в Британии. 
Буквально на случай, если вдруг 
каменное сердце тов. Сталина 
дрогнет от криков Черчилля  
«Помогите!». Окончательную 
ударную конфигурацию — с выд-
вижением  танковых и мотори-
зованных дивизий — немцы по-
чти неожиданно выстроили в 
самом конце, на пятом  этапе. 

Но план «Барбаросса» при 
всей его амбициозности был по-
лон противоречий и со своими 
червоточинами.И 1941 год все 
эти слабости быстро выявил. 
Уже к концу лета война в России 
перестала восприниматься нем-
цами как «вторая Франция».

 Почему Гитлер думал, что  
война с Россий  будет детской 
игрой. с победой в первое лето?

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: Тогда многие недо-
оценивали достижения  Совет-
ского Союза в 30-е годы. Немцы 
ожидали увидеть Россию 1914 
года, не способную к европей-
скому уровню техники, техно-
логии и военного командова-
ния. Они не видели даже картин-
ки танков КВ и Т-34, не говоря 
уж об их технических характе-
ристиках. Хотя новейшие се-
кретные танки в Ленинграде 
ездили по городу почти открыто 
(за что стегали руководство Ки-
ровского завода).  Но вот куда 
делись блогеры того времени? 
Разведка у немцев оказалась 
слабой. Возможно, антишпион-
ский дурман 30-х годов ей поме-
шал. Потом немцы, конечно, 
осознали  военно-экономиче-
ский потенциал Советского Со-
юза. 

 С открытием Ржевского ме-
мориала мы заговорили о 
том, что надо помнить не 
только войну Победы, но и 
войну поражений, трагедий, 
жертв.  В 1941 году шла такая 
война?

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: Не только. В 1941 
году уже можно обнаружить то, 
что привело нас к 1945-му. Го-
род Великие Луки,  освобожден-
ный Красной армией летом 
1941 года. Невзятая Тула. Обо-
рона Калинина, сорвавшая не-
мецкий план окружения части 
Северо-Западного фронта. 

Бои лета-осени 1941 года не 
были сплошным поражением, 
там были сражения, которыми 
можно гордиться. Это оборона  
Лиепаи, своего рода второй 
Брестской крепости. Несомнен-
но высокой  оценки заслужива-
ет оборона Лужского рубежа. 
Очень важен контрудар под 
Сольцами с окружением 8-й не-
мецкой танковой дивизии и до-
бычей обширных трофеев —  до-
кументов  о подготовке немцев 

к химической войне  и  планах 
танковых  войск, приоткрывав-
ших завесу над механизмом 
блицкрига.  Героической была 
оборона Киева в августе 41-го: 
она  строилась на современных 
средствах, опиралась на артил-
лерию, в бой шли вновь сформи-
рованные дивизии из только 
что мобилизованных людей. Не 
предусмотренные никакими 
планами, они появились словно 
из воздуха и показали себя хо-
рошо. Нанесение контрудара в 
Мелитополе в  октябре 41-го 
стало своего рода репетицией 
Сталинграда. В ходе всех этих 
сражений противник нес се-
рьезные  потери. У нас одно вре-
мя критиковалась активная 
стратегия советского командо-
вания  — ставка на контрудары. 
Но именно они ломали планы 
противника.

 Но это все немного забытые 
битвы?

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: Для историков — 
нет. Известный военачальник и 
мемуарист Леонид Сандалов 
даже сетовал: мы чрезмерно 
внимательны к 1941-му в ущерб 
куда более интересным  1943-
му и 1944-му. Но Победа наша 
началась  в 1941-м. Воевавшие в 
41-м сделали самое главное, что 
могли сделать, — не проиграли. 
Ну и потрепали немцев так, что 
осенью они были совсем не та-
кими, как 22 июня. 

В 1941 году начали высвечи-
ваться имена будущих вели-
ких полководцев — Жукова, Ро-
коссовского. А кто-то остался 
забытым героем только 41-го 
года?  

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: Двое  командую-
щих армиями Юго-Западного 
фронта:  6-й — Иван Музыченко 
и 5-й — Михаил Потапов. Это 
были наиболее результативные  
командиры, умеющие в слож-
ных условиях 41-го года сохра-
нять управление войсками,  ор-
ганизованно отступать и вовре-
мя делать выпады. Многочи-
сленные  контрнаступления 5-й 
армии, прятавшейся в лесах и 
болотах Припятской области и 
бившей во фланг  наступающим  
немцам, по сути подтолкнули  
их  поменять план «Барбарос-
са» и повернуть от Москвы на 
Киев. В активе Музыченко — по-
следовательный уход от угрозы 
окружения и  контрудары под 
Оратовом  и Животовом. А еще 
он в июле 1941-го спас  от окру-
жения две армии — 6-ю и 12-ю. 
Досада от этого добралась даже 
до Берлина — до дневника на-
чальника Генштаба Франца 
Гальдера. К сожалению, оба эти 
командира попали в плен.  Их 
освободили в 1945-м и восста-
новили в воинских званиях. 

В 1941 году начала восхо-
дить звезда Николая Ватутина, 
одновременно грамотного шта-
биста и харизматичного коман-
дира. С его подачи был успех под 
Сольцами, контрнаступление 
под Старой Руссой. Благодаря 
Коневу и Ватутину удалось из-
бежать худшего в ситуации с Ка-
лининым. 

Многие командиры дивизий, 
хорошо себя показавшие в 41-м, 
впоследствии становились ко-
мандармами. Отброшенный на-
зад  из-за репрессий   Констан-
тин Рокоссовский в 1941-м на-
чинал с корпуса, но уже после 
боев на Ярцевских высотах под 
Смоленском и в составе 16-й ар-
мии под Москвой стал уверенно 
двигаться на должность коман-
дующего фронтом.  Вся эта вели-
кая плеяда командующих фрон-
тами 1944—1945 годов вышла из 
1941 года. Жуков уже в 1941-м 
понимал суть маневренной вой-
ны и всегда предпочитал попыт-
кам закопаться в оборону посто-
янные контрудары. Эта его стра-
тегия  стала выигрышной в Смо-
ленском сражении. Он  застав-
лял людей на войне работать на 
пределе возможностей,  а это ча-
сто вызывает отторжение, и мы 
знаем, как оно тянулось за име-
нем Жуковым. Но он  реально 
был военным гением. Все эти 
знания — когда обороняться, ког-

да наступать, умение предска-
зать, что будет делать против-
ник, выбор правильного направ-
ления удара —  есть по сути воен-
ное искусство. Можно  выучить-
ся в 10 академиях, но не обла-
дать  им. Начала военной гени-
альности проявлялись у многих. 
Например, у командующего 5-й 
армией Леонида Говорова, по-
ставленного в 1941-м в крайне 
тяжелую  ситуацию Наро-Фо-
минского прорыва, когда он был 
на грани окружения. Но он, пра-
вильно все выстроив  и верно 
распределив силы,  сумел от-
биться. А его соседу, генералу 
Михаилу Ефремову,  очень дос-
тойному и мужественному чело-
веку, той самой харизмы и воен-
ного искусства, видимо,  недо-
ставало.

 Правда, что перед войной 
прошли игры, где  Жуков играл 

на стороне немцев и разбил 
Советский Союз?

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ:  Неизменно пре-
восходный результат Жукова в 
этих играх, думаю, в том числе  
побудил Сталина выдвинуть его 
на должность начальника Ген-
штаба. Ну если человек  демон-
стрирует хорошие результаты и 
на картах, и в поле, и на Халхин-
Голе…

 Сталин в 1941-м был этим 
командирам равен? Задаю во-
прос с оговоркой, что он не со-
держит в себе цели этического 
оправдания Сталина как 
исторической фигуры.

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: Представления, что 
только мудрые советы полковод-
цев подвинули профана Сталина 
к более-менее адекватному со-
стоянию  —  негативный стерео-
тип. Утверждать, что он ничего 
не понимал и руководил войной 

«по  глобусу»,  заносчиво. Сталин 
еще в Гражданскую находился на 
вершинах военной  иерархии.  
Может быть, спорно приписы-
вать ему успех  в разгроме Дени-
кина, но он  обладал опытом ру-
ководства  в штабах высокого 
уровня.  И в  1941-м у него было 
достаточно знаний, чтобы оце-
нивать  адекватность предлагае-
мых ему решений. 

  Хоть у историков интерес к 
1941 году считается избыточ-
ным, но народная память о нем 
явно полна прорех.
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: Должен сказать, 
что  история Великой Отечест-
венной войны у нас не написана 
в полном объеме. Посвященный 
ей исторический 12-томник 
явно мал. В США история их 
участия во Второй мировой 
войне умещается в 80 томах, 
хотя количество воевавших и 
масштабы боевых действий 
куда меньше. Нам нужна как 
минимум 100-томная история, 
чтобы адекватно  представить в 
ней  все эпизоды войны. Сейчас 
многие россияне нтересуются 
теми или иными боями, особен-
но если в них погибли их родст-

венники. Но в 6- или 12-томни-
ках эти бои в лучшем случае 
упоминаются без подробно-
стей.

 Как воскрешать в народной 
памяти 1941 год? В чем его 
смысл? 

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: В 1941-м нас счи-
тали заведомо слабым соперни-
ком. А мы оказались сильным. И 
именно с этого года начался 
наш  путь в  сверхдержавы. В том 
числе и с этого великого «не 
проиграть». Ну и не будем забы-
вать, от какой страшной опа-
сности мы на самом деле спасли 
человечество. Потому что про-
игрыш в 1941-м означал  не 
только гибель нашего народа (в 
отношении которого у немцев 
имелись вполне   определенные 
планы геноцида), но и обернул-
ся  бы темными веками для все-
го человечества.  Фашистское 
государство, захватив ресурсы 
СССР стало бы неуязвимым.

 Ваши книги о Великой Отече-
ственной выходят и на Запа-
де.

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: На английский пе-
ревели «Сталинград в огне», 
«Города-крепости» и написан-
ную в соавторстве с Артемом 
Драбкиным книгу о 22 июня. За-
падная историография из-за 
опоры на трофейные немецкие 
документы во многом немецко-
центричная. Там обычно не из-
учают русские документы пре-
жде всего из-за языкового ба-
рьера. Но при этом понимают, 
что так они утрачивают реали-
стичную картину войны Кра-
сной армии, которая, конечно, 
далека от образов геббельсов-
ской пропаганды: армия граби-
телей и убийц на ленд-лизов-
ских грузовиках и  в ленд-лизов-
ских ботинках, заваливают про-
тивника трупами и  несут боль-
шие потери, потому что в атаку 
идут, взявшись за руки. На Запа-
де на самом деле нужен русский 
взгляд.

  Должен ли человек обладать  
чувством истории? Может 
оно помочь  достоверному по-
ниманию истории?

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: Нам нужны глубо-
кие  исторические исследова-
ния.  И система образования не 
в форме фабрики услуг, а в каче-
стве серьезного института. Если 
носители  исторического зна-
ния  — активная  социальная 
группа людей с  живым интере-
сом к прошлому и настоящему 
своей страны — будут сохранять 
его и передавать из поколения в 
поколение, это может создать  
опорную плиту национального 
мировоззрения. А вот нацио-
нальное мировоззрение уже  
проецируется на более широкие 
круги — на простых людей, кото-
рые специально не интересуют-
ся историей, но тем не менее 
воспринимают ее образы. 

 И что у нас с национальным 
мировоззрением? 

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ: Мы прошли этап на-
ционального унижения, когда 
нам объявили наш проигрыш в 
«холодной войне». Пережили 
коллапс советского проекта. И 
то, что  русских выгоняли из на-
циональных республик тоже, ко-
нечно, не способствовало скла-
дыванию сильного национально-
го мировоззрения. Но тем не ме-
нее поиск своего места в мире 
стоит начинать. И я думаю, что  с 
поиска своего места в истории 
человечества. Так вот если гово-
рить о Второй мировой — то мы 
были спасителями цивилизации. 
И это достижение, которое  оста-
нется с нами навсегда, началось  
в 1941-м. 

1941 год. Немецкое вторжение. Бой во время атаки.

Алексей Исаев: В боях 1941-го были сражения, которыми можно гордиться.

А К Ц Е Н Т

Да, мы были в той войне  спасителями 
цивилизации. И это началось в 1941-м
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Продажа мачты связи высотой 60 м  
и оборудования в ЯНАО, г. Надым

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53,  
8-812-609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП 
ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@
etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения в элек-
тронной форме: 28.07.2021 в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 24.06.2021 с 12.00 по 
26.07.2021 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 27.07.2021 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная 

цена): 1 240 001 руб., кроме того НДС.
Цена отсечения (минимальная цена продажи): 

620 001 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 

31 000 руб. 00 копеек.
Размер обеспечения заявки для участия в публич-

ном предложении (задаток) составляет:
124 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация об имуществе и торгах размещена на 

официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и 
сайте Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компетентно

ЧЕТЫРЕ МИФА О 1941 ГОДЕ 
Миф первый: мы бежали
Исаев |Эта эмоциональная оценка не соответствует действительной 

картине событий. Мы воевали в очень  особых, нетипичных условиях 

боевых действий. По большому счету никогда в истории — ни до, ни по-

сле — не повторявшихся. Наша армия была застигнута врасплох и разо-

рвана на  несколько эшелонов.  Для военных профессионалов отход 

армий объясняется серьезными причинами.

Миф второй: солдаты шли в бой почти без оружия
Исаев | Одна винтовка на 10 солдат в 1941-м могла быть разве что у во-

дителей. Оружие для боевых частей  выкраивалось самым разным спо-

собом, но в бой людей безоружными не отправляли. У нас были хоро-

шие самозарядные винтовки, но немцы существенно превосходили  

нас  в пулеметах. На фоне  больших производственных потерь в начале 

войны и в условиях эвакуации было затруднительно быстрое возобнов-

ление производства нужного количества пулеметов Максим. Это при-

водило к тому, что вместо 100 пулеметов по штату в дивизии могло быть 

30—40. Но страх этой войны задавал не недостаток винтовок пистоле-

тов и пулеметов, а  артиллерия. В 1942 году советская промышленность 

выпустила в два  раза меньше пороха, чем немецкая. На каждый тяже-

лый снаряд оветского  орудия  с немецкой стороны прилетало два. В 

этом одна из причин неудач подо Ржевом. 

Миф третий: бойцов заставляли идти в бой 
заградотряды
Исаев | Мифологию о заградотрядах отсчитывают от 1942 года и  прика-

за № 227 от 28 июня 1942 года. Но де-факто  заградотряды  появились в 

1941 году. Первый заградотряд, по моему мнению, был организован ин-

тендантом первого ранга Масловым в белорусском городе Толочин — 

это была 100-процентная инициатива снизу. Группа Маслова, действуя  

без каких-либо указаний из штаба фронта, останавливала  и  опрашива-

ла солдат: кого-то ставила в свой строй, кого-то отдавала проходящим 

частям. Потом эта практика отрегулировалась приказом Ставки. Ее 

смысл  в пресечении паники, дезертирства и немотивированного отхо-

да в тыл. Основная задача — выяснить, откуда, куда и зачем следуют во-

еннослужащие. Репрессивные  меры принимались в редких случаях 

против совсем уж невменяемых. А они были,   достаточно вспомнить 

историю с героем боев в Прибалтике, командиром танковой бригады 

Тимофеем Орленко, застреленным дезертирами под Можайском в ок-

тябре 1941-го. В заградотряды обычно подбирались мотивированные 

бойцы, часто курсанты. Сегодня продолжается дискуссия о мотивиро-

ванности действий репрессивного характера.  И это стоит продолжить 

обсуждать.

Миф четвертый: начало войны было предупреждающим 
ударом немцев 
Исаев |  Миф о превентивном ударе немцев был разбит историками в 

конце  70-х годов, когда его выдвинули военнослужащие вермахта  

Хельмдах и Хофман. Их «побили» немецкие же ученые. К нам это верну-

лось в несколько анекдотичном виде от сбежавшего разведчика Влади-

мира Резуна, известного как Виктор Суворов.  Популярность книг Суво-

рова — это наказание за Суслова, предлагавшего вместо нормальной 

истории войны лубок. Естественно, воспитанные на  лубке уплетали за 

обе щеки  совершенную ахинею, которую выдавал  Резун. Я себя числю 

среди тех, кто ломал мифы Резуна, но хочу напомнить, что это также за-

слуга  доктора исторических наук Михаила  Мельтюхова и историков 

техники Вячеслава Кондратьева, Дмитрия Хазанова, Михаила Свирина, 

Максима Коломийца.

ИСТОРИЯ 
Немецким историкам 
ответ на вопрос, кто начал 
войну, предельно ясен

Диалог 
через границы

Елена Новоселова

Пропустив юбилейный год из-за пандемии, в Москве 
открылась международная научная конференция 
«Фронт. Общество. Дипломатия. Культура. К 75-летию 
Победы в Великой Отечественной и Второй мировой 
войне». По понятным обстоятельствам, она проходит в 
гибридном формате, объединив ученых практически 
из всех стран Европы, США и Канады и поставив болез-
ненные для многих национальных историков вопросы. 
Например, об эволюции исторической памяти в обще-
ственном сознании. Ангажированные политики с их 
декларациями, деятели культуры со своим видением 
истории и поклонники исторического мифотворчест-
ва войну преображают до неузнаваемости.  

 «С высоты сегодняшнего дня хочется сказать: пе-
ред лицом такой страшной угрозы следует отойти от 
своих больших и мелких национальных интересов», — 
мудро построил 
мост между исто-
рией и современной 
политикой научный 
руководитель Ин-
ститута всеобщей 
истории РАН Алек-
сандр Чубарьян. 
Размышляя о при-
чинах самой страш-
ной войны челове-
чества, он говорил 
об упущенных воз-
можностях сохранить мир: «Во время Мюнхенского 
соглашения не было еще газовых камер, но уже были 
массовые репрессии против евреев Германии. Были 
книги Гитлера и его соратников. И уже было ясно вид-
но, что это необычный конфликт, не привычное для ди-
пломатов и политиков событие».  

«Будущее можно строить только исходя из реально-
го прошлого», — заявил спецпредставитель президента 
России по международному культурному сотрудниче-
ству Михаил Швыдкой. — Многим кажется, что все 
страницы истории Второй мировой войны уже изуче-
ны. Однако есть темы, которые по-прежнему требуют 
обсуждения». Одна их них — это причины и виновники. 

Немецким участникам конференции ответ предель-
но ясен. Анализ исторических фактов часто приносит 
боль и горечь, но он необходим, чтобы жить дальше, 
считает Посол Германии в России Геза Андреас фон 
Гайр. «Я признателен народу России за готовность при-
мириться с нами, это свидетельствует о величии ваших 
людей, — сказал он. — Германия ответственна за начало 
Второй мировой войны и за нападение на Советский 
Союз, а также за невероятные преступления, совер-
шенные в ходе этой войны… Эти исторические факты 
нельзя отрицать и снижать их значимость».

Дипломата поддержала директор Германского 
исторического института Сандра Дальке.  «22 июня 
1941 года немецкие солдаты напали на Советский 
Союз, — отрезала она, с первых слов расставив все точ-
ки над «и». — То, что за этим последовало, было радика-
лизацией войны, вплоть до безумия тотального унич-
тожения. Немецкая военная кампания была тщательно 
спланирована и с самого первого дня продиктована не-

навистью, антисемитизмом и антибольшевизмом, 
расизмом в отношении славянских и азиатских наро-
дов Советского Союза». И что особенно важно слы-
шать сегодня из уст именно немецких историков: «На-
цистская пропаганда пыталась замаскировать свое на-
падение под упреждающий удар против неизбежных 
военных действий Советского Союза… Однако давно 
четко и ясно установлено: немецкое вторжение в Со-
ветский Союз являлось центральной частью реализа-
ции плана по созданию жизненного пространства для 
немецкого народа». Однако исторические аргументы 
часто используются политиками, чтобы преднамерен-
но разжечь новый кризис, убежден посол Германии. 
«Важно рассматривать исторические эпохи совмест-
но, предоставляя друг другу доступ к архивам, поддер-
живая диалог через границы». Фон Гайр предложил 
объединить усилия крупнейших европейских, в том 
числе и российских, историков и написать общую 
историю Европы, ответив на самые трудные ее вопро-
сы. «Чтобы то, что произошло, никогда не повтори-
лось». В начале июля в Гамбурге на российско-герман-
ской комиссии историков эту идею обсудят.  

Сандра Дальке: Немецкая военная кампания против СССР 
была тщательно спланирована. 

Анализ историче-
ских фактов 
часто приносит 
боль и горечь, 
но он необходим
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ООО «Шахтоуправление «Майское» совместно с администра-
цией Прокопьевского муниципального округа уведомляет о начале 
общественных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Реконструкция очистных 
сооружений смешанных (карьерных, ливневых, талых) вод ООО 
«Шахтоуправление «Майское», включая материалы ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: очистка и обеззараживание 
карьерных, ливневых, талых вод.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ. 
Ближайшая к участку проектирования жилая застройка (с. Котино) 
располагается на расстоянии ~2,4 км по направлению на юго-восток.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Шахтоуправление 
«Майское» (653222, Россия, Кемеровская область – Кузбасс, Проко-
пьевский район, пос. Октябрьский, пер. Школьный, д. 4).

Примерные сроки проведения ОВОС: II кв. 2020 г. — II кв. 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Прокопьевского муниципального округа 
совместно с ООО «Шахтоуправление «Майское».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами объекта государственной экологи-

ческой экспертизы, включая ОВОС, оставить замечания и предложе-
ния в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 31 дня 
со дня опубликования данного объявления по адресам: 

— Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 
1 В, каб. 401;

— Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9. Режим работы: пн–чт 
с 8.00 до 17.00, пт с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00;

— Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 4. Режим работы: пн-пт 
с 8.00 до 17.00. Тел. для справок: 8(3846) 645-255, +7-923-522-0434;

— Официальный сайт администрации Прокопьевского муници-
пального округа www.прокопьевский-район.рф.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы состоятся: 26.07.2021 г. с 11.00 до 12.00 по 
адресу: Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский р-н, пос. Ок-
тябрьский, пер. Школьный, д. 8.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения  
проекта технического задания

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) согласно 
Федеральному закону от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», Федеральному закону от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и «Порядку организации и про-
ведения общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на территории Кольского района, которая 
подлежит экологической экспертизе», утвержденному решением 
Совета депутатов Кольского района от 17.05.2012 г. №16/4 (Ре-
шение), в соответствии с требованиями «Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержден-
ного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 г. № 372, а также 
с учетом Приказа Минприроды России от 01.12.2020 г. № 999 
«Об утверждении требований к материалам оценки воздейст-
вия на окружающую среду», вступающего в силу с 01.09.2021 г., 
АО «Институт Гидропроект» совместно с администрацией Коль-
ского района уведомляет о начале процедуры общественных об-
суждений (в форме опроса заинтересованной общественности 
с использованием интернет–платформы) технического задания 
(ТЗ) на проведение оценки воздействия (ОВОС) в составе раз-
дела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
(ПМООС) проектной документации: «Центр строительства 
крупнотоннажных морских сооружений (ЦСКМС). Комплекс 
для изготовления оснований гравитационного типа и интегра-
ции модулей верхних строений. Этап №6. Сухой док №2» (далее 
— «Реконструкция Сухого дока № 2»).

Наименование намечаемой деятельности: Реконструк-
ция Сухого дока №2 Комплекса для изготовления оснований 
гравитационного типа и интеграции модулей верхних строений 
ЦСКМС.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Замена 
временной перемычки на батопорт с целью предотвращения пе-
риодического негативного воздействия на акваторию, включая 
водные биологические ресурсы Кольского залива при периоди-
ческом сооружении/демонтаже перемычки, а также закладку 
фундаментов под подъемную систему дока (скиддинговую си-
стему), усиление фундаментов под краны и др.

Предварительное место реализации планируемой (на-
мечаемой) хозяйственной деятельности (местоположение 
объекта): Сухой док №2 расположен в границах Комплекса для 
изготовления оснований гравитационного типа и интеграции 
модулей верхних строений на территории ЦСКМС в Кольском 
районе, сельское поселение Междуречье, с. Белокаменка на по-
бережье и части акватории Кольского залива между мысами Бе-
локаменный и Великий.

Застройщик/Технический заказчик: ООО «Арктик СПГ 
2» (ИНН 8904075357, ОГРН 1148904001278). Адрес местонахо-
ждения: 629309, Российская Федерация, Ямало-Ненецкий АО, 
г. Новый Уренгой, мкр. Славянский, д.9, кабинет 117. Адрес для 
корреспонденции: 117393, Российская Федерация, г. Москва, 
ул. Академика Пилюгина, д. 22, Тел.: +7 (495) 720-50-53. Адрес 
электронной почты: arcticspg@arcticspg.ru.

Генеральный проектировщик (исполнитель ОВОС): 
АО «Институт Гидропроект» (ОГРН 5087746440766,  
ИНН 7743714777). Адрес местонахождения: 125993, Россий-
ская Федерация, г. Москва, Волоколамское шоссе, дом 2. Тел.: 
+7 (495) 741-49-71, +7 (495) 727-36-05. Факс: +7 (499)158-01-91. 
Адрес электронной почты: hydro@hydroproject.ru. 

Общественные обсуждения планируется проводить  
в 2 этапа:

Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического за-
дания (ТЗ) на проведение ОВОС в составе раздела ПМООС в со-
ставе Проектной документации (далее — ПД). 

Этап 2. Общественные обсуждения материалов ПД, в том чи-
сле раздела ПМООС, включая ОВОС.

Cроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2021 г. — октябрь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Кольского района Мур-
манской области (184381, г. Кола, пр-т Советский, д. 50, 
 тел.: (81553) 3-34-13, e-mail: arch@akolr.gov-murman.ru).

Место и сроки проведения общественных обсуждений 
(доступности объекта общественного обсуждения): Про-
ект ТЗ на проведение ОВОС в составе раздела ПМООС ПД будет 
доступен для ознакомления с 26.06.2021 г. на официальном сай-
те администрации Кольского района: https://akolr.gov-murman.
ru/administratsiya/otdely_komitety/folder2/page.php.

Кроме того, во исполнение п.7.9.2 Требований к материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду (утв. Приказом 
Минприроды России от 01.12.2020 № 999), вступающих в силу 
с 01.09.2021 г., уведомление о проведении общественных обсуж-
дений проекта Технического задания с целью его размещения 
на официальных сайтах для обеспечения доступности объекта 
общественных обсуждений для ознакомления общественности 
были направлены:

1.  На муниципальном уровне — в адрес Администрации 
Кольского района Мурманской области.

2.  На региональном уровне — в адрес Балтийско-Арктиче-
ского межрегионального управления Росприроднадзора 
и Министерства природных ресурсов, экологии и рыбного 
хозяйства Мурманской области.

3.  На федеральном уровне — в адрес Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользования (Росприроднадзор).

4.  На официальном сайте исполнителя ОВОС: http://www.
mhp.rushydro.ru/.

ТЗ на проведение ОВОС в составе раздела ПМООС будет до-
ступно для ознакомления в течение всего времени проведения 
ОВОС.

Форма и сроки проведения общественных обсуждений: 
прием замечаний и предложений к проекту ТЗ на проведение 
ОВОС в составе раздела ПМООС будет осуществляться в форме 
опросных листов. Форма опросного листа размещена на офици-
альном сайте администрации Кольского района: https://akolr.
gov-murman.ru/administratsiya/otdely_komitety/folder2/page.
php.

Сбор замечаний и предложений будет осуществляться 
по адресу электронной почты arch@akolr.gov-murman.ru в тече-
ние 30 дней с 26 июня по 27 июля 2021 г. и в течение 30 дней по-
сле проведения общественных обсуждений по 28 августа 2021 г.

Также замечания и предложения по ТЗ на проведение ОВОС 
в составе раздела ПМООС в письменном виде с пометкой «К об-
щественным обсуждениям» можно направлять в АО «Инсти-
тут Гидропроект» по адресу электронной почты: e.kalinkin@
hydroproject.ru или в ООО «Арктик СПГ 2» по адресу электрон-
ной почты: tatyana.plotnikova@arcticspg.ru. 

Иная информация: Все полученные в ходе общественных 
обсуждений замечания и предложения будут учтены.

О сроках и месте доступности предварительного варианта 
материалов ПД, в том числе раздела ПМООС, включая ОВОС, 
будет сообщено дополнительно. Все этапы общественных обсу-
ждений пройдут в онлайн-формате. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о начале общественных 
обсуждений проекта Технического 

задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду 

и проектной документации
ООО «Башнефть-Полюс» совместно с Администра-

цией муниципального района «Заполярный район» 
извещает о размещении проекта Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — проект ТЗ на ОВОС) и проектной до-
кументации (далее — ПД) по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации 
«Строительство складов химических реагентов на ме-
сторождениях им. Р. Требса и им. А. Титова».

Объекты намечаемой хозяйственной деятельности 
расположены на территории Заполярного района НАО 
Архангельской области. Целью намечаемой хозяйст-
венной деятельности является строительство складов 
химических реагентов на месторождениях им. Р. Требса 
и им. А. Титова.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой дея-
тельности: ООО «Башнефть-Полюс» (адрес: 166000, 
НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, д. 31, почтовый адрес: 
450076, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Черны-
шевского, д. 60, тел.: (347)261-79-00.

Генеральный проектировщик: ООО «НК «Роснефть»- 
НТЦ», 350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54,  
тел.: (861) 201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь—август 
2021г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений — Администрация муниципального района 
«Заполярный район». 

В соответствии с Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 11.06.2020 № 849 «О внесении 
изменений в постановление Правительства Российской 
Федерации от 3 апреля 2020 г. № 440» общественные 
обсуждения/слушания проводятся с использованием 
средств дистанционного взаимодействия. 

Проекты ТЗ на ОВОС размещены и доступны 
с 28.06.2021 г. по 28.07.2021 г. по ссылке: https://cloud.
mail.ru/public/2qJz/4ztYFRmS5, ПД размещена и до-
ступна с 29.07.2021 г. по 29.08.2021 г. по ссылке: https://
cloud.mail.ru/public/2DPt/5N8hycd6K.

Форма представления замечаний и предложений — 
электронная. Замечания и предложения принимаются 
по электронным адресам:

—  Администрация муниципального района «Запо-
лярный район», e-mail: admin-zr@mail.ru;

—  ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», e-mail: pngorb@
rnntc.ru.

Общественные слушания по ПД состоятся 
30.08.2021 г. в 10.00 и будут проводиться в онлайн-фор-
мате (видеоконференцсвязь — далее ВКС) с использо-
ванием электронного приложения Zoom. Для участия 
в слушаниях необходимо установить данное прило-
жение на персональный компьютер, оборудованный 
наушниками и микрофоном, либо на мобильный теле-
фон, с наличием подключения к сети Интернет. Под-
ключиться к ВКС возможно по ссылке: https://us02web.
zoom.us/j/9515306426?pwd=bGg4KzFQdkxuK3VhM3hB
bnpNemg3dz09, либо по идентификатору конференции: 
951 530 6426 (пароль 986126).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Кировский филиал (далее – КФ) АО «Апатит» совместно с 
администрацией г. Кировска с подведомственной территорией (в 
соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» от 23.11.1995 г. и приказом Госкомэкологии 
РФ № 372 от 16.05.2000 г. «Положение об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации») информируют о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы: Про-
ектная документация (ПД) объекта капитального строительства: 
«АО «Апатит». Расвумчоррский рудник. Административно-бы-
товой комплекс (АБК)», включая материалы по оценке воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Заказчик: КФ АО «Апатит», 184250, Мурманская обл., 
г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1. ОГРН 1025100561012, 
ИНН 5103070023, тел.: (81531) 35460; факс: (81531) 31702, 
apatit@phosagro.ru; www.phosagro.ru.

Генеральный проектировщик и исполнитель матери-
алов по ОВОС: АО «НИУИФ», 162622, РФ, Вологодская обл., 
г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, Обособленное подразделе-
ние АО «НИУИФ» в г. Санкт-Петербурге. 196084, РФ, г. Санкт-
Петербург, ул. Киевская, д. 5, корп. 4. ОГРН 1027700150257, 
ИНН 7736032036, тел.: (812) 339-20-64, info@niuif.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация г. Кировска с подведомственной 
территорией. 184250, Мурманская обл., г. Кировск, просп. Лени-
на, д. 16, тел.: (81531)98700, city@gov.kirovsk.ru.

Название намечаемой деятельности: ПД объекта капи-
тального строительства «АО «Апатит». Расвумчоррский рудник. 
Административно-бытовой комплекс (АБК)».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение администра-
тивно-бытовых потребностей персонала Расвумчоррского руд-
ника.

Место реализации намечаемой деятельности: РФ, Мур-
манская обл., Муниципальное образование г. Кировск с под-
ведомственной территорией, промплощадка Расвумчоррского 
рудника. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 3 кв. 2020 г. — 3 кв. 
2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния в формате видеоконференцсвязи на базе онлайн-платформы.

Дата, время проведения общественных слушаний: 
26.07.2021 г. в 11.30.

Для участия в общественных слушаниях заинтересо-
ванные лица до 26.07.2021 должны направить на один 
из адресов электронной почты — kums@gov.kirovsk.ru, 
YaLysenko@ phosagro. ru — свои Фамилию, Имя, Отчество, а так-
же адрес электронной почты, на который им будет направлена 
персональная ссылка.

Проектная документация, материалы ОВОС, ТЗ будут доступ-
ны:

—  с даты публикации настоящего уведомления по 27.08.2021 
включительно на официальном сайте администрации г. Ки-
ровска с подведомственной территорией по адресу: https://
kirovsk.ru/npa/pub_dis/;

—  с даты публикации настоящего уведомления до принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности: по адресу 
г. Кировск, пр. Ленина, 16, каб. 113 (канцелярия админи-
страции), понедельник—пятница с 10.00 до 12.30 и с 14.30 
до 17.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменной форме, электронные сообщения.

Замечания и предложения принимаются с даты публикации 
настоящего уведомления по 27.08.2021:

—  посредством сети «Интернет» — на эл. адрес city@gov.
kirovsk.ru (на главу администрации с указанием темы — 
«Общественные обсуждения»); 

—  почтой — 184250, Мурманская обл., г. Кировск, пр. Ленина, 
д. 16 (на главу администрации с пометкой «Общественные 
обсуждения»); 

—  на адреса Заказчика — г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1. 
(для ОЭКиП), YaLysenko@phosagro.ru. 

Контактные данные ответственных лиц:
со стороны Заказчика — начальник отдела по экологическо-

му контролю и природопользованию Я.Е. Лысенко (YaLysenko@
phosagro.ru), со стороны органа местного самоуправления — гла-
ва администрации г. Кировска Ю.А. Кузин ((81531)98700, 98708, 
city@gov.kirovsk.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Кировский филиал (далее КФ) АО «Апатит» совместно с ад-
министрацией г. Кировска с подведомственной территорией (в 
соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» от 23.11.1995 г. и приказом Госкомэкологии 
РФ № 372 от 16.05.2000 г. «Положение об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации») информируют о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы: Проек-
тная документация (ПД) объекта капитального строительства 
«Отработка месторождения Апатитовый цирк и подкарьерной 
части месторождения плато Расвумчорр Расвумчоррским руд-
ником до гор. +310 м. Вспомогательный ствол ВС-2 и надшах-
тный комплекс ствола ВС-2. Корректировка», включая мате-
риалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ТЗ).

Заказчик: КФ АО «Апатит», 184250, Мурманская обл., 
г. Кировск, ул. Ленинградская, д.1. ОГРН 1025100561012, 
ИНН 5103070023, тел.: (81531)35460; факс: (81531)31702, 
apatit@phosagro.ru; www.phosagro.ru.

Генеральная проектная организация: ООО «КС-Инжи-
ниринг»; 196105, г. Санкт-Петербург, ул. Свеаборская, д. 12, 
лит. А, пом. 18 Н. ОГРН 1177847005621, ИНН 7810641020, 
тел.+7(812) 677-53-54, mining.dep@qsspb.ru

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация г. Кировска с подведомственной 
территорией. 184250, Мурманская обл., г. Кировск, просп. Ле-
нина, д.16, тел. (81531)98700, city@gov.kirovsk.ru.

Название намечаемой деятельности: ПД объекта капи-
тального строительства «Отработка месторождения Апатито-
вый цирк и подкарьерной части месторождения плато Расвум-
чорр Расвумчоррским рудником до гор. +310 м. Вспомогатель-
ный ствол ВС-2 и надшахтный комплекс ствола ВС-2. Коррек-
тировка».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение (проветри-
вание) и эксплуатация подземных горизонтов Расвумчоррского 
рудника КФ АО «Апатит».

Общее описание намечаемой деятельности: строитель-
ство надшахтного здания с гермозоной с насосной станцией 
противопожарного водоснабжения и подключением к существу-
ющим противопожарным резервуарам. 

Место реализации намечаемой деятельности: промыш-
ленная площадка Расвумчоррского рудника КФ АО «Апатит».

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2021 г. — ав-
густ 2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния в формате видео-конференц-связи на базе онлайн-платфор-
мы.

Дата, время проведения общественных слушаний: 
26.07.2021 г. в 10.00.

Для участия в общественных слушаниях заинтересованные 
лица до 26.07.2021 г. должны направить на один из адресов элек-
тронной почты — kums@gov.kirovsk.ru, tbeliakova@phosagro.
ru — свои фамилию, имя, отчество, а также адрес электронной 
почты, на который им будет направлена персональная ссылка.

Проектная документация, материалы ОВОС, ТЗ будут доступ-
ны с даты публикации настоящего уведомления по 27.08.2021 г. 
включительно:

—  на официальном сайте администрации г. Кировска с под-
ведомственной территорией по адресу: https://kirovsk.ru/
npa/pub_dis/, 

—  по адресу: г. Кировск, пр. Ленина 16, каб. 113 (канцелярия 
администрации), понедельник—пятница с 10.00 до 12.30 и 
с 14.30 до 17.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменной форме, электронные сообщения.

Замечания и предложения принимаются с даты публикации 
настоящего уведомления по 27.08.2021 г. посредством сети Ин-
тернет — на эл.адрес city@gov.kirovsk.ru (на главу администра-
ции с указанием темы — «Общественные обсуждения»); почтой 
— 184250, Мурманская обл., г. Кировск, пр. Ленина, д. 16 (на 
главу администрации с пометкой «Общественные обсужде-
ния»), на адреса Заказчика — главный специалист ДКС КФ АО 
«Апатит» Белякова Татьяна Леонидовна, tbeliakova@phosagro.
ru, начальник отдела ООО «КС-Инжиниринг» Соколов Алексей 
Геннадьевич, sokolov@qsspb.ru.

Контактные данные ответственных лиц:
со стороны Заказчика — главный специалист ДКС КФ АО 

«Апатит» Т.Л. Белякова (+79522953054), начальник отдела ООО 
«КС-Инжиниринг» А.Г. Соколов (+79219264331), со стороны 
органа местного самоуправления — глава администрации г. Ки-
ровска Ю.А. Кузин (81531)98700, 98708, city@gov.kirovsk.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Шахтоуправление «Майское» совместно с администра-
цией Прокопьевского муниципального округа уведомляет о начале 
общественных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Обогатительная фабрика 
«Кузбасс-300», включая материалы ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обогащение высокозольного 
угля с целью получения высококачественного товарного продукта —
угольного концентрата.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область — Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, на 
расстоянии: с. Котино – 2,8км на северо-восток, п. Октябрьский – 
11 км на северо-запад; с. Соколово – 3 км на юго-восток. 

Наименование и адрес заявителя: ООО «Шахтоуправление 
«Майское» (653222, Россия, Кемеровская область – Кузбасс, Проко-
пьевский район, пос. Октябрьский, пер. Школьный, д. 4.

Примерные сроки проведения ОВОС: IV кв. 2020 г. — II кв. 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Прокопьевского муниципального окру-
га, ООО «Шахтоуправление «Майское».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами объекта государственной экологи-

ческой экспертизы, включая материалы ОВОС, оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в те-
чение 31 дня со дня опубликования данного объявления по адресам:

— Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 
1 В, каб. 401;

— Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9. Режим работы: пн—чт 
с 8.00 до 17.00, пт с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00;

— Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 4.Режим работы: пн—пт 
с 8.00 до 17.00. Тел. для справок: 8(3846) 64-52-55, +7-923-522-0434;

— Официальный сайт администрации Прокопьевского муници-
пального округа www.прокопьевский-район.рф.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы состоятся: 26.07.2021 г. с 12.30 до 13.30,  по 
адресу: Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский р-н, пос. Ок-
тябрьский, пер. Школьный, д. 8.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Шахтоуправление «Майское» совместно с администра-
цией Прокопьевского муниципального округа уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений объекта государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «Проект отработки 
запасов участка открытых горных работ «Поле шахты «Майская» 
с вовлечением в отработку запасов участка «Перспективный» ООО 
«Шахтоуправление «Майское». Третий этап. 1 очередь. Дополне-
ние 1», включая материалы ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля от-
крытым способом.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область–Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, на 
расстоянии: пос. Тыхта — 4 км, пос. Котино — 2,75 км, пос. Ок-
тябрьский — 1,7 км.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Шахтоуправление 
«Майское», 653222, Россия, Кемеровская область — Кузбасс, Про-
копьевский район, пос. Октябрьский, пер. Школьный, д. 4.

Примерные сроки проведения ОВОС: II кв. 2020 г. — II кв. 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Прокопьевского муниципального 
округа, ООО «Шахтоуправление «Майское».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами объекта государственной эколо-

гической экспертизы, оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 31 дня со дня 
опубликования данного объявления по адресам: 

— Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагари-
на, 1В, каб. 401;

— Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, п.Октябрьский, пер.Школьный, 9. Режим работы: 
пн—чт с 8.00 до 17.00, пт с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00;

— Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п.Октябрьский, пер. Школьный, 4. Режим работы: пн—пт 
с 8.00 до 17.00. Тел. для справок: 8(3846)645-255, +7-923-522-0434.

— На официальном сайте администрации Прокопьевского му-
ниципального округа (www.прокопьевский-район.рф).

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы состоятся: 26.07.2021 г. с 14.00 до 15.00 
по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский р-н, 
пос. Октябрьский, пер. Школьный, д. 8.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний
ООО «Экотехнолоджис» совместно с администрацией Борисов-

ского района Белгородской области уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений в форме слушаний по объекту государст-
венной экологической экспертизы (ГЭЭ): Проект технической 
документации «Новая природоподобная биотехнология объемной 
биоремедиации полигонов ТКО» (далее — биотехнология), вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ТЗ на проведение ОВОС) (далее — материалы).

Целью намечаемой деятельности является ликвидация на-
копленного экологического вреда и снижение негативного воз-
действия на компоненты окружающей среды от полигонов ТКО.

Месторасположение намечаемой деятельности: Вся тер-
ритория Российской Федерации.

Апробация биотехнологии проходила на полигоне депониро-
вания ТКО вблизи поселка Борисовка Белгородской области.

Заявитель: ООО «Экотехнолоджис». 
Адрес: 115114, г. Москва, ул. Летниковская, д. 13/а, к. 10.
Проектная организация: ООО «Зеленый мир».
Адрес: 344000, Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону,  ул. Нансе-

на, д. 150, к. 1.
Примерный срок проведения ОВОС: февраль—август 2021 

года.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Борисовского района Белгородской 
области, адрес: 309340, Белгородская область, поселок Борисовка, 
площадь Ушакова, 2.

Форма общественных обсуждений: слушания. 
Замечания и предложения принимаются в письменной форме 

по адресу: Белгородская область, поселок Борисовка, площадь 
Ушакова, 2, каб. № 3 (отдел по реформированию к развитию 
ЖКХ) с 9.00 до 17.00 по рабочим дням, в период с 26.06.2021 по 
26.07.2021, а также в течение 30 дней после даты проведения об-
щественных слушаний по указанному адресу с 9.00 до 17.00 по ра-
бочим дням.

Также замечания и предложения в письменной форме могут 
направляться на электронную почту ООО «Экотехнолоджис»: 
3009902@gmail.com.

Место и сроки доступности материалов по объекту ГЭЭ: 
Администрация Борисовского района Белгородской области, 
адрес: 309340, Белгородская область, поселок Борисовка, площадь 
Ушакова, 2, каб. № 3 (отдел реформирования и развития ЖКХ), с 
9.00 до 17.00 по рабочим дням, в период с 26.06.2021 по 26.07.2021.

В электронном виде с материалами можно ознакомиться по 
ссылке http:/borisovka.info/hearings/

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 26 июля 2021 г. 10.00 мск., в зале заседания здания Адми-
нистрации Борисовского района Белгородской области по адресу: 
309340, Белгородская область, поселок Борисовка, площадь Уша-
кова, 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Шахтоуправление «Талдинское-Южное» 
совместно с администрацией Новокузнецкого муниципального района 
информирует общественность о начале общественных обсуждений на-
мечаемой хозяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «Проект на от-
работку запасов Талдинского каменноугольного месторождения по пла-
стам 48 и 45 в лицензионных границах участков недр «Поле шахты «Тал-
динская-Южная», «Талдинский Южный 1» и «Талдинский Южный 
3» АО «Шахтоуправление «Талдинское-Южное» (включая техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
и предварительный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду). Обсуждения будут проведены поэтапно:

— с 28.06.2021 по 28.07.2021 — общественные обсуждения в форме 
представления замечаний и предложений по проекту технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

— с 29.07.2021 по 29.08.2021 — общественные обсуждения в форме 
представления замечаний и предложений по проектной документа-
ции и предварительному варианту материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская об-

ласть-Кузбасс, Новокузнецкий муниципальный район, АО «ШТЮ».
Заказчик (Застройщик): Акционерное общество «Шахтоуправле-

ние «Талдинское-Южное» (АО «ШТЮ»), 653208, Кемеровская об-
ласть-Кузбасс, Прокопьевский район, село Большая Талда, строение 
АБК «Шахта «Кыргайская»,  т./ф.: (3846) 64-71-24 / (3846) 64-71-33, 
e-mail: info-shtu@tgc.ru.

Исполнитель ОВОС (Генеральный проектировщик): Общество 
с ограниченной ответственностью «Научно-проектный центр Вост-
НИИ» (ООО «Научно-проектный центр ВостНИИ»), 650002,  
Кемеровская область-Кузбасс, г. Кемерово, ул. Институтская, 1,  
т./ф.: (3842) 68-12-98, e-mail: 3842681298@mail.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II — III квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
администрация Новокузнецкого муниципального района,  
654041, г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 25,  т./ф.: (3843) 32-08-02,  
e-mail: admpost@admnkr.ru

Форма проведения общественных обсуждений: представление за-
мечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности материалов:
— техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-

жающую среду объекта будет доступно для ознакомления и направле-
ния замечаний и предложений с 28.06.2021г. по 28.07.2021г., и в тече-
ние 30 дней после указанного срока, на официальном сайте генераль-
ного проектировщика ООО «Научно-проектный центр ВостНИИ» 
www.npc42.ru в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет», а также в здании администрации Красулинского сельского 
поселения, расположенном по адресу: Кемеровская область-Кузбасс, 
Новокузнецкий район, село Красулино, ул. Центральная, 31. Часы 
приема: пн—чт 9.00—17.00, пт. 9.00—15.30, обед 12.00—13.00.

— проектная документация, предварительный вариант материа-
лов по оценке воздействия объекта на окружающую среду, включая 
утвержденное техническое задание, будут доступны для ознакомле-
ния и направления замечаний и предложений с 29.07.2021г. 
по 29.08.2021г., и в течение 30 дней после указанного срока, на офици-
альном сайте генерального проектировщика ООО «Научно-проек-
тный центр ВостНИИ» www.npc42.ru в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет», а также в здании администрации Кра-
сулинского сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеров-
ская область-Кузбасс, Новокузнецкий район, село Красулино, ул. 
Центральная, 31. Часы приема: пн—чт 9.00—17.00, пт. 9.00—15.30, 
обед 12.00—13.00.

Доступ общественности к утвержденному техническому заданию 
и окончательному варианту материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду будет обеспечен до момента принятия решения 
о реализации намечаемой деятельности на официальном сайте гене-
рального проектировщика ООО «Научно-проектный центр Вост-
НИИ» www.npc42.ru в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет», а также в здании администрации Красулинского сельско-
го поселения, расположенном по адресу: Кемеровская область-Куз-
басс, Новокузнецкий район, село Красулино, ул. Центральная, 31. 
Часы приема: пн—чт 9.00—17.00, пт. 9.00—15.30, обед 12.00—13.00.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц к документации просим направлять в письменной форме 
по адресам генерального проектировщика: электронной почты 
3842681298@mail.ru; почтовому адресу 650002, Россия, Кемеровская 
область-Кузбасс, г. Кемерово, ул. Институтская, 1, получатель 
ООО «Научно-проектный центр ВостНИИ». Также замечания и пред-
ложения можно фиксировать в журнале учета замечаний и предложе-
ний по адресу доступности документации.

Окончательный вариант оценки воздействия на окружающую сре-
ду будет утверждён Заказчиком после проведения общественных об-
суждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении Банка «Возрождение» (ПАО) 

из реестра банков – участников  
системы обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с прекращением деятельности  
П у б л и ч н о г о  а к ц и о н е р н о г о  о б щ е с т в а 
Банк «Возрождение», Банк «Возрождение» (ПАО) 
(номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 1439, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного 
с т р а х о в а н и я  в к л а д о в  2 7 6 )  в  р е з у л ь т а т е  
его реорганизации в форме присоединения  
к  А к ц и о н е р н о м у  о б щ е с т в у  « Б М - Б а н к » ,  
АО «БМ-Банк», Правлением Агентства 21 июня 
2021 г. (протокол № 54) принято решение 
об исключении с 15 июня 2021 г. указанного банка 
из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
сообщения Банка России от 16 июня 2021 г.  
 № 14-44/7360. 
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ГРУППА «Е» Польская
команда с Левандовски
уступила шведам 
и покинула турнир

Остановили
Роберта

Артур Нанян

Сборная Швеции обыграла в Санкт-Петербурге Поль-
шу с Робертом Левандовски 3:2 и с первого места в 
группе «Е» вышла в плей-офф чемпионата Европы. 

Ко вчерашнему матчу шведы подошли в роли лиде-
ров своей группы. Скандинавы не блеснули яркой в 
двух стартовых турах, зато они набрали четыре очка, 
не пропустив от Испании (0:0) и одолев словаков (1:0). 

Гол Эмиля Форсберга в предыдущей встрече принес 
Швеции первую победу в поединке Евро с 2012 года. 
Тогда «викинги» не смогли выйти из группы, как и че-
тыре года спустя во Франции. Именно после чемпиона-
та Европы-2016 сборную возглавил Янне Андерссон. 
При нем команда добилась очень хороших результа-
тов: в 2018 году на первенстве планеты Себастьян Лар-
ссон и компания пробились в четвертьфинал, после 
чего выиграли свою группу в Лиге наций, а теперь 
вышли в 1/8 финала 
Евро.

Удивительно то, 
с каким спокойст-
вием шведские фут-
болисты и их тре-
нер относятся ко 
всем барьерам, ко-
торые им приходит-
ся преодолевать на 
своем пути. После 
матча со словаками 
Андерссон подчер-
кнул, что он уверен 
в своих подопечных 
и даже позволит им слегка отдохнуть перед противо-
стоянием с поляками.

— Очень немногие команды способны играть каж-
дый матч в своем стиле, не принимая во внимание осо-
бенности соперника. Словакия была хороша, она пы-
талась поймать свой темп, но мы не позволили им это-
го сделать. У нас в сборной все нормально. Можно даже 
выпить немножко пива после встречи. Мы еще изучим 
Польшу и спокойно подготовимся к поединку с ними, — 
отметил Андерссон. 

Поляки сохранили шансы на выход в плей-офф бла-
годаря неожиданной ничьей с Испанией (1:1). «Кра-
сная фурия» вела в счете, но все решил гол лучшего 
бомбардира «орлов», форварда мюнхенской «Бава-
рии» Роберта Левандовски. 

— Мы выглядели хорошо против Испании. Не обо-
шлось без ошибок как в обороне, так и в нападении, но 
в целом Польша играла гораздо лучше, чем со Слова-
кией. Ребята понимали, что с испанцами придется мно-
го защищаться, и у нас это неплохо получилось. Можно 
сказать, наш план сработал. В поединке со шведами мы 
не будем фаворитами. У них хорошие исполнители, и 
это будет очень тяжелый матч, но мы подготовимся 
как следует, — обещал Левандовски. 

Начало встречи в Санкт-Петербурге вышло обеску-
раживающим для поляков: уже на второй минуте Фор-
сберг открыл счет. До перерыва «орлы» могли огор-
чить шведов, но оба раза Левандовски не повезло. Зато 
во второй половине Роберт оформил дубль, что, впро-
чем, не спасло его команду от поражения: шведы также 
дважды огорчили Войцеха Щесны усилиями все того 
же Форсберга и полузащитника «Краснодара» Викто-
ра Классона, который отличился при счете 2:2 в компе-
сированное время. Как итог — 3:2 в пользу команды 
Янне Андерссона.    

АКЦЕНТ Валерий Газзаев считает, что подготовка футболистов в России должна быть системной

Если играть, то с характером
Светлана Сибина, 
«Российская газета», Омск

О
мск  с рабочим визитом 
посетил известный рос-
сийский футболист, за-

служенный тренер России, де-
путат Госдумы Валерий Газзаев. 
Он оценил финальный матч 
школы олимпийского резерва, 
вручил награды юным чемпио-
нам, пообщался с тренерами и 
руководством региона. И даже, 
к всеобщему восторгу, вышел на 
поле. 

Корифей отечественного 
спорта — он, безусловно, огор-
чен результатами Евро-2020. 
Считает низкое качество игры 
«унижением футбола». Но пола-
гает, что еще не вечер. 

— Это урок, который надо хо-
рошенько вызубрить. Тогда он 
пойдет на пользу большому 
спорту. Преуспеть на междуна-
родной арене российскому фут-
болу  поможет системный под-
ход. Для воспитания чемпионов 
в регионах уже создается хоро-
ший фундамент. Только к чем-
пионату мира-2018 в стране по-
строено более 90 спортивных 
баз. И процесс продолжается. 
По теории вероятности, это не 
сразу, но уже скоро «выстре-
лит». Талантливых, результа-
тивных игроков станет гораздо 
больше. И сейчас, как никогда, 
важно сосредоточиться на фор-

мировании грамотной школы, 
способной взращивать  новое 
поколение чемпионов, — поде-
лился с «РГ» Валерий Газзаев. 

Какие задачи следует решать 
не откладывая?

ВАЛЕРИЙ ГАЗЗАЕВ: В первую очередь 
кадровые. Каждая возрастная 
группа требует специальной 
методики. А у нас сейчас в дет-
ском спорте задействованы все-
го лишь три тысячи тренеров, и 

только половина из них лицен-
зирована. В той же Германии их 
70 тысяч, а лицензии имеют все. 
Другие страны-соперники в 
этом смысле тоже вполне благо-
получны. Поэтому и на поле 
иностранные футболисты де-
монстрируют не просто качест-
венную игру, а немецкий, бра-
зильский, южноамериканский, 
голландский стиль. Нас тоже 
должен отличать русский ха-
рактер. Чтобы это произошло, 

важно не только заниматься 
тактической подготовкой, но и 
воспитывать будущих чемпио-
нов в духе патриотизма. И я рад, 
что в штате спортшкол, в том 
числе и омских, уже появляют-
ся заместители директоров по 
воспитательной работе. 

Наряду с хоккейной акаде-
мией омичи планируют со-
здать футбольную. Это 
оправданно?

ВАЛЕРИЙ ГАЗЗАЕВ: Это замечатель-
ная идея. Я поздравляю всех 
омичей с победой «Авангарда» в 
чемпионате КХЛ. Но футбол — 
это более массовое явление. В 
клубах занимаются сотни ты-
сяч мальчишек. А после нашей 
победы на чемпионате мира их 
число еще более возросло. Но-
вый футбольный стадион, кото-
рый намереваются построить в 
Омске, это возможность проры-
ва, стимул  для талантливых иг-
роков оставаться в городе. От 
этих детей зависит спортивная 
слава региона. Для того чтобы 
команда играла на серьезном 
уровне, нужны условия. Судя по 
всему, власти понимают, что на 
этом не стоит экономить. И это 
тот самый системный подход, 
который мне очень импонирует. 

Но звездами станут далеко не 
все…

ВАЛЕРИЙ ГАЗЗАЕВ: Безусловно. Но 
спорт — это, прежде всего, здо-
ровый образ жизни. Годы трени-
ровок, командные игры, победы 
и поражения даром не проходят. 
Они формируют характер, вы-

держку, дисциплину, лидерские 
качества, умение противосто-
ять трудностям. Люди, способ-
ные решать сложные задачи, до-
биваться цели, востребованы в 
любой сфере, а не только в спор-
те. И они — генофонд здорового 
поколения. Задачи, которые 
стоят перед футболом и общест-
вом, при желании вполне реша-
емы. Главное, все делать с умом.

Ваш характер формировался 
в сложные годы перестройки, 
теперь же молодежь растет в 
иных условиях .

В А Л Е Р И Й  ГАЗ З А Е В :  Современная 
жизнь относительно благопо-
лучна. Страна становится силь-
ной державой. Но и теперь рас-
слабляться не стоит. Фальсифи-
кация истории, западные сан-
кции, допинговые скандалы, по-
литические бойкоты — этим уже 
никого не удивить. Конкурен-
ция растет, в том числе и в боль-
шом спорте. Противники дела-
ют все возможное, лишь бы на 
стадионах не звучал гимн Рос-
сии. А мы должны сделать все 
возможное, чтобы он звучал.   

СОБЫТИЕ В непростых погодных условиях «красная фурия» одержала 
самую крупную победу на Евро-2020 и вышла в плей-офф

Испанская жара
Илья Соболев

С
борная Испании на 
домашнем стадионе 
«Ла Картуха» в Се-
вилье разгромила 
словаков со счетом 
5:0 и вышла в плей-
офф из группы «E» 
со второго места. 

Испанцы неожи-
данно оказались одним из тех 
фаворитов, что не решили зада-
чу выхода в плей-офф к послед-
нему туру. Более того, «кра-
сной фурии» в заключительном 
матче группового этапа требо-
валась только победа, тогда как 
словаков устраивала и ничья.

«Испания ужасна»
Испанская сборная на ны-

нешнем Евро — одна из самых 
привлекательных мишеней для 
критики. Две ничьи в двух пре-
дыдущих матчах, лишь один за-
битый мяч — хвалить тут, дейст-
вительно особо не за что. Но 
даже при таких вводных высту-
пление экс-полузащитника 
сборной Нидерландов Рафаэля 
ван дер Варта вызвало небыва-
лый резонанс.

«Испания ужасна, просто 
ужасна, — заявил ван дер Варт в 
интервью испанскому телека-
налу TV NOS. — Надеюсь, наша 
сборная встретится с ними в 
плей-офф. Они только пасуют 
из стороны в сторону. Это дела-
ют даже те игроки, которые 
умеют отдавать прекрасные пе-
редачи».

Реакция из стана «красной 
фурии» не заставила себя долго 
ждать. Самый едкий коммента-
рий прозвучал из уст хавбека 
испанцев Коке.

«Ван дер Варт хочет полу-
чить свой момент славы и доби-
вается своего, — цитировала El 
Partizado футболиста. — Я видел 
его игру в финале ЧМ-2010. На 
фотографии, где Иньеста заби-
вает победный мяч, ван дер 
Варта хорошо видно. Мы за-
помним эти слова, они добавят 
нам мотивации. Мы не станем 
распечатывать их и вешать на 
стену в раздевалке, но запом-
ним на случай, если сыграем с 
Нидерландами».

Энрике остается
Отдельно на орехи доста-

лось главному тренеру сборной 
Испании Луису Энрике, кото-

рого и до Евро критиковали не-
мало. Но перед решающим мат-
чем Энрике излучал уверен-
ность.

— Естественно, меня заботит 
то, что мы заслуживали лучших 
результатов, но не смогли их 
добиться, — признался специа-
лист на предматчевой пресс-
конференции.  — Я сосредото-
чен на том, чтобы мотивиро-
вать игроков. Чувствую, как 
только мы одержим первую по-
беду, выйдем на свой лучший 
уровень. Я надеюсь, что после 
матча со словаками мы будем 
не только в плей-офф, но еще и 
победителями своей группы. 
Но прямо сейчас я готов при-
нять критику. 

А когда у Энрике спросили 
про возможную отставку, то он 
то ли всерьез, то ли в шутку 
удивился.

— Вы что, шутите? Я думаю о 
продлении контракта. В матче 
со словаками любой из 24 игро-
ков может принести нам побе-
ду. Изменения в составе воз-
можны, но их может и не быть. 
Мы хорошо подготовились. Ко-
нечно, мы можем потерпеть не-
удачу, такая вероятность суще-
ствует, однако я надеюсь, что 
этого не произойдет.

Подарок от Дубравки
Что касается изменений в 

составе, главным стало появле-
ние на поле с первых минут ка-
питана сборной Испании Серд-
жи Бускетса. В канун Евро по-
лузащитник заболел коронави-
русом, из-за чего два предыду-
щих матча пропустил.

Начало встречи для испан-
цев выдалось противоречивым. 
Уже на 10-й минуте рефери 
матча голландец Бьорн Куй-
перс после просмотра видеопо-
втора назначил пенальти в во-
рота словаков, но Альваро Мо-
рата его не реализовал. Этот 
промах с 11-метровой точки 
оказался для игроков испан-
ской сборной пятым кряду и 
вторым на текущем Евро.

Подопечным Луиса Энрике 
было отчего расстроиться, но 
испанцы нашли в себе силы про-
должать гнуть свою линию, 
даже несмотря на страшную 
жару, стоявшую в Севилье. А тут 
еще и соперник помог. Гол, кото-
рый пропустили словаки на 
30-й минуте, получился макси-
мально курьезным. Сарабия пе-

рехватил беспеч-
нейший пас около 
чужой штрафной и 
ударил что есть 
силы: мяч, стук-
нувшись о пере-
кладину, взмыл 
ввысь и вернулся 
обратно, а даль-
ш е  с л о в а ц к и й 
голкипер Мар-
тин Дубравка по-
пытался смах-
нуть его, но от-
правил в собст-
венные ворота — 
0:1. Таким вот 
нелепым обра-
зом Дубравка 

вошел в историю, оказавшись 
первым вратарем на чемпиона-
тах Европы, отразившим пе-
нальти и забившим в свои воро-
та в одной игре. Этот момент 
стал ключевым.

Поведя в счете, испанцы 
немного сбавили темп, но под 
занавес первого тайма снова 
навалились на словаков. И за-
били. Уже в добавленное время 
снова случился перехват, Педри 
сделал мягкую закидушку в 
штрафную, Морено с угла вра-
тарской переправил мяч на «пя-
тачок», откуда Эмерик Лапорт 
по высокой дуге головой послал 
мяч в «девятку» — 2:0.

Во втором тайме испанцы 
уже просто куражились. На 
56-й минуте Пабло Сарабия 
довел счет до крупного, а на 
67-й Ферран Торрес, едва поя-
вившийся на замену, пяткой в 
касание переправил мяч в во-
рота — 4:0.

На 71-й расстроенные сло-
ваки забили в свои ворота 
еще раз. Юрай Куцка пытал-
ся встать на пути мяча по-
сле удара Пау Торреса, но 
неудачно — 5:0. Этот авто-
гол стал восьмым на Евро-
2020, что больше, чем на 
предыдущих пяти турни-
рах. Еще один удивитель-
ный факт: никогда «кра-
сная фурия», даже в пери-
од своего мирового доми-
нирования в 2008-2012-е 
годы,  не забивала на Евро 

пять мячей.
В 1/8 финала испанцы 

встретятся с Хорватией, а вот 
словаки, даже заняв третье ме-
сто, потеряли шансы на выход в 
следующую стадию из-за ужа-

сной разницы забитых и про-
пущенных мячей.  

Именно после нелепо-
го автогола словац-

кого вратаря 
Мартина Дубравки 

испанцев, забивших в 
двух предыдущих матчах 

лишь однажды, прорвало. 

Валерий Газзаев знает, за счет чего можно поднять профессиональный уровень нашего футбола.

Роберт Левандовски забил три мяча на Евро-2020, что, впро-
чем, не спасло его команду от вылета.

А К Ц Е Н Т

В матче против Словакии испанцы не забили 
свой пятый пенальти подряд и второй на нынешнем 
чемпионате Европы, но все равно выиграли

Левандовски 
выиграл почти все 
титулы на клуб-
ном уровне, но не 
может добиться 
успеха со сборной

СПРАВКА «РГ»

Валерий Георгиевич Газзаев — ма-

стер спорта СССР международно-

го класса, в составе советской 

сборной бронзовый призер лет-

них Олимпийских игр-1980, заслу-

женный тренер России.  В сезоне 

2004/2005 московский ЦСКА под 

его началом завоевал Кубок 

УЕФА, а сам Газзаев был удостоен 

звания «Тренер года». По данным 

«Википедии», по числу выигран-

ных медалей и кубков он является 

наиболее титулованным тренером 

в российской истории.

Тем временем

В ближайшее время Российский футбольный союз проведет внеоче-

редное заседание исполкома для обсуждения игры сборной России и 

работы тренерского штаба на Евро-2020. 

Об этом накануне журналистам информационных агентств сообщила 

пресс-служба РФС.

На заседание приглашен тренер национальной команды Станислав 

Черчесов. Он даст оценку выступлению футболистов, сообщает Интер-

факс.

Напомним, что сборная России на групповом этапе турнира уступила 

Бельгии со счетом 0:3, выиграла  у Финляндии, но после провала в мат-

че с  Данией — 1:4 заняла четвертое место в группе и покинула турнир.

Вместе с тем футболисты сборной провели собрание  команды на базе 

в Новогорске. 

Главный тренер команды Станислав Черчесов поблагодарил всех за ра-

боту на сборе и турнире — всего команда провела вместе 33 дня. 

Тренер напомнил, что  следующий сбор национальной команды начнет-

ся в конце августа, а 1 сентября предстоит важнейший матч квалифика-

ции ЧМ-22 против Хорватии. Игроки были отпущены по домам, и в бли-

жайшее время присоединятся к своим клубам.

Подготовил Михаил Щербань

Итоговая таблица 
группы «E»

И В Н П М О              
1. Швеция 3 2 1 0 4-2 7

2. Испания 3 1 2 0 6-1 5

3. Словакия 3 1 0 2 2-7 3

4. Польша 3 0 1 2 4-6 1
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КСТАТИ

Нападающий сборной Франции Килиан Мбаппе заявил ру-

ководству «Пари Сен-Жермен» о желании покинуть клуб 

этим летом, сообщает Marca. По информации зарубежных 

коллег, Мбаппе не хочет оставаться в Париже. Наиболее 

предпочтительным вариантом для него является «Реал». 

Французский клуб не будет препятствовать продаже Килиа-

на, но для этого «сливочным» придется заплатить за фор-

варда около 200 миллионов евро. Сам Мбаппе в недавнем 

интервью отметил, что он не хочет торопиться с решением. 

«В «ПСЖ» меня все устраивает. Но лучшее ли это место для 

меня? Не знаю. Клуб понимает мои чувства. Я не буду хи-

трить, все будет честно», — сказал Килиан. Мбаппе выступа-

ет за «ПСЖ» с 2017 года, куда он перешел из «Монако». 
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СТАДИОНЫ Увеличена 
вместимость арены 
«Уэмбли» на решающие 
матчи Евро-2020

Вирусу назло

Михаил Щербань

Накануне оргкомитет Евро-2020 сообщил, что каждый 
из полуфиналов и финал чемпионата Европы по футбо-
лу на легендарной лондонской арене «Уэмбли» смогут 
посетить более 60 тысяч зрителей.

Как сообщили в пресс-службе УЕФА,  это стало воз-
можным благодаря новому распоряжению британско-
го правительства, которое повысило допустимую по-
сещаемость до 75 процентов на каждом матче.

Напомним, что полуфиналы состоятся во вторник 
6-го и в среду 7 июля. Финал «Уэмбли» примет в вос-
кресенье 11 июля. Зрители должны будут придержи-
ваться действующих правил, обусловленных ситуа-
цией с COVID-19.

Президент УЕФА Александер Чеферин не скрывал 
своей радости, о чем сообщил на специальном бри-
финге:

— Это отличные новости — теперь еще больше бо-
лельщиков смогут наблюдать за заключительными 
тремя матчами Евро-2020 на «Уэмбли». Последние 
полтора года — как 
на поле, так и за его 
пределами — пока-
зали нам, насколько 
важны болельщики 
для «фабрики фут-
бола». Турнир явля-
ется словно путе-
водной звездой, 
указывающей на то, 
что люди возвраща-
ются к более при-
вычному укладу 
жизни. Теперь сде-
лан еще один шаг 
вперед в этом направлении. Я благодарен премьер-ми-
нистру и правительству Великобритании за их огром-
ную работу в деле принятия такого решения. Заключи-
тельные матчи финальной стадии на «Уэмбли» станут 
огромным успехом для всех».

В то же время сохраняются ограничения, согласно 
которым все прибывающие на «Уэмбли» должны будут 
предъявить отрицательный тест на COVID-19 или сер-
тификат о полной вакцинации (вторая доза должна 
быть получена как минимум за 14 дней до матча).

Тем временем в Санкт-Петербурге надеются сохра-
нить 50-процентную заполняемость стадиона на 
оставшиеся матчи Евро-2020.

Об этом в интервью агентству ТАСС заявил вице-гу-
бернатор Борис Пиотровский.

«В соответствии с договоренностями с УЕФА и ре-
комендациями Роспотребнадзора все матчи Евро-
2020 в Санкт-Петербурге проводятся с 50-процентной 
заполняемостью стадиона. Городом были подписаны 
гарантии, и в настоящее время заявленная цифра со-
храняется. Мы находимся в постоянном взаимодейст-
вии с Роспотребнадзором — другой информации от них 
не поступало. Мы надеемся, что цифра не изменится и 
останется на текущем уровне», — сказал Пиотровский.

Днем ранее генеральный директор оргкомитета 
Евро-2020 в Санкт-Петербурге Алексей Сорокин сооб-
щил, что решение о сокращении квоты зрителей прини-
мают власти региона. Он также отметил, что во время 
матчей чемпионата на стадионе в Санкт-Петербурге 
соблюдаются все меры по борьбе с коронавирусом.  

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ На старте финала Кубка Европы россиянки 
в борьбе за титул и олимпийскую путевку обыграли Кипр

Остров пропесочили
Илья Трисвятский

Н
аша женская сборная, со-
стоящая из тандемов 
Ксения Дабижа — Дарья 

Рудых и Мария Бочарова — Ма-
рия Воронина, вчера в Гааге 
(Нидерланды) на финальном 
турнире командного Кубка Ев-
ропы успешно начала борьбу за 
то, чтобы у России в этом виде 
спорта был максимум олимпий-
ских лицензий. 

Три из четырех путевок в То-
кио уже приобретены по другим 
критериям. Вячеслав Красиль-
ников и Олег Стояновский в 
2019-м завоевали «золото» ми-
рового чемпионата, а дуэты 
Илья Лешуков — Константин Се-
менов и Надежда Макрогузова — 
Светлана Холомина взяли для 
России билеты в Японию по рей-
тингу Международной федера-

ции волейбола (ФИВБ), учиты-
вающему двухлетний период 
выступлений на важнейших со-
ревнованиях календаря элиты. 

В пяти континентальных ко-
мандных Кубках на кону по од-
ной путевке. Страны, выбрав-
шие максимум, здесь автомати-
чески «снимаются с пробега». 
Поэтому для нашей мужской 
сборной этого турнира факти-
чески нет. А вот для девушек он 

предельно важен. Правда, есть 
нюанс не совсем в пользу Рос-
сии. Макрогузова и Холомина 
здорово помогли команде на по-
луфинальной стадии в Мадриде 
(Испания), но в Гааге они играть 
по регламенту не имеют права, 
так как свое дело уже сделали.   

В Нидерланды прибыли по 
16 национальных сборных, на-
чавшие в среду выяснение отно-
шений по предельно жесткой 

системе плей-офф без всяких 
утешительных раундов. Проиг-
рал одну матчевую встречу  и 
сразу распрощался с надежда-
ми выступить на грядущей 
Олимпиаде.  Туда поедут только 
представили стран — победите-
лей турнира. 

Вчерашний соперник росси-
янок команда Кипра никогда 
ничем особенно не отличалась, 
всегда была середняком. Одна-
ко ситуация поменялась: во-
первых, киприотки настрои-
лись на этот турнир более чем 
серьезно и боевито, а во-вто-
рых, натурализация весьма из-
вестной финской спортсменки 
Эрики Нистрем заметно усили-
ла эту сборную. Когда-то давно 
(в 2010-м) она вместе со свое се-
строй Эммой даже поднималась 
на нижнюю ступень пьедестала 
почета чемпионата Европы.

Правда,  с  экс-финкой и 
16-летней Дарьей Гусаровой 
наши Дабижа и Рудых справи-
лись — 21:19, 21:19. Но много-
кратные победители молодеж-
ных чемпионатов мира  Европы 
Мария Бочарова и Мария Воро-
нина сенсационно уступили ма-
лоизвестным Зои Константопу-
лу и Мариоте Ангелопулу — 
16:21, 20:22. На третий, решаю-
щий матч тренеры могли вы-
брать любой состав. Сразились 
победители предыдущих игр. В 
итоге Дабижа/Рудых разгроми-
ли Константопулу/Ангелопу-
лу — 21:14, 21:8. Сегодня в чет-
вертьфинале россиянки сразят-
ся с Украиной.  

ОЛИМПИАДА После чемпионата России назовут 
имена десяти атлетов, которые выступят в Токио

Попасть в десятку
Анна Козина

В 
Чебоксарах старто-
вал чемпионат Рос-
сии по легкой атлети-
ке, который станет 
заключительным эта-
пом отбора на Олим-
пийские игры. Хотя 
мест в команде всего 
ничего. В рамках тур-

нира будет разыграно 42 ком-
плекта наград, а путевок в То-
кио — только 10.

Такую квоту российской 
сборной выделила Всемирная 
легкоатлетическая ассоциация 
(World Athletics) после возоб-
новления выдачи нейтрального 
статуса нашим спортсменам, 
которым не позволено высту-
пать в международных соревно-
ваниях под флагом своей стра-
ны из-за отстранения Всерос-
сийской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА). Так что во всех 
крупнейших стартах, включая 
чемпионаты мира и Олимпиа-
ды, Россию могут представлять 
только 10 легкоатлетов.

Пытаясь составить этот 
шорт-лист, в голову сразу при-
ходят три фамилии — Ласицке-
не, Сидорова, Шубенков. Наши 
звезды и активные борцы за 
свои права. Но в Чебоксарах 
прыгунью в высоту Марию Ла-
сицкене мы, к сожалению, не 
увидим. Как и другую яркую — 
но уже по другим причинам — 
спортсменку сборной: прыгу-
нью в длину Дарью Клишину. 
Трехкратная и действующая 
чемпионка мира Ласицкене на-
бирает форму после небольшой 
травмы задней поверхности бе-
дра, а живущая в США Клиши-
на, которую часто включают в 
списки самых красивых легко-
атлеток, продолжит свою подго-
товку за океаном из-за ограни-
чений, связанных с коронави-
русом.

Сразу успокоим поклонни-
ков «королев спорта»: претен-
довать на место в команде де-
вушкам пропуск чемпионата 
не помешает. В ВФЛА создали 
рабочую группу для утвержде-
ния критериев отбора в «десят-
ку» избранных. Ее возглавила 
исполняющая обязанности 
президента ВФЛА Ирина При-
валова. Участие в чемпионате 
России — только один из крите-
риев. Наличие нейтрального 
статуса и олимпийского нор-
матива, понятно, не обсужда-
ется.

Итак, за кем же будет интере-
сно наблюдать по ходу турнира 
в Чебоксарах. Однозначно, за 
действующей чемпионкой мира 

в прыжках с шестом Анжеликой 
Сидоровой. На своем первом 
международном старте сезона в 
Дохе россиянка заставила по-
нервничать, заняв седьмое ме-
сто с совершенно нехарактер-
ным для нее результатом 4,64 м. 
Но на этапе Бриллиантовой 
лиги во Флоренции Анжелика 
уже восстановила баланс сил — 
4,91 м. Для Сидоровой это один 
из лучших результатов в карье-
ре, выше она прыгала только 
два года назад, когда выиграла 
чемпионат мира с прыжком на 
4,95 м.

Там же, в Дохе и Флоренции, 
о своей готовности биться за 
медали Игр очень громко зая-
вил Илья Иванюк. Он выбился в 
лидеры мирового рейтинга в 
прыжках в высоту с результа-
том 2,37 м. В секторе на стадио-
не «Олимпийский» конкурен-
цию ему составит Михаил Аки-
менко. На ЧМ-2019 они вместе 
стояли на пьедестале, выиграв 
«бронзу» и «серебро» соответ-
ственно.

В мужском шесте на сорев-
нованиях в Твери удачную по-
пытку на 5,90 м выполнил Ти-
мур Моргунов. Правда, он еще 
не получил нейтральный статус. 
Иначе был бы в топе мирового 
сезона четвертым.

Пока в международных рей-
тингах не учитываются и ре-
зультаты, показанные барьери-
стом Сергеем Шубенковым. В 
Сочи на «Кубке Федерации», к 
примеру, он пробежал дистан-
цию за 13,29 секунды. И это 
был его первый старт. На следу-
ющем турнире, командном 
чемпионате России в Брянске, 
как назло, из-за грозового лив-
ня отказала электроника. Руч-
ной секундомер зафиксировал 
13,0, но это, как говорится, не 
считается. Обидно, но самое 
главное, что на днях с Шубен-
кова сняли все подозрения в 
употреблении запрещенного 
вещества — мочегонного сред-
ства ацетазоламида (его низкая 
концентрация была обнаруже-
на во внесоревновательной 
пробе, взятой 15 декабря 2020 
года). Было доказано, что в ор-
ганизм Сергея попали остатки 
лекарства, использованного 
для лечения сына. Никаких об-
винений, санкций, дисквали-
фикаций. Поэтому, надеемся, 
что долго ждать нейтрального 
статуса не придется. Можно 
сфокусироваться на результа-
тах. И Шубенкову, и остальным. 
Соревнования продолжатся до 
27 июня. А 28-го ВФЛА должна 
назвать олимпийскую «десят-
ку».  

Недавний прыжок с шестом на 4,91 м — один из лучших в карьере Анжелики 
Сидоровой. Выше — 4,95 м было только на победном ЧМ-2019.

Решающий матч Евро-2020 в Лондоне смогут живьем увидеть 
60 тысяч болельщиков.

В УЕФА уверены, 
что решение бри-
танских властей 
пойдет на пользу 
проходящему 
Евро-2020

А К Ц Е Н Т

В четвертьфинале сегодня российская 
сборная встретится с соперницами 
из Украины. Если победим — останется 
еще два шага до Олимпиады

Женская сборная страны начинала свой путь к финалу Кубка Европы еще на предыдущей стадии турнира в испан-
ском Мадриде.

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду РФ, утверждённого приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Равис — птицефабрика Сосновская» сов-
местно с администрацией Еткульского муниципального района инфор-
мируют общественность о начале общественных обсуждений материа-
лов проекта технической документации на агрохимикат Органи-
ческое удобрение Грандэм марки: ПС, П (включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду). 

Название намечаемой деятельности: проект технической доку-
ментации на агрохимикат Органическое удобрение Грандэм марки: ПС, 
П (включая материалы оценки воздействия на окружающую среду).

Цель намечаемой деятельности: использование Органического 
удобрения Грандэм марки: ПС, П в качестве удобрения при выращива-
нии сельскохозяйственных культур, подкормки рассады, зерновых, 
овощных культур, цветочных и декоративно-лиственных растений, 
с целью повышения плодородия почв и урожайности сельскохозяйст-
венных культур.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Российской Федерации.

Намечаемые производственные площадки:
Рощинское отделение: Челябинская область, Сосновский район, 

п. Рощино;
Шершнёвское отделение: Челябинская область, Сосновский район, 

д. Бутаки, ул. Труда; 
Еткульское отделение: Челябинская область, Еткульский район, 

п. Новобатурино; 
Песчаное отделение: Челябинская область, Троицкий район, с. Пес-

чаное.
Заказчик: ООО «Равис — птицефабрика Сосновская», адрес: 

456513, Челябинская область, Сосновский район, п. Рощино. 
Орган, ответственный за организацию общественного обсу-

ждения: администрация Еткульского муниципального района (456560, 
Челябинская область, с. Еткуль, ул. Ленина, 34).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: июнь — август 2021 года. 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: в письменной форме.
Сбор предложений и замечаний осуществляется с 24 июня 

по 26 июля 2021 года на почтовый адрес и электронную почту адми-
нистрации Еткульского муниципального района: 456560 Челябинская 
область, с. Еткуль, ул. Ленина, 34, orgotd_etk@mail.ru.

Техническое задание и материалы по ОВОС будут доступны 
с 24 июня по 26 августа 2021 года на сайте администрации Еткуль-
ского муниципального района (отдел развития сельского хозяйства 
и экологии): https://www.admetkul.ru/about/EKOLOG/. 

Общественные слушания состоятся 26 июля 2021 года в 15.00 
в актовом зале Еткульского отделения ООО «Равис — птицефабрика Со-
сновская» по адресу: Челябинская обл., Еткульский район, п. Новобату-
рино.

Принятие от граждан письменных замечаний и предложений будет 
осуществляться в течение 30 дней после окончания общественного об-
суждения по адресу: 456560, Челябинская область, с. Еткуль, ул. Ленина, 
34, orgotd_etk@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Прокопьевского муниципального округа  
и АО «УК «Кузбассразрезуголь» объявляют о проведении оценки 
воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Проект строи-
тельства III очереди освоения в границах лицензии КЕМ 11672 
ТЭ Талдинского каменноугольного месторождения филиала  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Талдинский угольный разрез». 

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на террито-

рии Прокопьевского муниципального округа и Новокузнецкого му-
ниципального района. 

Наименование и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассразрез-
уголь», 650054, Кемеровская область, г. Кемерово, Пионерский 
Бульвар, 4. Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 1–3 кварталы 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Прокопьевского муниципального округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слу-
шания. Форма представления замечаний и предложений — 
письменная.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, материалов объекта государственной экологи-
ческой экспертизы, предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду:

— Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 
1В, каб.401 (здание администрации Прокопьевского муниципального 
округа);

— Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевский муниципаль-
ный округ, с. Большая Талда, ул. Центральная, 70 (здание Большетал-
динского территориального отдела Территориального управления 
администрации Прокопьевского муниципального округа).

— Кемеровская область — Кузбасс, Новокузнецкий район, в рай-
оне села Красулино (здание административно-бытового комплекса 
филиала «Талдинский угольный разрез»).

В электронном виде материалы доступны:
— на официальном сайте администрации Прокопьевского муни-

ципального округа www.прокопьевский-район.рф.
Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-

ющую среду, материалов объекта государственной экологи-
ческой экспертизы, предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду:

— ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду с 25.06.2021 г. 
до окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду;

— материалов объекта государственной экологической эксперти-
зы и предварительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду с 25.06.2021 г. по 25.07.2021 г.

Прием замечаний и предложений так же будет вестись по адресу 
электронной почты office@tld.kru.ru и по телефону: 8 (3843) 79-02-16, 
на имя технического директора Р.А. Смирнова.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
29 июля 2021 г. в 13.00 по адресу: Кемеровская область — Куз-
басс, Прокопьевский муниципальный округ, с. Большая Талда,  
ул. Центральная, 70.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении аукциона
Открытое акционерное общество «Российские желез-

ные дороги» проводит открытый аукцион с возможным 
повышением начальной цены продажи в электронной 
форме № 2953/ОАЭ-СВЕРД/21 на заключение договора 
купли-продажи объектов имущественного комплекса 
на территории бывшего грузового двора станции Ека-
теринбург-Товарный, включающего в себя нежилые, 
производственные, складские, транспортные объекты 
недвижимого имущества.

Объекты расположены в одной из центральных частей го-
рода Екатеринбурга (микрорайон Вокзальный Железнодо-
рожного района). 

Объекты недвижимого имущества грузового двора рас-
положены на земельном участке с кадастровым номером 
66:41:0206004:41, находящемся в собственности Российской 
Федерации и переданном по договору аренды ОАО «РЖД».

Площадь земельного участка, подлежащая передаче 
в субаренду , составляет не более 175 046 кв. м.

Аукцион с пошаговым повышением начальной цены 
продажи является открытым по составу участников 
и открытым по форме подачи предложения о цене.

Начальная цена продажи грузового двора на аукционе со-
ставляет 2 320 272 000 рублей с учетом НДС 20 процентов.

Аукцион проводится в электронной форме с использовани-
ем электронной торговой площадки «РТС-Тендер» (далее — 
ЭТП).

Оператор: ООО «РТС-тендер». 
Место нахождения: 127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, 

д. 38, стр. 1.
Сайт: www.rts-tender.ru.
Адрес электронной почты: iSupport@rts-tender.ru. 
Тел.: +7 (499) 653-55-00, +7 (800) 500-7-500, факс 

+7 (495) 733-95-19.
Для принятия участия в процедуре претенденту необходи-

мо внести обеспечительный платеж.
Размер обеспечительного платежа составляет 232 027 200 

(двести тридцать два миллиона двадцать семь тысяч двести) 
рублей с учетом НДС.

Аукцион будет проводиться 12 августа 2021 г. в 12.30 
по местному времени (10.30 по московскому време-
ни) с использованием электронной торговой площадки 
«РТС-Тендер» Имущественные торги.

Дата и время окончания приема заявок: 28 июля 
2021 г. в 10.00 по местному времени (08.00 по москов-
скому времени).

Извещение, информация о проведении аукциона 
№ 2953/ ОАЭ-СВЕРД/21 и аукционная документация разме-
щены на сайте электронной торговой площадки «РТС-Тендер» 
Имущественные торги, на официальном сайте ОАО «РЖД» 
(раздел «Тендеры»), официальном сайте Недвижимость РЖД.

Получить подробную информацию об объектах имуще-
ства, о порядке заключения договора купли-продажи, а так-
же записаться на осмотр можно, позвонив по телефонам: 
(343) 358-39-30, (343) 358-35-69.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

АО «Золоторудная Компания ПАВЛИК» в соответствии  
с Федеральным законом от 23.11.1995г. №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации» извещает 
о проведении общественных обсуждений оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) объекта государственной эколо-
гической экспертизы – проектной документации: «Горнодобы-
вающее перерабатывающее предприятие на базе золоторудного 
месторождения Павлик (Магаданская область, Тенькинский 
район). Расширение до 10 млн. т. руды в год. Магаданская об-
ласть. Корректировка».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существу-
ющих объектов и сооружений и строительства новых для реали-
зации технологических процессов.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Дальневосточный федеральный округ, Магаданская 
область, Тенькинский район, в 115 км. от районного центра  
пос. Усть-Омчуг.  

Наименование и адрес заявителя или его представите-
ля: АО «ПАВЛИК», г. Магадан, проспект Ленина, д. 3.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 24 июня 2021г. по 28 июля 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Тенькинского городского округа. 

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния, в форме личного (очного) присутствия с использованием 
средств дистанционного взаимодействия. 

Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с документацией можно в общественной 

приемной по адресу: Магаданская область, Тенькинский рай-
он, пос. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, здание администрации 
Тенькинского городского округа, кабинет № 38. 

Электронный вариант материалов будет размещен в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет» на офици-
альном сайте муниципального образования «Тенькинский го-
родской округ» по адресу http://admtenka.ru.

Общественные обсуждения состоятся 28.07.2021 г.  
в 11.00 по адресу: п. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, актовый 
зал администрации Тенькинского городского округа. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения 
по электронной почте:  magoffice@pavlik-gold.ru или путем 
направления на почтовый адрес: 685000, Магаданская область, 
г. Магадан, ул. Пролетарская, д. 11, оф. 517.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 июня, четверг,
«Матч! Арена»
17.55, 20,25, 22.25. Командный 

Кубок Европы в Гааге 

(Нидерланды) — отбор на Олимпи-

аду. Матчевые встречи четверть-

финала. Прямая трансляция.  
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